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по взаимодействию с представительными органами местного самоуправления организационного управления 
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Информационный бюллетень размещается на официальном сайте Законодательного Собрания края                                      

в разделе «Местное самоуправление» // «Взаимодействие с МСУ» по ссылке 
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ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ 

 

В Кремле состоялась торжественная церемония вступления Владимира Путина  

в должность Президента Российской Федерации. 

Владимир Путин вступил в должность Президента России 

Церемония началась с торжественного внесения Государственного флага России, Штандарта 

Президента, Конституции России и Знака Президента России в Андреевский зал Большого 

Кремлёвского дворца.  

В соответствии со статьёй 82 Конституции Российской Федерации в присутствии членов 

Совета Федерации, депутатов Государственной Думы и судей Конституционного Суда Российской 

Федерации Владимир Путин принёс присягу народу России. Председатель Конституционного 

Суда Валерий Зорькин объявил о вступлении Владимира Путина в должность Президента 

Российской Федерации. 

Позже на Соборной площади состоялось представление Президентского полка Президенту 

России, Верховному Главнокомандующему Вооружёнными Силами Российской Федерации 

Владимиру Путину по случаю его вступления в должность. Глава государства поздравил полк  

с 88-й годовщиной со дня образования. 

07.05.2024, сайт Президента России, http://www.kremlin.ru/events/president/news/73981 
 

  

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

Пенсионерам отменят комиссию при оплате услуг ЖКХ 

С 1 июля 2024 года некоторые россияне смогут оплачивать коммунальные услуги и пени  

за просроченные платежи без банковской комиссии. Правительство утвердило категории людей, 

которые смогут воспользоваться льготой. 

В декабре прошлого года Президент России Владимир Путин подписал закон об отмене 

банковских комиссий для людей, которым необходима особая социальная поддержка. В кабмине 

утвердили категории россиян, которые воспользуются льготой. В перечень попали члены 

многодетных семей старше 18 лет, пенсионеры, инвалиды, ветераны боевых действий, члены 

семей погибших или умерших инвалидов войны, участников Великой Отечественной войны  

и ветеранов боевых действий. 

В первую очередь льгота ориентирована на людей, которые не могут оплачивать 

коммунальные платежи онлайн или не имеют возможности выбирать банки, не взимающие 

комиссию, объяснила зампредседателя Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ Светлана 

Разворотнева. В основном это пожилые россияне, живущие в сельской местности, у них не так 

много вариантов при выборе банка. 

05.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/pensioneram-otmenyat-

komissiyu-pri-oplate-uslug-zhkkh.html 
 

Президент поручил завершить капремонт школ и детских садов до 2030 года 

Президент РФ Владимир Путин поручил завершить до конца 2030 года капитальный ремонт 

детских садов и школ, которые признают нуждающимися в нем по состоянию на 1 января 2025 

года. Эта цель обозначена в указе о национальных целях развития Российской Федерации  

на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года. 

Как писала «Парламентская газета», в апреле председатель Комитета Совета Федерации  

по науке, образованию и культуре Лилия Гумерова заявила, что в капремонте нуждаются более 

трех с половиной тысяч зданий детских садов в России. 

Всего с 2022 по 2026 год по поручению Президента в России капитально отремонтируют 

7305 школ. Уже отремонтированы 4000 школ, на эти цели потрачено из бюджета около четырех 

миллиардов рублей. 

По словам Гумеровой, еще более 18 тысяч школ нуждаются в капремонте, и до 2030 года 

проблема будет решена. Кроме того, на начало 2024 года требуется капремонт в 3691 здании 

http://www.kremlin.ru/events/president/news/73981
https://www.pnp.ru/social/pensioneram-otmenyat-komissiyu-pri-oplate-uslug-zhkkh.html
https://www.pnp.ru/social/pensioneram-otmenyat-komissiyu-pri-oplate-uslug-zhkkh.html
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российских детсадов. 

Сенатор отметила, что качественное образование — это комплексный вопрос. Это и кадры,  

и инфраструктура, и единые учебно-образовательные пространства, и лабораторная база. 

«Поэтому те меры поддержки, которые были приняты по поручению Президента России  

(это в том числе и программы строительства, и капремонта школ), встретили в регионах  

с таким воодушевлением», — сказала парламентарий. 

07.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/prezident-poruchil-

zavershit-kapremont-shkol-i-detskikh-sadov-do-2030-goda.html 
 

Путин поручил к 2030 году увеличить МРОТ до 35 тысяч рублей 

К 2020 году уровень бедности в России должен опуститься ниже 7 процентов, а еще через 

шесть лет — ниже 5 процентов. Такие цели поставил Президент РФ Владимир Путин в указе  

о целях развитии страны на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года. Текст 

подписанного Путиным документа опубликован 7 мая на сайте Кремля. 

Согласно указу, уровень бедности многодетных семей должен снизиться в ближайшие 

четыре года до 12 процентов, в последующую шестилетку — до 8 процентов. 

Кроме того, глава государства поручил обеспечить повышение минимального размера 

оплаты труда опережающими темпами. К 2030 году МРОТ должен вырасти более чем вдвое  

по сравнению с суммой, установленной в 2023-м, и достигнуть 35 тысяч рублей в месяц минимум. 

Также Президент поручил в 2026 году утвердить новые системы оплаты труда бюджетников. 

Внедрить такие системы необходимо с 2027 года. 

07.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/putin-poruchil-k-2030-

godu-uvelichit-mrot-do-35-tysyach-rubley.html 
 

Президент поручил к 2030 году увеличить продолжительность жизни в РФ до 78 лет 

Президент России Владимир Путин подписал указ о развитии страны до 2030 года,  

в котором установлены целевые показатели по сохранению населения и поддержке семьи. 

Согласно документу, к указанному сроку в РФ до 1,6 должен быть повышен суммарный 

коэффициент рождаемости. 

Как следует из указа, текст которого 7 мая был опубликован на официальном сайте Кремля, 

к 2036 году этот показатель должен увеличиться до 1,8. Речь идет в том числе о суммарном 

коэффициенте рождаемости третьих и последующих детей в семье. 

В регионах, где по итогам 2023 года этот показатель был ниже среднего по стране,  

за ближайшие шесть лет он должен подняться до среднероссийского. 

Ожидаемую продолжительность жизни к 2030 году планируется увеличить до 78 лет,  

а к 2038-му — до 81 года. 

Кроме того, в ближайшие шесть лет численность пожилых людей и граждан  

с инвалидностью, получающих услуги долговременного ухода, должна составить порядка 

полумиллиона человек из числа тех, кому больше всего нужны такие услуги. 

Как писала «Парламентская газета», 7 мая Путин официально вступил в должность 

Президента России. В своей инаугурационной речи одним из приоритетов в развитии страны  

он назвал народосбережение. По его словам, решения властей, принимаемые для достижения 

таких масштабных задач, должны быть эффективными и должны повышать благосостояние  

и качество жизни российских семей. 

07.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/prezident-poruchil-k-2030-

godu-uvelichit-prodolzhitelnost-zhizni-v-rf-do-78-let.html 
 

Советы муниципальных образований хотят отнести к социальным НКО 

Организации, защищающие интересы муниципальных образований, хотят включить в список 

социально ориентированных некоммерческих организаций. Таким образом, они получат 

дополнительную государственную поддержку. Соответствующий законопроект рекомендовали 

принять в первом чтении на заседании Комитета Госдумы по региональной политике и местному 

самоуправлению 7 мая. Инициативу внесли депутаты этого Комитета, в том числе,  

его руководитель Алексей Диденко, а также сенатор Андрей Шевченко. 

https://www.pnp.ru/economics/prezident-poruchil-zavershit-kapremont-shkol-i-detskikh-sadov-do-2030-goda.html
https://www.pnp.ru/economics/prezident-poruchil-zavershit-kapremont-shkol-i-detskikh-sadov-do-2030-goda.html
https://www.pnp.ru/economics/putin-poruchil-k-2030-godu-uvelichit-mrot-do-35-tysyach-rubley.html
https://www.pnp.ru/economics/putin-poruchil-k-2030-godu-uvelichit-mrot-do-35-tysyach-rubley.html
https://www.pnp.ru/politics/prezident-poruchil-k-2030-godu-uvelichit-prodolzhitelnost-zhizni-v-rf-do-78-let.html
https://www.pnp.ru/politics/prezident-poruchil-k-2030-godu-uvelichit-prodolzhitelnost-zhizni-v-rf-do-78-let.html
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Документ закрепляет статус Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления 

(ВАРМСУ) как единой организации, обеспечивающей выражение и защиту общих интересов 

органов местного самоуправления и их должностных лиц. 

Как отмечают авторы инициативы, Всероссийская ассоциация объединяет советы 

муниципальных образований всех субъектов Российской Федерации, а также иные 

общероссийские и межрегиональные некоммерческие организации, осуществляющие 

деятельность в сфере развития местного самоуправления. 

Такие организации предлагает отнести к социально ориентированным НКО. «Это дает  

им право участвовать в соответствующих госпрограммах развития местного самоуправления, 

получать господдержку», — сказал соавтор инициативы, глава Комитета Госдумы  

по региональной политике и местному самоуправлению Алексей Диденко. 

В случае формирования общественных советов при законодательных и исполнительных 

органах государственной власти субъектов РФ, деятельность которых затрагивает вопросы 

местного значения, предлагается включать в состав этих советов представителей советов 

муниципальных образований. Законопроект также предусматривает ежегодную подготовку  

и публикацию советом муниципальных образований доклада о состоянии местного 

самоуправления в субъекте РФ. Кроме того, предполагается, что Совет муниципальных 

образований по согласованию со Всероссийской ассоциацией развития местного самоуправления 

сможет вносить кандидатуры на должность главы муниципального образования в конкурсную 

комиссию для дальнейшего представления данных кандидатур представительному органу 

муниципального образования. 

«Главная задача — создать единую вертикально интегрированную систему организаций, 

которые будут уполномочены государством в единой структуре на защиту и обеспечение 

интересов органов местного самоуправления», — отметил Диденко. 

07.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/sovety-municipalnykh-

obrazovaniy-khotyat-otnesti-k-socialnym-nko.html 

 

Приоритет Конституции предложили закрепить в законе о местном самоуправлении 

Конституцию России следует считать приоритетом над международным правом в вопросах 

местного самоуправления. Такой законопроект двое депутатов от ЛДПР внесли  

в Государственную Думу 8 мая. 

Авторами стали председатель думского Комитета по региональной политике и местному 

самоуправлению Алексей Диденко и глава Комитета по труду, социальной политике и делам 

ветеранов Ярослав Нилов. 

Сейчас в четвертой статье Закона «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации», посвященной правовой основе системы, Конституция 

значится лишь на третьем месте — после «общепризнанных принципов и норм международного 

права» и «международных договоров». В правоприменительной практике, отмечают 

парламентарии, такая последовательность толкуется как их приоритетность над главным 

российским документом. 

Разработчики напомнили, что Президент России Владимир Путин еще в 2020 году в своем 

Послании Федеральному Собранию указывал на приоритетность Конституции РФ над нормами 

международного права и необходимость закрепить данное положение в федеральном 

законодательстве. Поэтому инициатива направлена в том числе и на реализацию распоряжения 

главы государства, подчеркнули депутаты. 

Они сочли недопустимым зафиксированный в изменяемом законе приоритет норм 

международного права над российской Конституцией. Никаких внешних ограничений  

для ее действия быть не может, уверены парламентарии. Конституция РФ имеет высшую 

юридическую силу на всей территории страны, следовательно, международные нормы не должны 

иметь приоритет над ней и применяться ей вопреки, заключили авторы инициативы.  

Они предложили вынести Конституцию на первое место в статье о правовой основе местного 

самоуправления. 

08.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/konstituciyu-predlozhili-

schitat-prioritetom-v-mestnom-samoupravlenii.html 
 

https://www.pnp.ru/social/sovety-municipalnykh-obrazovaniy-khotyat-otnesti-k-socialnym-nko.html
https://www.pnp.ru/social/sovety-municipalnykh-obrazovaniy-khotyat-otnesti-k-socialnym-nko.html
https://www.pnp.ru/politics/konstituciyu-predlozhili-schitat-prioritetom-v-mestnom-samoupravlenii.html
https://www.pnp.ru/politics/konstituciyu-predlozhili-schitat-prioritetom-v-mestnom-samoupravlenii.html
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Путин утвердил Мишустина председателем Правительства России 

Президент РФ Владимир Путин утвердил Михаила Мишустина Председателем 

Правительства Российской Федерации, подписав указ «О Председателе Правительства Российской 

Федерации», сообщается на сайте Кремля. 

«В соответствии с пунктом «а» статьи 83 Конституции Российской Федерации 

назначить Мишустина Михаила Владимировича Председателем Правительства Российской 

Федерации», — говорится в тексте указа. Он вступит в силу со дня подписания. 

Как писала «Парламентская газета», 10 мая спикер Госдумы Вячеслав Володин сообщил,  

что Владимир Путин внес в Госдуму представление по кандидатуре Михаила Мишустина  

на должность Председателя Правительства. В тот же день на пленарном заседании Госдумы 

депутаты проголосовали за кандидатуру Мишустина. 

Мишустин родился 3 марта 1966 года (58 лет) в подмосковной Лобне. С 6 апреля 2010 года 

по 16 января 2020 года возглавлял Федеральную налоговую службу. 16 января 2020 года указом 

Владимира Путина назначен Председателем Правительства. Предшественником Мишустина  

на премьерском посту был Дмитрий Медведев. 

13.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/putin-utverdil-mishustina-

predsedatelem-pravitelstva-rossii.html 
 

На программу льготных кредитов для селян выделят дополнительные средства 

На программу кредитования благоустройства сельских домов выделят дополнительные 

средства. Соответствующее постановление подписано в кабмине, сообщается 20 мая на сайте 

Правительства. 

Речь идет о бюджетных средствах на субсидирование кредитов по льготной ставке, которые 

селяне могут брать на проведение в дом электро-, водо- и газоснабжения, канализации, отопления, 

а также на ремонт инженерных систем и кровли. Ставка по таким кредитам не превышает 5%. 

Программа действует с 2020 года. 

Сообщается также о выделении дополнительных бюджетных средств на кредиты сельскому 

бизнесу, на развитие транспортной инфраструктуры и строительство жилья. «Работа ведется  

в рамках государственной программы «Комплексное развитие сельских территорий», которая 

была утверждена Правительством по поручению Президента в 2019 году», уточняется  

в сообщении. 

13.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/na-programmu-lgotnykh-

kreditov-dlya-selyan-vydelyat-dopolnitelnye-sredstva.html 
 

Любимова: На программу «Земский работник культуры» потребуется около 19 млрд рублей 

На реализацию программы «Земский работник культуры» потребуется около 19 миллиардов 

рублей. Об этом 14 мая на пленарном заседании Госдумы сообщила кандидат в министры 

культуры РФ Ольга Любимова. 

Она отметила, что на данный момент программа готова к работе, при ее разработке учтен 

опыт Минздрава и Минпросвещения по похожим проектам набора специалистов. 

«Необходимо из федерального бюджета выделить 19 миллиардов рублей. Вся потребность 

заявлена, начинаем серьезную работу, будем мониторить, как в каждом регионе будет  

это [реализация программы] происходить», — сказала Ольга Любимова. 

По данным Минкульта, уточнила кандидат, сейчас в России нехватка работников культуры 

на селе составляет 16,2 тысячи человек. 

14.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/culture/lyubimova-rossiyskim-selam-ne-

khvataet-162-tysyachi-rabotnikov-kultury.html 
 

Законодательство об обеспечении жильем сирот предложили уточнить 

В Госдуму внесен законопроект о предоставлении детям-сиротам и детям, оставшимся  

без попечения, выплат на приобретение благоустроенного жилья в собственность. Инициативу 

подготовили саратовские депутаты, ее текст доступен в электронной базе Госдумы. 

Речь идет о детях, которым субъект РФ уже решил предоставить такие выплаты  

в соответствии с региональным законодательством. Дело в том, что в федеральное 

законодательство соответствующие нормы, обязывающие муниципалитеты обеспечивать сирот 

https://www.pnp.ru/politics/putin-utverdil-mishustina-predsedatelem-pravitelstva-rossii.html
https://www.pnp.ru/politics/putin-utverdil-mishustina-predsedatelem-pravitelstva-rossii.html
https://www.pnp.ru/economics/na-programmu-lgotnykh-kreditov-dlya-selyan-vydelyat-dopolnitelnye-sredstva.html
https://www.pnp.ru/economics/na-programmu-lgotnykh-kreditov-dlya-selyan-vydelyat-dopolnitelnye-sredstva.html
https://www.pnp.ru/culture/lyubimova-rossiyskim-selam-ne-khvataet-162-tysyachi-rabotnikov-kultury.html
https://www.pnp.ru/culture/lyubimova-rossiyskim-selam-ne-khvataet-162-tysyachi-rabotnikov-kultury.html
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жильем, внесли только в августе прошлого года. Согласно этим нормам, чтобы получить жилье, 

претендующий на него должен соответствовать ряду критериев. 

«По состоянию на 1 января 2024 года, на учете в качестве нуждающихся в предоставлении 

жилых помещений в Саратовской области состояли 1473 гражданина из числа детей-сирот,  

из них только 30 процентов соответствуют данным положениям федерального закона», — 

сказано в пояснительной записке. Саратовские депутаты полагают, что это ставит в неравное 

положение тех льготников, кто изъявил желание получить меру соцподдержки до августа 2023 

года, и тех, кто пытается получить ее сейчас. «В случае, если законодательством субъекта РФ 

были установлены дополнительные виды социальной поддержки путем предоставления 

выплаты до 4 августа 2023 года, такие положения законодательства субъекта РФ могут 

применяться без учета изменений, внесенных в федеральное законодательство», — такое 

предложение содержится в законопроекте, подготовленном Саратовской облдумой. 

Авторы инициативы отмечают, что в Саратовской области почти 4,8 тысячи граждан  

из числа детей-сирот и оставшихся без попечения стоят на учете как нуждающиеся в жилых 

помещениях. С 2021 по 2023 год жильем были обеспечены почти 3,7 тысячи граждан из данной 

категории. Почти 2,7 тысячи из них получили именные свидетельства о праве на получение 

выплаты для приобретения жилья. Как указывают депутаты, это позволяет сделать вывод  

об эффективности такого механизма соцподдержки. 

16.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/deputaty-predlozhili-utochnit-

zakonodatelstvo-ob-obespechenii-zhilem-sirot.html 
 

Международную ассоциацию детских организаций хотят сформировать в этом году 

Среди планов Российского движения детей и молодежи «Движение Первых» на 2024 год — 

создание Международной ассоциации детских организаций. Об этом председатель правления 

движения Григорий Гуров сообщил на заседании Комитета Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре 20 мая. 

В этом году в России прошел Всемирный фестиваль молодежи. На нем прозвучала 

инициатива о создании Международной ассоциации детских организаций, напомнил Гуров.  

«Мы считаем, что Россия может быть флагманом в этой работе», — добавил он. 

Поэтому 1—2 июня на ВДНХ планируют принять около 30 представителей детских 

организаций со всего мира и сформировать такую ассоциацию, чтобы продолжить распространять 

гуманитарные практики в сфере воспитания и работы с детьми, которые нарабатываются в России, 

объяснил председатель правления. 

20.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/mezhdunarodnuyu-associaciyu-

detskikh-organizaciy-khotyat-sformirovat-v-etom-godu.html 
 

До конца года в России построят около 2 тысяч километров сельских дорог 

К концу 2024 года планируется построить и привести в порядок порядка 2 тысяч километров 

сельских дорог, сообщила министр сельского хозяйства Оксана Лут на парламентских слушаниях 

в Госдуме о законодательном обеспечении реализации госпрограммы «Комплексное развитие 

сельских территорий» 22 мая. 

«С 2020 года в рамках госпрограммы комплексного развития сельских территорий мы 

построили и модернизировали почти 4 тысячи объектов социальной и инженерной 

инфраструктуры, к концу этого года их количество вырастет до 5 тысяч», — сказала Лут. 

Совместно с Росавтодором Минсельхоз, по ее словам, планирует повышать качество дорог  

и связанность населенных пунктов. «С учетом текущего года ожидаем, что у нас будет 

построено и приведено в порядок порядка 2 тысяч километров сельских дорог, которые 

связывают наши сельские населенные пункты», — сказала министр. 

За четыре года в рамках сельской ипотеки, по ее словам, улучшили свои жилищные условия 

140 тысяч семей, дополнительно в рамках строительства жилья внаем на селе ввели почти 160 

тысяч квадратных метров современного жилья. Также в текущем году планируется выполнить 

более 1000 проектов благоустройства сельских территорий и приведения в порядок  

их общественных пространств, сообщила Лут. 

22.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/do-konca-goda-v-rossii-

postroyat-okolo-2-tysyach-kilometrov-selskikh-dorog.html 

https://www.pnp.ru/social/deputaty-predlozhili-utochnit-zakonodatelstvo-ob-obespechenii-zhilem-sirot.html
https://www.pnp.ru/social/deputaty-predlozhili-utochnit-zakonodatelstvo-ob-obespechenii-zhilem-sirot.html
https://www.pnp.ru/social/mezhdunarodnuyu-associaciyu-detskikh-organizaciy-khotyat-sformirovat-v-etom-godu.html
https://www.pnp.ru/social/mezhdunarodnuyu-associaciyu-detskikh-organizaciy-khotyat-sformirovat-v-etom-godu.html
https://www.pnp.ru/economics/do-konca-goda-v-rossii-postroyat-okolo-2-tysyach-kilometrov-selskikh-dorog.html
https://www.pnp.ru/economics/do-konca-goda-v-rossii-postroyat-okolo-2-tysyach-kilometrov-selskikh-dorog.html
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Минсельхоз планирует создать 135 тысяч рабочих мест на селе к концу года 

В рамках госпрограммы комплексного развития сельских территорий планируется создать 

135 тысяч рабочих мест по итогам 2024 года. Об этом рассказала министр сельского хозяйства 

Оксана Лут на парламентских слушаниях в Госдуме 22 мая. 

К концу 2023 года в рамках госпрограммы было создано 95 тысяч постоянных рабочих мест 

на селе, рассказала Лут. «По итогам 2024 года мы ожидаем, что достигнем 135 тысяч рабочих 

мест. Это не только АПК, а еще промышленные, торговые и социальные объекты, в которых 

появляются новые рабочие места», — сказала министр. 

Она напомнила, что в своем Послании Федеральному Собранию Президент заявил о том, что 

всем отраслям нужно работать над кадровой обеспеченностью. И в Минсельхозе, по словам Лут, 

собираются популяризировать агротехнологические классы в школах с привязкой к вузам  

и выстроить системную работу, чтобы развивать целевой прием в вузы по аграрным 

направлениям. 

«У нас ориентир — 70 процентов (бюджетных мест по целевому обучению. — Прим. ред.), 

который мы должны достичь в ближайшее время», — сказала Лут. 

22.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/minselkhoz-planiruet-sozdat-

135-tysyach-rabochikh-mest-na-sele-k-koncu-goda.html 

 

Механизм формирования муниципальных администраций хотят скорректировать 

Представительным органам местной власти хотят дать возможность участвовать  

в формировании администрации. Такой законопроект рекомендовали принять в первом чтении  

на заседании Комитета Госдумы по региональной политике и местному самоуправлению 22 мая. 

Инициативу внесли сенаторы Андрей Шевченко, Владимир Городецкий, Александр Ролик  

и депутаты Роман Любарский и Геннадий Панин. 

Закон «Об общих принципах организации публичной власти в субъектах РФ» сейчас 

позволяет законодательному органу региона участвовать в формировании высшего 

исполнительного органа субъекта. Однако аналогичное право представительного органа  

на участие в формировании местной администрации в Законе «Об общих принципах 

самоуправления в РФ» не закреплено, отмечается в пояснительной записке. 

 «Поправки наделяют представительные органы муниципального образования 

полномочиями в случаях, предусмотренных их уставом и законом субъекта, принимать участие  

в формировании местной администрации, в том числе согласовывать и утверждать 

заместителей глав местной администрации, ее территориальных и функциональных 

руководителей», — отметил глава Комитета Госдумы по региональной политике и местному 

самоуправлению Алексей Диденко. 

Также законом субъекта РФ и уставом муниципального образования определяется порядок 

подобных согласований и утверждений, добавил он. Наличие такого права будет способствовать 

более эффективному взаимодействию представительных органов муниципалитетов и местных 

администраций на основе сбалансированной системы сдержек и противовесов, отмечается  

в пояснительной записке к документу. 

22.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/mekhanizm-formirovaniya-

municipalnykh-administraciy-khotyat-skorrektirovat.html 
 

Усс провел совещание, посвященное организации деятельности Совета  

по вопросам развития Сибири 

В мероприятии приняли участие сенаторы от всех субъектов, входящих в Сибирский 

федеральный округ. 

Представитель в СФ от законодательного (представительного) органа государственной 

власти Красноярского края Александр Усс провел рабочее совещание, посвященное организации 

деятельности Совета по вопросам развития Сибири при Председателе Совета Федерации. 

В ходе встречи обсуждены основные направления и формы работы Совета, тематика 

предстоящих заседаний. В состав Совета войдут сенаторы и Губернаторы сибирских регионов, 

представители профильных министерств и научного сообщества, эксперты и лидеры 

общественного мнения. Первое заседание Совета намечено провести в октябре этого года. 

https://www.pnp.ru/social/minselkhoz-planiruet-sozdat-135-tysyach-rabochikh-mest-na-sele-k-koncu-goda.html
https://www.pnp.ru/social/minselkhoz-planiruet-sozdat-135-tysyach-rabochikh-mest-na-sele-k-koncu-goda.html
https://www.pnp.ru/politics/mekhanizm-formirovaniya-municipalnykh-administraciy-khotyat-skorrektirovat.html
https://www.pnp.ru/politics/mekhanizm-formirovaniya-municipalnykh-administraciy-khotyat-skorrektirovat.html
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«Совет по развитию Сибири – это своего рода сенаторский лифт для инициатив регионов», 

— отметил председатель Совета Александр Усс. По его мнению, деятельность рабочих групп, 

которые впоследствии будут образованы при Совете, может быть организована по таким 

направлениям, как комплексное использование природных ресурсов, транспорт, демография, 

международное сотрудничество. 

По словам председателя Комитета СФ по конституционному законодательству  

и государственному строительству Андрея Клишаса, итогом деятельности Совета должны стать 

конкретные законодательные инициативы, направленные на решение актуальных вопросов 

социально-экономического развития территории Сибири. 

Как подчеркнул сенатор Алексей Синицын, члены Совета по вопросам развития Сибири 

должны принять активное участие в формировании новой концепции Стратегии 

пространственного развития, которая будет представлена до конца 2024 года. 

Сенаторы условились провести дополнительное совещание по итогам весенней 

парламентской сессии. 

22.05.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://region.council.gov.ru/events/news/156862/ 

 

А. Шевченко: Развитие местного самоуправления невозможно без выстраивания 

конструктивного диалога между муниципалитетами и обществом 

Сенаторы РФ приняли участие в заседании Постоянной комиссии Межпарламентской 

Ассамблеи государств – участников Содружества Независимых Государств (МПА СНГ).  

по изучению опыта государственного строительства и местного самоуправления. 

Председатель Комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко, заместитель председателя Комитета 

СФ по Регламенту и организации парламентской деятельности Александр Савин и член Комитета 

СФ по конституционному законодательству и государственному строительству Олег Цепкин 

приняли участие в заседании Постоянной комиссии МПА СНГ по изучению опыта 

государственного строительства и местного самоуправления. Мероприятие состоялось в Санкт-

Петербурге в Таврическом дворце. 

Комиссия продолжает обсуждать документы в сфере избирательного права, в том числе 

проекты рекомендаций по обеспечению и защите электорального суверенитета государства  

и по наблюдению за электронным голосованием, а также начата работа над рядом новых 

документов, в том числе модельными законами «О статусе столиц, городов государственного 

значения им центров регионов государства» и «О креативных (творческих) индустриях». 

В ходе обсуждения проекта Рекомендаций по использованию различных форм диалога 

между гражданами и органами местного самоуправления для решения вопросов развития 

территории Андрей Шевченко подчеркнул, что муниципалитеты — самый близкий к населению 

уровень власти. Его функционирование и развитие невозможно без выстраивания 

конструктивного диалога между органами местного самоуправления и обществом. «Активное 

использование различных форм такого диалога представляется особенно актуальным.  

Это подтверждает российский опыт, где успешно применяется целый комплекс инструментов 

взаимодействия граждан и местной власти. К таким инструментам относятся инициативные 

проекты, так называемый «народный бюджет», территориальное общественное 

самоуправление и другие». 

Как считает парламентарий, задача указанных рекомендаций – не только охватить различные 

формы взаимодействия, но и предложить сторонам диалога наиболее эффективные из них. 

Андрей Шевченко обратил внимание, что с сентября прошлого года проект рекомендаций 

был существенно доработан. В нем затронуты различные сферы жизни муниципалитета, которые 

могут быть использованы при разработке и реализации проектов градостроительства  

и благоустройства, организации движения общественного транспорта, разработке и внедрении 

программ по охране окружающей среды, реализации программ по развитию туризма и культуры, 

организации работы с жителями, в том числе с отдельными социальными группами (молодежью, 

пенсионерами, инвалидами) и иным вопросам. 

http://region.council.gov.ru/events/news/156862/
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Кроме того, проинформировал глава Комитета СФ, в документ внесены новые разделы. 

Например, отражены особенности применения различных форм организации и проведения 

диалога между жителями муниципального образования и органами местного самоуправления. 

Кроме того, даны рекомендации для населенных пунктов с различной численностью населения. 

Сенатор рассказал, что также включены предложения для дальнейшего совершенствования 

цифровых форм участия жителей муниципалитета в процессе принятия решений по вопросам 

развития территорий, таких как интернет-приемная, сайт с формами для обращений граждан, 

порталы муниципальных образований и электронных обращений. 

По словам Андрея Шевченко, документ адресован в первую очередь национальному 

законодателю и направлен на создание благоприятной атмосферы для диалога, позволяющей 

эффективно решать задачи развития территории и улучшать качество жизни в муниципальном 

образовании. «Реализация этих рекомендаций будет способствовать активному участию 

граждан в решении вопросов местного значения, повысит уровень информированности граждан 

о работе местной власти, а также уровень взаимной ответственности за принимаемые 

решения», — уверен парламентарий. 

В ходе рассмотрения проекта Рекомендаций «О деятельности органов местного 

самоуправления (управления) по обеспечению и защите прав граждан в цифровой среде» 

Александр Савин отметил, что информационные и цифровые технологии кардинально 

преобразовывают публичные и общественные институты, и эта общая тенденция затрагивает  

все уровни публичной власти, включая и муниципальный. Все более актуальной становится задача 

обеспечения прав граждан в процессе взаимодействия с органами публичной власти  

при применении цифровых технологий. При этом, речь идет не о новых цифровых правах,  

а о цифровой форме прав. 

Как указал сенатор, вопросы функционирования электронного и цифрового Правительства  

в общегосударственном масштабе уже нашли отражение в моделях, предлагаемых МПА СНГ. 

Однако вопросам перехода органов местного самоуправления в цифровой формат и правовому 

обеспечению этого процесса на пространстве Содружества пока уделяется недостаточное 

внимание. «Доступность цифровой инфраструктуры и наличие соответствующих навыков 

по‑прежнему остаются актуальными вопросами. При цифровизации необходимо не потерять 

достигнутый уровень прав и свобод человека, их приоритетности при взаимодействии  

с органами местного самоуправления». 

Сенатор также выступил по вопросу концепции модельного закона «О креативных 

(творческих) индустриях». Документом предполагается использовать в законотворческой 

деятельности, для сближения законодательства стран Содружества, оказания помощи по введению 

основ правового регулирования организации и развития творческих индустрий как базового 

сектора креативной экономики. «Для успешного развития этого сектора необходима 

национальная стратегия и реализация проактивной политики, которая должна выстраиваться 

на хорошо продуманной законодательной базе, общественном консенсусе в вопросах роли, 

значении, структуры, мер поддержки креативных индустрий и постепенном движении  

к креативной экономике», — считает парламентарий. 

Комиссия также начала работу над проектом модельного закона «О статусе столиц, городов 

государственного значения и центров регионов государства». По словам Олега Цепкина, 

положения документа предусматривают правовой, территориальный, социально-экономический  

и организационный статус столиц, городов государственного значения и центров регионов 

государства, полномочия органов местного самоуправления, принципы их взаимодействия  

с органами государственной власти и территориальными органами страны и региона. 

«Предполагается, что проект в обязательном порядке будет содержать элементы 

вариативности, а его итоговая версия предоставит национальному законодателю возможность 

выбрать наиболее приемлемый вариант», — отметил сенатор. 

Парламентарий уточнил, что в документе предлагается учесть положения договоров между 

государствами о правовом статусе граждан, постоянно проживающих на территориях государств, 

иных договоров между государствами, в части предоставления права участвовать в местных 

выборах и местном референдуме. 
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Комментируя положения проекта Рекомендаций по наблюдению за электронным 

голосованием, Олег Цепкин отметил, что применение электронного голосования в той или иной 

форме находится в начальной стадии развития, проходя экспериментальный этап, в ходе которого 

апробируются различные механизмы и технологии, корректируется правовое регулирование. 

«Вместе с тем наблюдается быстро растущий интерес избирателей к такой форме, отличающейся 

удобством для избирателей, экономией их времени, отсутствием необходимости корректировать 

планы для участия в голосовании». 

23.05.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://region.council.gov.ru/events/news/156879/ 

 

Володин призвал увеличить поступления от НДФЛ в бюджеты муниципалитетов 

Необходимо увеличить объем поступлений от уплаты НДФЛ в бюджеты муниципалитетов. 

Об этом председатель Госдумы Вячеслав Володин сказал 23 мая в ходе больших парламентских 

слушаний о совершенствовании налоговой системы. 

По словам спикера, муниципалитеты, сельские поселения, не смогут развиваться,  

если для этого не будет сформирована хорошая основа. 

«Нам надо вернуться к теме, чтобы НДФЛ оставался в муниципалитетах и формировал 

бюджет. Чтобы такие налоги, как налог на недвижимость, на землю, были достаточными  

для сельских поселений, для городов. А мы же все поднимаем вверх, а потом отдаем. Коллеги, 

зачем?»  — сказал спикер. 

Председатель Госдумы подчеркнул, что если в ходе совершенствования налоговой системы 

удастся закрепить «за муниципальным уровнем налоговую базу, которая позволит формировать 

бюджет муниципалитета, все скажут спасибо». 

23.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/volodin-prizval-uvelichit-

postupleniya-ot-ndfl-v-byudzhety-municipalitetov.html 

 

Самозанятым северянам предлагают досрочно назначать пенсию по старости 

Председатель Магаданской областной Думы Сергей Абрамов предложил усовершенствовать 

порядок исчисления пенсионного стажа самозанятых северян, количество которых увеличивается 

год от года. Инициативу поддержала Парламентская Ассоциация «Дальний Восток и Забайкалье» 

— соответствующее обращение будет направлено в Государственную Думу РФ. 

Как пояснил Сергей Абрамов, действующее федеральное законодательство не в полной мере 

учитывает особенности применения налога на профессиональный доход в районах Крайнего 

Севера и приравненных к ним местностях. Речь идет о самозанятых гражданах, которые  

не являются участниками системы обязательного пенсионного страхования, но имеют право 

заботиться о своей будущей пенсии и делать добровольно отчисления в Социальный фонд России. 

Периоды уплаты ими страховых взносов засчитываются в страховой стаж, но при этом  

не формируют «северный» стаж, который дает право на назначение пенсии досрочно. Однако 

предприниматели, применяющие другие налоговые режимы, при таких же условиях могут 

рассчитывать на «северную» пенсию. 

    Для получения права выхода на досрочную «северную» пенсию необходимо отработать  

на территориях с особыми климатическими условиями 15 лет и более в зависимости от региона, 

при этом общий страховой стаж должен быть не менее 20 лет для женщин и 25 лет для мужчин. 

 «Считаю, будет правильно и справедливо включать в стаж для досрочного назначения 

страховой пенсии по старости периоды работы в районах Крайнего Севера с использованием 

налога на профессиональный доход — в том случае, если в течение них производилась уплата 

страховых взносов», — сказал Сергей Абрамов. 

Напомним, налог на профессиональный доход появился в России в 2019 году и поэтапно 

был введен во всех регионах. Главными преимуществами налогового режима являются льготные 

налоговые ставки — от 4 до 6 процентов, налоговый вычет на развитие в размере 10 000 рублей 

для оплаты части суммы исчисленного налога, использование мобильного приложения  

как платформы для взаимодействия налогоплательщика и налогового органа, а также 

освобождение от обязанности представлять отчетность и уплачивать взносы на обязательное 

пенсионное, медицинское и социальное страхование. 

http://region.council.gov.ru/events/news/156879/
https://www.pnp.ru/politics/volodin-prizval-uvelichit-postupleniya-ot-ndfl-v-byudzhety-municipalitetov.html
https://www.pnp.ru/politics/volodin-prizval-uvelichit-postupleniya-ot-ndfl-v-byudzhety-municipalitetov.html
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С 2020 по 2024 год в России количество лиц, применяющих налог на профессиональный 

доход, возросло с 1,5 миллиона до 10 миллионов человек, а по Дальневосточному федеральному 

округу — с 35 тысяч до 370 тысяч граждан. 

23.05.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/samozanyatym-severyanam-

predlagayut-dosrochno-naznachat-pensiyu-po-starosti.html 

 

Минфин внес пакет поправок по совершенствованию налоговой системы 

Ведомство предлагает в том числе установить на уровне 18% ставку НДФЛ для годового 

дохода от 5 млн до 20 млн рублей 

Минфин РФ внес в Правительство пакет законопроектов, включающий в себя поправки  

в закон о бюджете на 2024 - 2026 годы, а также поправки в Налоговый и Бюджетный кодексы.  

Об этом сообщается 28 мая на сайте ведомства. 

Прогрессивная шкала налогообложения 

По словам главы Минфина Антона Силуанова, при разработке поправок ведомство 

опиралось на рекомендации Госдумы. Как отметил министр, принятие предлагаемых изменений 

позволит обеспечить стабильные и предсказуемые условия для граждан, бизнеса и регионов  

на ближайшие шесть лет. «И даст рост экономического благосостояния страны», — добавил он. 

В первую очередь речь идет о новой прогрессивной шкале НДФЛ, сообщает РИА «Новости» 

со ссылкой на материалы ведомства. 

В частности, ставка в 13% останется неизменной, если годовой доход составляет до 2,4 

миллиона рублей. При доходе от 2,4 миллиона рублей до 5 миллионов рублей она увеличится  

до 15%. Доход от 5 до 20 миллионов рублей будет облагаться налогом в 18%, а ставка в 20% 

предусмотрена для тех, чей доход составляет от 20 до 50 миллионов рублей. Доход свыше 50 

миллионов рублей будет облагаться налогом в 22%. 

Доходы участников спецоперации в виде денежного довольствия и иных дополнительных 

выплат не подпадают под повышение НДФЛ, отметили в Минфине. Для них сохранится прежний 

порядок налогообложения. 

Силуанов подчеркнул, что налоговые изменения коснутся только 3,2% работающих людей, 

или 2 миллионов человек из 64 миллионов работающего населения с доходами свыше 2,4 

миллиона рублей в год. «Предлагаемая прогрессивная шкала не должна касаться подавляющей 

части населения. Для Правительства это стало главным условием», — сказал министр. 

В материалах ведомства также уточняется, что действующая ставка налогообложения 

проданной недвижимости сохранится на уровне 13% до суммы в 2,4 миллиона рублей, а свыше 

этой суммы — 15%, без дальнейшей прогрессии.  

Ставка НДФЛ для доходов со вкладов, ценных бумаг и долей участия в размере до 2,4 

миллиона рублей в год также сохранится на уровне 13%. На доход свыше этой суммы она 

составит 15%. Аналогичная мера предусмотрена в части ставки НДФЛ на дивиденды.  

Налоговый вычет для снижения НДФЛ 

Для родителей с двумя и более детьми, среднедушевой доход на члена семьи которых  

не превышает 1,5-кратного прожиточного минимума в месяц, будет осуществляться возврат 

уплаченного НДФЛ в размере 7% из 13%.  

Кроме того, налоговым вычетом по НДФЛ смогут воспользоваться граждане при сдаче 

нормативов ГТО и прохождении ежегодной диспансеризации. Предполагается, что такие вычеты 

будут применяться работодателем при выплате зарплаты и исчислении НДФЛ по аналогии  

с иными стандартными вычетами. 

Четверть с прибыли с «дедушкиной оговоркой» 

Налог на прибыль компаний хотят увеличить с 20% до 25%. В Минфине заявили,  

что это позволит отказаться от использования оборотных сборов, таких как курсовые экспортные 

пошлины, увеличивающие потребность бизнеса в оборотном капитале и не учитывающие  

его финансовый результат. При этом ведомство хочет на бессрочной основе продлить 

возможность применения инвестиционного налогового вычета и режима региональных 

инвестиционных проектов для организаций, подлежащих включению в реестр. 

В то же время в ведомстве считают важным сохранить так называемую «дедушкину 

оговорку» — принцип защиты инвестора от изменения налогового законодательства.  

https://www.pnp.ru/politics/samozanyatym-severyanam-predlagayut-dosrochno-naznachat-pensiyu-po-starosti.html
https://www.pnp.ru/politics/samozanyatym-severyanam-predlagayut-dosrochno-naznachat-pensiyu-po-starosti.html
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«То есть если инвестор приходил в те или иные проекты под условие инвестиционной 

стабильности, то для него оговоренные условия сохраняются», — отметили в ведомстве. 

Плавный рост порога «упрощенки» 

Для малого бизнеса предусмотрено поэтапное увеличение порога для применения 

упрощенной системы налогообложения. Предлагается увеличение порогов УСН по доходам  

до 450 миллионов рублей и основным средствам до 200 миллионов рублей с одновременным 

введением обязанности по уплате НДС для налогоплательщиков с доходами более 60 

миллионов рублей и при этом с отказом от повышенных ставок в размере 8% для «доходов» и 20% 

— для «доходов минус расходы».  

В то же время бизнесу предоставят альтернативу по НДС: либо предприниматель выберет 

общий режим 20% (10% для определенной категории товаров) НДС со всеми вычетами, либо 5% 

НДС без права на вычеты (если доходы составляют до 250 миллионов рублей) и 7% НДС  

без права на вычеты (если доход до 450 миллионов рублей). 

«Такой подход позволит малому бизнесу плавно встраиваться в общую систему 

налогообложения, масштабируя свои предприятия, и при этом направлен на пресечение схем 

дробления бизнеса», — отмечает Минфин. Упрощенная система налогообложения дает право 

оплачивать налоги по льготной ставке в 6 процентов. 

Рента, которую нужно разделить с государством 

Финансовое ведомство также предлагает повысить налог на добычу полезных ископаемых  

в отраслях, где уровень операционной рентабельности превышают средние по экономике в два  

и более раза. «При этом уровень рентной налоговой нагрузки ниже минимально приемлемых 5-6% 

от выручки. Это явные признаки того, что в отрасли имеется экономическая рента, которую 

нужно разделить с государством», — указывается в материалах Минфина. 

В железодобыче НДПИ предлагается повысить в 1,15 раза, в производстве калийных 

удобрений — в 2,3 раза, фосфорных — в 2 раза. В секторе производства азотных удобрений 

предлагается ввести акциз на приобретение газа для производства аммиака — 1 200 рублей/тыс. 

куб. м. 

Даже после корректировки рентных налогов в этих отраслях сохраняется приличный уровень 

операционной рентабельности (от 25%), подчеркнули в Минфине. 

НДС решили не трогать 

На текущем уровне 20% предлагается сохранить и налог на добавленную стоимость (НДС). 

Как сообщает Минфин, это нужно, чтобы не провоцировать рост инфляции. «Не предполагается 

изменений в части ставок НДС, чтобы не провоцировать роста инфляции», — отмечается  

в материалах. 

Ранее глава Минфина Антон Силуанов говорил, что ведомство солидарно с депутатами  

и бизнесом, которые не поддерживают повышение ставки НДС. 

В России действуют три ставки НДС. 0 процентов применяется при реализации товаров, 

вывезенных в таможенной процедуре экспорта, а также товаров, помещенных под таможенную 

процедуру свободной таможенной зоны. 10 процентов применяется при реализации продуктов, 

товаров для детей, периодических печатных изданий и книжной продукции, медицинской 

продукции. 20 процентов — основная ставка, применяется во всех остальных случаях. 

Акциз на жидкий никотин и фармсубстанцию спирта 

Чтобы улучшить контроль на табачном рынке, министерство предлагает ввести акциз на 

жидкий никотин, пишет ТАСС. Одновременно будет предоставлен сырьевой вычет при 

производстве никотиносодержащей продукции.  

«Учитывая незначительное количество импортеров, взимание акциза по жидкому никотину 

при его ввозе в Россию снизит возможность применения схем уклонения от уплаты налогов», — 

говорится в материалах Минфина. 

Что касается медицинского спирта, то он будет облагаться акцизом по ставке обычного 

этанола. Одновременно в ведомстве предлагают ввести полный вычет акциза на спирт, 

использованный для производства лекарств. Таким образом нелегального алкоголя на рынке 

станет меньше. 

Поправки могут вступить в силу в 2025 году 

Минфин уточняет, что изменения могут быть приняты Госдумой уже в весеннюю сессию, 
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это позволит обеспечить реализацию поручений президента по ряду социально значимых 

вопросов, озвученных в рамках Послания. В ведомстве рассчитывают, что поправки вступят  

в силу с 1 января 2025 года. 

Силуанов при этом добавил, что работа над законопроектом по совершенствованию 

налоговой системы будет продолжена на площадке Госдумы совместно с парламентом, бизнесом, 

экспертными и общественными объединениями. 

Как сообщала «Парламентская газета», 23 мая в Госдуме прошли парламентские слушания 

по совершенствованию налогового законодательства. Председатель Госдумы Вячеслав Володин 

отмечал, что законопроект кабмина обсудят открыто, с привлечением экспертного сообщества  

и научных кругов. Ведь налоговая система касается каждого гражданина, бизнеса и, безусловно, 

страны в целом. От того, насколько она будет эффективна, сбалансирована, зависит развитие 

наших предприятий, в целом экономики, регионов, муниципалитетов, отметил Володин.  

По его словам, важно, чтобы появился качественный законопроект и к нему было доверие. 

28.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/minfin-vnes-paket-

popravok-po-sovershenstvovaniyu-nalogovoy-sistemy.html 

 

Сенатор Тимченко рассказал о контрольно-надзорных соглашениях с органами МСУ 

В парламенте и Минэкономразвития прорабатывается предложение, чтобы муниципалитеты 

и контрольно-надзорные органы в регионах заключали соглашения, обязательным пунктом 

которых станет обязанность контролеров предупреждать о выявленном нарушении и давать время 

на его устранение органами местного самоуправления (МСУ). Об этом 28 мая в палате регионов 

заявил председатель Комитета Совета Федерации по регламенту и организации парламентской 

деятельности Вячеслав Тимченко на встрече сенаторов с участниками программы подготовки 

руководителей органов МСУ Донбасса и Новороссии. 

Он обратил внимание на то, что в настоящее время муниципалитеты перегружены 

полномочиями, которые никак не обеспечены финансово. Притом контрольно-надзорные органы 

спрашивают с органов МСУ за то, что полномочия не реализуются, что рассматривается 

контролерами как нарушение. Тимченко считает, что «здесь нужен не контроль за нарушениями,  

а профилактика таких нарушений на местном уровне». 

Он также отметил, что сейчас в Минэкономразвития и парламентариями предлагается 

законодательно проработать нововведение, согласно которому муниципалитеты и контрольно-

надзорные органы в регионах смогут заключать соглашения. В них, в частности, будут прописаны 

условия и порядок проверок, а одним из обязательных пунктов таких соглашений, как пояснил 

Тимченко, станет то, что вместо уведомления о штрафе в органы МСУ будут направляться 

предписания исправить положение. Сенатор также напомнил, что постановлением Правительства 

России от 16 марта 2023 года определен особый порядок осуществления контроля  

на воссоединенных с Россией территориях до 1 января 2026 года. В частности, до этого срока 

проведение плановых проверок на территориях не допускается, а для внеплановых проверок 

установлены особенности — они могут проводиться по поручению главы региона, руководителей 

федеральных органов контроля и надзора. 

28.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/senator-timchenko-rasskazal-

o-kontrolno-nadzornykh-soglasheniyakh-s-organami-msu.html 

 

Сенатор Шевченко: Важно сократить различия регионов по уровню жизни населения 

Одной из главных задач концепции пространственного развития должно стать выравнивание 

уровня жизни в российских регионах. Об этом 28 мая заявил глава Комитета Совфеда  

по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 

Андрей Шевченко в ходе встречи сенаторов с участниками программ подготовки руководителей 

органов местного самоуправления новых регионов. 

«Для нас, в Совете Федерации, очень важно сокращение межрегиональных различий  

в уровне жизни населения. Не важно, в каком муниципалитете живет человек — в Московской 

области или на Ямале. Везде должны быть одинаковые условия для реализации гражданами своих 

возможностей», — отметил Шевченко. 

Он сообщил, что сенаторы внесли 12 поправок к концепции пространственного развития, 

https://www.pnp.ru/economics/minfin-vnes-paket-popravok-po-sovershenstvovaniyu-nalogovoy-sistemy.html
https://www.pnp.ru/economics/minfin-vnes-paket-popravok-po-sovershenstvovaniyu-nalogovoy-sistemy.html
https://www.pnp.ru/politics/senator-timchenko-rasskazal-o-kontrolno-nadzornykh-soglasheniyakh-s-organami-msu.html
https://www.pnp.ru/politics/senator-timchenko-rasskazal-o-kontrolno-nadzornykh-soglasheniyakh-s-organami-msu.html
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большинство из которых были учтены. Очередное обсуждение документа состоится 29 мая,  

и, как подчеркнул парламентарий, в Совфеде сделают все возможное. чтобы «этот важный 

стратегический документ был принят в этом году». 

При этом Шевченко добавил, что предлагается «расширить горизонт планирования 

концепции до 2035 года», а не до 2030 года, как планируется сейчас. 

28.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/senator-shevchenko-vazhno-

sokratit-razlichiya-regionov-po-urovnyu-zhizni-naseleniya.html 

 

В России появятся центры раннего физического развития детей 

В законодательстве закрепят правовой статус центров раннего физического развития детей  

и отрегулируют их деятельность. Такой закон, внесенный депутатами из Комитета Госдумы  

по физкультуре и спорту, приняли на пленарном заседании палаты 28 мая. 

Документ относит центры раннего физического развития детей к субъектам физической 

культуры и спорта и определяет правовые основы их деятельности, отметил первый зампред 

Комитета Госдумы по физкультуре и спорту Дмитрий Пирог. 

Эти организации, исходя из законопроекта, будут заниматься образовательной 

деятельностью, направленной на физическое воспитание и физподготовку детей, сохранение  

и укрепление их здоровья, формирование у них культуры здорового образа жизни, с учетом 

особенностей, определяемых Минспортом России по согласованию с Минпросвещения  

и Минздравом. 

Также эти центры будут оценивать способности детей к занятиям отдельными видами 

спорта. Они будут вправе проводить физкультурные и спортивные мероприятия, осуществлять 

подготовку детей к выполнению нормативов испытаний (тестов) комплекса ГТО. 

Центрам смогут предоставлять поддержку федеральные и региональные органы власти,  

а также муниципалитеты. В том числе речь идет о строительстве, ремонте помещений, 

спортивных сооружений, передаче их в безвозмездное пользование или долгосрочную аренду, 

обеспечении спортинвентарем, экипировкой, оборудованием и так далее. Принятие законопроекта 

будет, в том числе способствовать системной деятельности по выявлению одаренных детей, 

которые предрасположены к занятиям определенными видам спорта, ранее отмечал Пирог. 

Еще в 2019 году глава государства предложил Правительству проработать вопрос о создании 

центров физического развития для маленьких детей, начиная с двух лет, ранее писала 

«Парламентская газета». Первый такой центр «Стань чемпионом» был открыт в Краснодаре  

1 сентября 2023 года. 

28.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/v-rossii-poyavyatsya-centry-

rannego-fizicheskogo-razvitiya-detey.html 

 

Правительство определило кураторов новых национальных проектов 

Кабинет министров определил кураторов новых национальных проектов. Об этом сообщил 

29 мая премьер-министр Михаил Мишустин на заседании Совета по стратегическому развитию  

и нацпроектам и комиссий Госсовета по социально-экономическому развитию.  

Так, по словам главы кабинета министров, нацпроекты «Продолжительная активная жизнь», 

«Семья», «Современные технологии сбережения здоровья», «Кадры» будет курировать вице-

премьер Татьяна Голикова, реализация нацпроектов «Молодежь и дети», «Туризм  

и гостеприимство» будет происходить под руководством Дмитрия Чернышенко. 

Нацпроект «Инфраструктура для жизни» будет курировать вице-премьер Марат Хуснуллин, 

а проекты «Эффективная транспортная система», «Беспилотные авиационные системы» — 

зампред Правительства Виталий Савельев, пишет РИА Новости.  

Также Мишустин рассказал, что за реализацию национальных проектов «Эффективная 

конкурентная экономика», «Новые энергетические технологии», включая атомные технологии, 

будет отвечать вице-премьер Александр Новак, за нацпроекты «Экологическое благополучие», 

«Продовольственная безопасность» — первый вице-премьер Дмитрий Патрушев. 

Реализация нацпроекта «Экономика данных» будет проходить под руководством 

зампредседателя — руководителя аппарата Правительства Дмитрия Григоренко, а вице-премьер 

Денис Мантуров будет курировать нацпроекты «Средства производства и автоматизации», 

https://www.pnp.ru/politics/senator-shevchenko-vazhno-sokratit-razlichiya-regionov-po-urovnyu-zhizni-naseleniya.html
https://www.pnp.ru/politics/senator-shevchenko-vazhno-sokratit-razlichiya-regionov-po-urovnyu-zhizni-naseleniya.html
https://www.pnp.ru/social/v-rossii-poyavyatsya-centry-rannego-fizicheskogo-razvitiya-detey.html
https://www.pnp.ru/social/v-rossii-poyavyatsya-centry-rannego-fizicheskogo-razvitiya-detey.html
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«Новые материалы и химия», «Транспортная мобильность», «Перспективные космические 

технологии» и «Экспорт».  

29.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/pravitelstvo-opredelilo-

kuratorov-novykh-nacionalnykh-proektov.html 

 

Сенатор Пушкарев указал на важность трансформации подходов к развитию села 

Трансформация подходов к развитию села является важным аспектом создания механизмов 

сбыта фермерской продукции. На это указал член Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию Владимир Пушкарев, выступая  

на конференции по развитию розничной торговли в Москве. Об этом сообщает пресс-служба 

палаты регионов 29 мая. 

По его словам, тема повышения доступности для населения фермерской продукции — всегда 

в центре внимания нашего комитета и Совета Федерации в целом», — отметил сенатор.  

По его словам, подходы к развитию сельских территорий включают в том числе развитие 

инфраструктуры сбыта фермерской продукции, а также ее законодательное определение. 

«Малые формы хозяйствования, сельские кооперативы — важнейший институт развития 

малого и среднего предпринимательства на селе, который сегодня испытывает очень большие 

сложности», — отметил Пушкарев. Изменение действующего законодательства в пользу 

кооператоров и фермеров — крайне важный фактор, уверен сенатор. 

На рассмотрении Госдумы находится законопроект, определяющий понятие «фермерская 

продукция», а также предполагающий создание агроагрегаторов. Последние должны помочь 

российским фермерам реализовать свою продукцию. Документ уже принят в первом чтении  

в конце 2023 года. 

Эти законодательные изменения дадут импульс развитию экономики села, созданию новых 

рабочих мест и повысят качество жизни на селе, уверен сенатор. «А это наша главная цель, 

поставленная Президентом страны», — заключил Пушкарев. 

29.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/senator-pushkarev-ukazal-

na-vazhnost-transformacii-podkhodov-k-razvitiyu-sela.html 

 

Учет подсобных хозяйств могут закрепить в законе о местном самоуправлении 

К вопросам местного значения городского, сельского поселения и вопросам местного 

значения муниципального, городского округа хотят отнести вопросы ведения учета личных 

подсобных хозяйств в похозяйственных книгах. Такой законопроект принят в первом чтении  

29 мая на пленарном заседании Госдумы. 

Замглавы Комитета Госдумы по аграрным вопросам Юлия Оглоблина рассказала,  

что по результатам сельскохозяйственной переписи 2021 года, в России насчитывается около  

16 миллионов личных подсобных хозяйств. По словам депутата, они сейчас активно 

регистрируются в качестве самозанятых, участвуют в программах господдержки, в том числе 

Минсельхоза и Минтруда по линии соцконтрактов. 

«Чтобы получить государственную поддержку, в первую очередь нужно подтвердить 

статус личного подсобного хозяйства. Законопроект разработан в целях приведения  

в соответствие законодательства по их учету», — отметила Оглоблина. 

Норма по учету путем ведения похозяйственных книг органами местного самоуправления 

отражена в законе о личных подсобных хозяйствах; одновременно в законе об общих принципах 

организации ОМСУ к вопросам местного значения не отнесены вопросы похозяйственных книг. 

Оглоблина пояснила, что это привело к ситуации, когда не все местные власти закрепляют 

ответственных должностных лиц для учета хозяйств и зачастую идет затягивание выдачи справок, 

это делает невозможным участие в программах господдержки, участия в ярмарках и так далее. 

По словам зампредседателя Комитета Госдумы по региональной политике и местному 

самоуправлению Оксаны Фадиной, норма простая, но очень важная, поскольку снимает пробелы  

в действующем законодательстве. 

29.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/uchet-podsobnykh-

khozyaystv-mogut-zakrepit-v-zakone-o-mestnom-samoupravlenii.html 

 

https://www.pnp.ru/politics/pravitelstvo-opredelilo-kuratorov-novykh-nacionalnykh-proektov.html
https://www.pnp.ru/politics/pravitelstvo-opredelilo-kuratorov-novykh-nacionalnykh-proektov.html
https://www.pnp.ru/economics/senator-pushkarev-ukazal-na-vazhnost-transformacii-podkhodov-k-razvitiyu-sela.html
https://www.pnp.ru/economics/senator-pushkarev-ukazal-na-vazhnost-transformacii-podkhodov-k-razvitiyu-sela.html
https://www.pnp.ru/economics/uchet-podsobnykh-khozyaystv-mogut-zakrepit-v-zakone-o-mestnom-samoupravlenii.html
https://www.pnp.ru/economics/uchet-podsobnykh-khozyaystv-mogut-zakrepit-v-zakone-o-mestnom-samoupravlenii.html
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Депутат Кузнецова: В новый нацпроект «Семья» могут войти три направления работы 

В новый нацпроект «Семья» могут войти три направления работы — повышение 

благополучия семей с детьми, инфраструктурные решения и продвижение семейных ценностей. 

Об этом 29 мая «Парламентской газете» рассказала зампредседателя Госдумы Анна Кузнецова. 

Предложения парламентариев для включения в нацпроект будут касаться и непосредственно 

защиты интересов детей, и поддержки семей в разных направлениях, сообщила вице-спикер 

палаты. «Первый блок касается повышения благополучия семей с детьми в связи с рождением 

следующего ребенка. Речь идет о всех семьях — и о молодой, и о студенческой, и, безусловно,  

о многодетных», — отметила Кузнецова. 

Это направление включает в себя вопросы новых форм поддержки, сейчас развивающихся  

в регионах. Также формируется «золотой стандарт» региональных форм поддержки, в который 

войдут решения, уже существующие в субъектах, пояснила зампредседателя Госдумы. 

Второй блок будет касаться разных инфраструктурных решений начиная от учета мнения 

семей с детьми при разработке различных мастер-планов городов в регионах. 

Третий блок — это тема семейных ценностей, их продвижения, воспитания. Среди 

формулируемых предложений — формирование просемейной среды в образовательных 

организациях, а также распространение положительного образа многодетной семьи, заключила 

парламентарий. 

29.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/deputat-kuznecova-v-novyy-

nacproekt-semya-mogut-voyti-tri-napravleniya-raboty.html 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Михаил Котюков дал ряд поручений Правительству края в рамках ежегодного послания 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков выступил с посланием об основных 

направлениях экономической и социальной политики Красноярского края на ближайшие годы.  

В Большом концертном зале краевой филармонии глава региона обратился к депутатам 

Государственной Думы и Законодательного Собрания, представителям исполнительной власти, 

органов местного самоуправления, предприятий и общественных организаций. 

Приоритетными задачами на ближайшие годы обозначены – обеспечение технологического 

суверенитета, поддержка семей с детьми, семей участников СВО, образовательные проекты  

и поддержка талантов, улучшение экологии, ремонт и возведение инфраструктуры 

здравоохранения, наращивание темпов жилищного строительства в территориях края, развитие 

опорных городов. 

Михаил Котюков дал ряд поручений Правительству края. Создание высокотехнологичных 

производств – приоритет для экономики региона на ближайшие годы. Губернатор поручил 

завершить разработку программы научно-технического развития края, обеспечить поддержку 

местных высокотехнологичных производств, создать агробиотехнопарк на базе Красноярского 

аграрного университета. 

Значительная часть поручений касалась развития сферы образования. Михаил Котюков 

поручил проработать вопрос создания краевого Центра выявления и поддержки одаренных детей; 

увеличить количество бюджетных мест в среднем профессиональном образовании с учетом 

значимых для отраслей и востребованных специальностей, подготовить концепцию студенческого 

городка, который объединит возможности четырех вузов края. 

Глава региона также поручил подготовить программу развития здравоохранения с учетом 

новых федеральных проектов. В документе необходимо предусмотреть мероприятия по охране 

материнства, сбережению здоровья детей, расширению сети женских консультаций, модернизации 

детских поликлиник и больниц. 

В дорожном строительстве, по словам руководителя края, необходимо перейти к контрактам 

жизненного цикла, чтобы подрядчики отвечали не только за строительство, но и за содержание 

дорог. 

Отдельно Губернатор остановился на развитии территорий региона. Помимо формирования 

комфортной городской среды в муниципальных образованиях, необходимо существенно 

https://www.pnp.ru/politics/deputat-kuznecova-v-novyy-nacproekt-semya-mogut-voyti-tri-napravleniya-raboty.html
https://www.pnp.ru/politics/deputat-kuznecova-v-novyy-nacproekt-semya-mogut-voyti-tri-napravleniya-raboty.html
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нарастить темпы жилищного строительства. «Прошу глав муниципалитетов проанализировать 

градостроительный потенциал планируемых к освоению территорий под жилищное 

строительство и привлекать инвесторов, чтобы за пределами столицы региона новые дома 

возводились не только за счет краевого бюджета, как это происходит сейчас. Нам нужно 

создать задел для активного развития территорий», – отметил Михаил Котюков. 

Добавим, послание Губернатора края – это старт работы над бюджетом региона. В течение 

лета депутатам и Правительству края нужно разработать соответствующие госпрограммы, 

предусмотрев в них показатели новых нацпроектов, объявленных Президентом страны, 

определить объемы финансирования по каждому направлению. Так как отдельные приоритетные 

направления даны с указанием объемов финансирования до 2030 года, это предполагает 

формирование шестилетнего перспективного финансового плана развития страны. Михаил 

Котюков поручил Правительству края до осени подготовить не только новый трехлетний бюджет, 

но и представить шестилетние бюджетные проектировки.  

С полным текстом доклада Губернатора края можно ознакомиться по ссылке 

http://www.krskstate.ru/press/pressinter/0/doklad_id/270.  

Для справки 

Президент России Владимир Путин определил новые национальные цели. На ближайшие 

годы именно эти направления станут основой социальной и экономической политики 

Красноярского края. Среди них сохранение населения, укрепление здоровья и повышение 

благополучия людей, поддержка семьи; реализация потенциала каждого человека, развитие  

его талантов, воспитание патриотичной и социально ответственной личности; комфортная  

и безопасная среда для жизни; экологическое благополучие; устойчивая и динамичная экономика; 

технологическое лидерство; цифровая трансформация государственного и муниципального 

управления, экономики и социальной сферы. 

30.05.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112502 

 

Михаил Котюков: В крае есть возможности для того, чтобы выйти на новый уровень 

социального партнёрства 

Губернатор встретился с руководством Федерации профсоюзов Красноярского края  

и председателями её членских организаций. Стороны обсудили широкий круг вопросов: развитие 

социального партнерства в регионе, оплату труда работников бюджетной сферы, обеспечение 

кадровой потребности экономики и трудоустройство участников специальной военной операции  

и членов их семей. Во встрече также приняли участие представители исполнительной власти 

региона.  

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Многолетнее и плодотворное 

сотрудничество с Федерацией профсоюзов края позволяет нам эффективно решать вопросы 

защиты трудовых прав работников всех отраслей экономики и социальной сферы Красноярского 

края. Уверен, у нас с вами есть все возможности, чтобы организовать системную работу  

по всем заявленным в повестке вопросам, выстроить конструктивное сотрудничество, выйти  

на новый уровень социального партнёрства в крае». 

В свою очередь председатель Федерации профсоюзов Красноярского края Олег Исянов 

отметил, что основой социального партнерства является Соглашение по регулированию 

социально-трудовых отношений между Правительством края, Федерацией профсоюзов  

и краевыми объединениями работодателей. Документ подписан в 18-й раз на 2023-2024 годы. 

Вскоре начнется работа над соглашением на следующий период. В рамках документа 

предусматриваются обязательства сторон социального партнерства в части экономической  

и социальной политики, развития рынка труда, содействия занятости населения, повышения 

доходов, зарплаты и уровня жизни граждан, охраны труда и здоровья населения, экологической 

безопасности и развития социального партнёрства. 

В этом году краевая трехсторонняя комиссия по регулированию социально-трудовых 

отношений рассматривала такие вопросы, как обеспечение экономики кадрами, внедрение 

стандартов федерального проекта «Государство для людей», занятость людей с ограниченными 

возможностями и привлечение трудовых мигрантов. 

http://www.krskstate.ru/press/pressinter/0/doklad_id/270
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112502
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Участники встречи обсудили и результативность тех мер, которые предпринимаются  

для улучшения условий оплаты труда работников бюджетной сферы и устранению диспропорции  

в зарплатах между квалифицированными и неквалифицированными работниками.  

По информации министерства финансов края, учитывая значительный рост МРОТ,  

с 1 января 2024 года в регионе бюджетникам ежемесячно доплачивают по три тысячи рублей  

с начислением северных и районных коэффициентов. Кроме того, с 1 апреля на 20% увеличен 

фонд оплаты труда отдельных категорий работников учреждений физической культуры и спорта, 

социальной защиты и молодёжной политики, медицинских работников муниципальных 

учреждений образования, спорта, основного персонала краевой противопожарной охраны, 

водителей школьных автобусов. 

Работа по повышению уровня доходов работников бюджетной сферы продолжится, в том 

числе с учетом послания Президента РФ Федеральному Собранию, предусматривающего рост 

МРОТ до 35 тыс. рублей к 2030 году. 

По данным министерства экономики и регионального развития края, ключевыми 

потребителями кадров остаются добывающая и обрабатывающая промышленности, строительство 

и торговля, а также транспорт. Ежегодно в организации края требуется порядка 65 тыс. человек  

и более 140 тыс. работников до 2030 года для развития производств и реализации инвестиционных 

проектов. Большинство из них – это проекты в промышленной отрасли. 

Решению вопросов кадрового обеспечения способствует профориентационная работа  

в школах, интегрирование учебных программ под нужды реальных производств, рост 

производительности труда и применение новых технологий, в том числе цифровых. Край стал 

одной из «пилотных» территорий, где будет разработана комплексная программа научно-

технологического развития. Также регион готовится к участию в новом национальном проекте 

«Кадры», предложенном Президентом РФ в Послании Федеральному Собранию. 

Особое внимание в регионе уделяется вопросам трудоустройства участников специальной 

военной операции и членов их семей. В рамках федерального проекта «Государство для людей» 

 в агентстве труда и занятости населения края разработана и внедрена уникальная цифровая 

платформа Vаша Zанятость. Сервис позволяет оперативно найти работу, подать заявку  

на бесплатное обучение, получить консультацию специалистов, в том числе и психолога, найти 

информацию о всех мерах поддержки и государственных услугах. 

02.05.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112215 

 

Мемориал пограничникам-строителям КРАЗа может появиться в Красноярске 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков встретился с представителями 

красноярских региональных общественных организаций пограничников. Стороны обсудили вклад 

пограничников в формирование промышленного потенциала края: участие бойцов в строительстве 

крупнейших предприятий региона, а также увековечивание памяти о первых строителях. 

После того как в 1960 году строительство КрАЗа было объявлено Всесоюзной 

комсомольской стройкой, в Красноярск приехали более двух тысяч демобилизованных бойцов  

со всех пограничных округов. В 1962 году их было уже девять тысяч. К пуску алюминиевого 

завода в 1964 году в его строительстве принимали участие уже свыше 12 тысяч бывших 

пограничников. 

Пуск первой электролизной ванны состоялся 29 апреля 1964 года, а уже через сутки,  

30 апреля 1964 года, металлурги дали первый красноярский алюминий. На одном из первых 

слитков, выплавленных на предприятии, были выгравированы слова: «Пограничникам Советского 

Союза – наш первый алюминий!». Многие из бывших пограничников после окончания 

строительства завода стали первыми металлургами и жителями Красноярска. 

Михаил Котюков отметил важную роль демобилизованных пограничников в строительстве 

Красноярского алюминиевого завода. «Пограничники защищали границы Родины и создавали 

внутри страны нашу экономическую безопасность. Они приняли самое непосредственное 

участие в строительстве КрАЗа, для этого принимались специальные государственные решения.  

Эти решения на многие годы дали стране «летучий металл». Первый алюминий был выплавлен  

на заводе 60 лет назад. Сегодня завод проходит серьёзную модернизацию, производство будет 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112215
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переведено на новую, экологическую технологию, часть строений будет демонтирована.  

На месте цехов, которые строились в советское время, будет разбит парк, сквер. Вместе  

с компанией РУСАЛ мы работаем над реализацией этого плана, и все принципиальные решения 

уже приняты», – подчеркнул Губернатор. 

Представители общественных организаций «Пограничник» и «Заставы Отечества» 

предлагают отдать дань уважения пограничникам-строителям, установив в Красноярске 

мемориальный комплекс «Пограничникам всех поколений!». Проект памятника уже разработан. 

На встрече прозвучало предложение использовать при создании монумента алюминий –  

это могло бы символично отразить роль защитников границы в строительстве завода. Сквер 

Пограничников, где планируется установить скульптуру, может стать одной из точек 

патриотического воспитания молодёжи. Сейчас в сквере проходит комплексное благоустройство 

территории. 

Михаил Котюков поручил собрать рабочую группу по решению всех творческих  

и организационных вопросов, связанных с возведением монумента. 

Напомним, что демобилизованные служащие погранвойск приняли участие в строительстве 

многих крупных предприятий края и соседних регионов. В их числе Ачинский глиноземный 

комбинат, Красноярский металлургический завод, Саянский алюминиевый завод и другие важные 

объекты. 

03.05.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112225 
 

Поддержка на старте: за пять лет гранты на открытие малого агробизнеса получили 

77 фермеров Красноярского края 

В крае действует программа «Агростартап», по которой начинающие фермеры могут 

рассчитывать на гранты для создания и развития малого сельхозпроизводства. За пять лет 

реализации этой меры господдержку на сумму 317,5 млн рублей получили 77 соискателей. Деньги 

выделены по нацпроекту «Малое и среднее предпринимательство». Большинство грантов пошло 

на развитие мясного и молочного животноводства. 

Активно участвуют в программе «Агростартап» фермеры Новосёловского, Бирилюсского  

и Шушенского районов. Эти территории лидируют по количеству грантополучателей. 

Валентина Потылицына из села Новосёлово родилась и выросла в деревне, к сельскому 

труду её с детства приобщили родители. В прошлом году Валентина выиграла грант  

на возделывание продовольственного картофеля. На средства господдержки купила трактор, 

прицепное и навесное оборудование. 

«Опыт есть – картофель и овощи постоянно выращиваем для собственных нужд и продаём 

излишки местным жителям. К конкурсу долго шли всей семьёй, готовились, приобрели кое-какую 

технику, землю. Конкурентов в районе у нас нет. Растениеводством многие занимаются,  

но вот по картофелю ниша не занята. Продавать урожай планируем оптом и в розницу, есть 

договорённость с одной из красноярских продуктовых баз, там готовы брать картофель любым 

объёмом. Что касается семенного материала, то работать хотим с Красноярским аграрным 

университетом и предприятием «Дары Малиновки»», – рассказывает Валентина Потылицына. 

В числе грантополучателей 2023 года также Дмитрий Каптырев из деревни Увалы 

Новосёловского района. Всю жизнь мужчина занимается сельским хозяйством, включая 

разведение крупного рогатого скота, однако для развития не хватало денег. Помог грант. 

«Отбор прошёл с третьего раза. Знал, что не нужно опускать руки, поэтому  

всё получилось. Купил технику, в том числе для заготовки кормов, животных – нетелей и коров. 

На подходе ещё бык. Жить и работать в деревне мне нравится, любое дело, если им заниматься  

с удовольствием, даёт прибыль. Говядина востребована, сбыт налажен. Вести хозяйство  

мне помогают жена и родственники. Вообще, какая-либо поддержка от государства – это 

реально. Ранее я, как молодой специалист, участвовал в жилищной программе Минсельхоза края. 

Получил соцвыплату на строительство дома, в котором сейчас и живём», – поделился Дмитрий 

Каптырев. 

Принимать заявки на конкурс «Агростартап-2024» планируют во второй декаде мая. 

Участвовать в отборе могут фермеры, зарегистрировавшие предпринимательство в этом году  

или только желающие это сделать. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112225
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Грант составляет до 8 млн рублей, но не менее 1,5 млн рублей, – в зависимости от отрасли, 

которую конкурсант намерен развивать, и его участия в сельхозкооперации. В проект нужно 

вложить не менее 10% собственных денег. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «На гранты «Агростартап» в этом году 

выделено 53,2 млн рублей. Это одна из ключевых программ нацпроекта «Малое и среднее 

предпринимательство», которая зарекомендовала себя, работает в соответствии с реалиями 

времени – регулярно совершенствуются условия предоставления господдержки, увеличивается  

её размер. Для желающих развивать на селе малое сельхозпроизводство действуют также 

другие мероприятия. Например, краевая программа «Наш фермер» – некая альтернатива 

агростартапу. По ней, независимо от выбранного направления, начинающие фермеры могут 

получить грант до 8 млн рублей. Это также хорошая поддержка на старте». 

Уточнить информацию о программе «Агростартап», а также получить консультацию  

по подготовке документов на отбор можно в центре «Мой бизнес», телефон 8 800 234 0 124. 

03.05.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112226 

 

В крае увеличен размер господдержки на инфраструктуру территорий 

В крае увеличили господдержку на инфраструктуру территорий. Теперь муниципальные 

образования могут получить до 300 млн рублей. Соответствующие изменения внесли в порядок 

отбора муниципальных комплексных проектов развития (МКПР). 

Светлана Сидельникова, заместитель министра экономики и регионального развития края: 

«За 4 года опыта применения программы МКПР выявлен ряд проблем, вызовов, с которыми 

сталкиваются органы местного самоуправления при реализации своих полномочий  

в инфраструктурном развитии территорий. Именно с необходимостью снятия ряда ограничений  

и связаны изменения в порядок отбора МКПР». 

Так, увеличен размер господдержки на инфраструктуру МКПР с 200 до 300 млн рублей  

и одновременно увеличено его соотношение с объемом частных инвестиций до 40%. Например, 

если инвестор вложит 500 млн рублей в развитие своего предприятия, то территория  

на инфраструктуру получит 200 млн рублей (ранее могла получить только 150 млн рублей). 

Также пересмотрены лимиты вложенных инвестором средств в инвестиционные проекты, 

включенные в МКПР. Теперь учитываются инвестиционные проекты на общую сумму до 3 млрд 

рублей. 

В процессе реализации МКПР у органов местного самоуправления иногда возникает 

необходимость значительного увеличения стоимости работ на объектах или даже необходимость 

замены одного или нескольких объектов. Теперь порядок регламентирует, что делать органам 

власти в этих случаях. Подробно со всеми изменениями можно ознакомиться по ссылке 
http://zakon.krskstate.ru/0/doc/104032. 

Работа с проектными инициативами продолжается. На сегодняшний день 6 территорий 

готовы принять участие в отборе на предоставление поддержки МКПР по новым правилам. 

Напомним, на данный момент в крае отобрано и реализуется 19 МКПР с общим объемом 

бюджетных ассигнований 3,4 млрд рублей, частных – 24 млрд рублей. Cуть заключается в том, что 

местный бизнес инвестирует в свое производство, создавая новые рабочие места, а государство 

формирует дорожную, коммунальную и социальную инфраструктуру в населенных пунктах 

вокруг развивающихся предприятий. Благодаря таким проектам в 22 населенных пунктах края 

построено и отремонтировано 50 объектов инфраструктуры – детских садов, школ, спортивных 

сооружений, учреждений культуры, дорог, инженерных сетей. 

06.05.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112240 

 

Лесные пожарные края получили 44 единицы новой спецтехники по нацпроекту «Экология» 

Краевой Лесопожарный центр получил очередную крупную партию спецтехники – восемь 

новых пожарных машин и 36 автомобилей УАЗ. Оборудование поступило в рамках нацпроекта 

«Экология», уже в этом году технику задействуют в борьбе с огнём в лесах. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112226
http://zakon.krskstate.ru/0/doc/104032
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112240
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Машины распределят в лесопожарные подразделения Абанского, Большемуртинского, 

Богучанского, Боготольского, Дзержинского, Балахтинского, Енисейского, Ермаковского, 

Емельяновского, Ирбейского, Идринского, Казачинского, Кежемского, Канского, Курагинского, 

Мотыгинского, Берёзовского, Манского, Назаровского, Новосёловского, Рыбинского, Саянского, 

Сухобузимского, Уярского, Тасеевского, Ужурского, Нижнеингашского районов, Пировского  

и Шарыповского муниципальных округов, а также Красноярска. 

Олег Шнитко, начальник Пировской лесопожарной станции: «В нашем автопарке шесть 

единиц автомобильной техники и два гусеничных трактора. Нам добавят ещё две машины – УАЗ  

и пожарную. На первой мы будем патрулировать территорию, доставлять силы и средства  

на пожар. А вторую – активно использовать в ликвидации возгораний. Этот пожарный 

автомобиль маневренный, высокой проходимости, с большим запасом воды. С ним мы станем 

гораздо мобильнее». 

Техника оснащена спутниковой навигацией ГЛОНАСС. 

Напомним, с начала года лесные огнеборцы уже получили специализированные плуги  

для тракторной техники и моторную лодку. За последние пять лет парк спецтехники краевого 

Лесопожарного центра обновили почти на половину. Также в этом году расширят систему 

видеомониторинга до 170 видеокамер и флот беспилотных летательных аппаратов. 

Алексей Панов, министр природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края: «Мы 

ежегодно закупаем новую технику и инвентарь за счет краевого и федерального бюджетов. 

Благодаря хорошему оснащению все возгорания в этом году были ликвидированы в первые сутки 

после обнаружения. Большая часть из них возникла по вине человека. В связи с этим, хотелось  

бы призвать жителей края быть осторожными при обращении с огнём и не забывать  

о действующих ограничениях». 

Напомним, в Красноярске и 43 муниципалитетах действует особый противопожарный 

режим. Посещение лесов ограничено, запрещено разводить костры, сжигать мусор и сухую траву, 

проводить пожароопасные работы. 

За нарушение требований пожарной безопасности должностным лицам и жителям грозит как 

административная, так и уголовная ответственность. Также виновникам возгораний придется 

возмещать ущерб, причиненный лесному фонду, и затраты на тушение пожаров. 

При обнаружении возгорания в лесу необходимо немедленно звонить на прямую линию 

лесной охраны 8-800-100-94-00, по телефону 112 или отправить сообщение с помощью 

мобильного приложения «Берегите лес». 

07.05.2024, Лесопожарный центр, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112257 

 

Заседание краевого Правительства: выплаты медикам, ликвидация свалок, техника  

для поселений, трудоустройство инвалидов 

Сергей Верещагин провел заседание Правительства, на котором принят ряд важных решений 

в сфере здравоохранения, экологии, социальной и территориальной политики. 

Увеличены размеры выплат медицинским работникам, оказывающим помощь, не входящую 

в базовую программу обязательного медицинского страхования. Решение принято вслед  

за постановлением Правительства РФ, которым в марте этого года были увеличены выплаты 

медицинским работникам, задействованным в ОМС, в зависимости от численности населения 

территории. Аналогичным образом постановление краевого Правительства повышает размеры 

выплат для медработников вне системы ОМС (оказывающих паллиативную, психиатрическую, 

фтизиатрическую и наркологическую помощь). В Красноярском крае в эту категорию попадает 

более 1200 медицинских работников. 

Утвержден перечень уполномоченных органов в сфере социальной занятости инвалидов.  

В перечень вошли министерства здравоохранения, культуры, образования, социальной политики, 

спорта и агентство труда и занятости населения края. Это связано с появлением на федеральном 

уровне понятия «социальная занятость инвалидов», которое устанавливает право людей  

с выраженными ограничениями способности к трудовой деятельности на социальную занятость  

и социальную адаптацию. Указанные министерства определят подведомственные организации, 

которые займутся оценкой навыков инвалидов, подбором доступных несложных видов труда  
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и созданием условий для пробного участия в различных производственных процессах. Это 

позволит развивать социализацию людей с ментальными нарушениями. 

Финансирование краевой госпрограммы «Охрана окружающей среды, воспроизводство 

природных ресурсов» в 2024-2026 годах увеличено на 722,5 млн рублей. В том числе, в этом году 

дополнительные средства пойдут на ликвидацию несанкционированных свалок  

в муниципалитетах, на начало реконструкции полигона твердых коммунальных отходов 

«Автоспецбаза» и на покупку передвижной экологической лаборатории. 

Расходы по краевой госпрограмме «Содействие развитию местного самоуправления» 

увеличены на 644 млн рублей. На эти средства в течение двух лет планируется приобретение 

тракторов, машин и оборудования для сельского, лесного и коммунального хозяйства. 

Планируется, что ежегодно в муниципалитеты будет передаваться 61 единица такой техники –  

для содержания и благоустройства сельских территорий. 

Кроме того, Сергей Верещагин обратил внимание коллег на важность взаимодействия  

с федеральным Правительством в обновленном составе. «После инаугурации избранного 

Президента в ближайшее время будет определен состав Правительства РФ. Прошу 

внимательно следить за изменениями и оперативно включаться в работу с федеральными 

коллегами. Инициативы Красноярского края должны быть самыми активными, эту работу 

необходимо возвести в приоритет», – добавил Сергей Верещагин. 

07.05.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112258 
 

Гранты до трёх миллионов рублей получат 27 садовых обществ Красноярского края 

В региональном Минсельхозе завершился конкурс грантов до трёх млн рублей на развитие 

инфраструктуры садовых обществ. До конца мая господдержку получат 27 товариществ 

Берёзовского, Емельяновского, Манского, Шушенского и Минусинского районов, а также 

Железногорска, Красноярска, Ачинска и Дивногорска. Для этого из краевого бюджета выделено 

66 млн рублей. 

На строительство, реконструкцию и ремонт в некоммерческих объединениях 

электросетевого хозяйства садоводы направят 13 грантов, дорог – девять грантов, объектов 

водоснабжения, включая в отдельных случаях разработку проектной документация, – пять 

грантов. Израсходовать бюджетные средства нужно в течение года после их поступления  

на расчетный счет товарищества. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства Красноярского края: «Традиционно наиболее 

востребованы у садоводов гранты на ремонт линий электропередачи, строительство 

подстанций, реконструкцию электросетей. Такая господдержка решает сразу несколько задач – 

позволяет улучшить в товариществах электроснабжение, а также обеспечить пожарную 

безопасность. Среди грантополучателей как новички, так и те, кто успешно прошёл отборы  

в прошлые годы. Участвовать в конкурсах можно несколько раз, главное – с заявками на разные 

цели». 

На господдержку могут претендовать СНТ, состоящие в реестре некоммерческих 

товариществ Минсельхоза края, вложившие в программу, на которую запрашивают деньги,  

не менее 10% от её стоимости, с протоколом общего собрания членов товарищества по участию  

в конкурсе. 

Комиссия оценивает заявки соискателей по объёму софинансирования проекта, количеству 

земельных участков и садоводов в некоммерческом объединении, периоду ведения садоводства  

и другим критериям. 

В этом году грант до 3 млн рублей получит СНТ «Геолог-2» Минусинского района. Здесь 

планируют отсыпать дороги по четырём улицам. «Наше общество небольшое, но дружное  

и активное. Садоводы понимают значимость господдержки и готовы участвовать в программах 

Минсельхоза края. Большой грант мы выиграли впервые, однако госпомощь до 200 тысяч 

получали в предыдущие годы. На эти деньги заменили электрические столбы, насосы, купили 

ёмкость под воду, которую теперь можем использовать и для противопожарных мероприятий», – 

рассказывает председатель СНТ «Геолог-2» Любовь Коробко. 

Конкурс состоялся в восьмой раз. За семь предыдущих лет гранты до 2 млн, а с 2023 года – 

до 3 млн рублей, получили 158 садовых обществ края. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112258
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В марте в Минсельхозе края завершился конкурс грантов до 200 тыс. рублей. Отбор прошли 

50 садовых обществ из 14 муниципалитетов региона. На средства господдержки садоводы купят 

противопожарное оборудование, изделия и материалы для ремонта дорог, систем электро-  

и водоснабжения в товариществах. 

08.05.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112264  

 

Красноярский край передал десять автомобилей высокой проходимости участникам СВО 

Десять полноприводных автомобилей марки «УАЗ», тепловизоры, прицелы, аккумуляторные 

батареи передали красноярским подразделениями в зоне СВО. 

Технику и авто приобрели по поручению Губернатора Красноярского края Михаила 

Котюкова за счет средств резервного фонда. Новые автомобили необходимы нашим военным,  

их легко ремонтировать, они вместительны и обладают хорошей проходимостью по бездорожью. 

«Хочу выразить большую благодарность всему Красноярскому краю, за активную помощь 

участникам СВО. Это полноприводные автомобили, которые нам очень помогают подвозить 

продукты и боеприпасы к линии фронта, а с дорогами там беда», - поблагодарил 

военнослужащий Андрей Пронов. 

Это уже не первая помощь воинским подразделениям. Подобные инициативы по передаче 

автомобилей и другой необходимой техники военным способствует укреплению 

обороноспособности страны. 

08.05.2024, «Красноярский край», официальный портал, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112290 

 

Изменения в краевые законы о поддержке северян проходят общественный фильтр 

На очередном заседании Общественного Совета при агентстве по развитию северных 

территорий и поддержке коренных малочисленных народов Красноярского края обсудили 

предложенные поправки в законы края и постановления Правительства региона. 

Для эффективного использования средств краевого бюджета агентство предлагает в рамках 

краевого закона «О социальной поддержке граждан, проживающих в ЭМР» установить нормативы 

предоставления поддержки на развитие хозяйственной деятельности малочисленных народов. 

Еще одну поправку предполагают внести в краевой закон о поддержке северного 

оленеводства. В частности, в механизм предоставления компенсаций части затрат на содержание 

или наращивание поголовья северных оленей. Кроме того, предлагают внести изменения  

и в порядок предоставления компенсации. Делается это для упрощения процедуры 

предоставления меры поддержки, расширения перечня затрат оленеводческих хозяйств, 

подлежащих возмещению, а также стимулирования развития отрасли. 

Для актуализации и унификации законов края и законов Таймырского Долгано-Ненецкого  

и Эвенкийского автономных округов по вопросам гарантий прав КМН РФ, в том числе в связи  

с необходимостью приведения в соответствие с нормами федерального законодательства, 

предложено внести соответствующие изменения в закон края «Основы правовых гарантий 

коренных малочисленных народов РФ, проживающих в Красноярском крае». 

Другие поправки в отдельные законы края в сфере соцподдержки жителей Эвенкии 

предлагается внести для уточнения условий предоставления мер поддержки в виде авиазавоза 

охотников (рыбаков) на промысловые участки, а также предоставления соцвыплаты за изъятие 

особи волка из среды обитания. 

По итогам обсуждения, с учетом замечаний и рекомендаций, члены Совета одобрили 

предложенные поправки. 

16.05.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных  

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112345 

 

Свыше 3 тысяч человек переехали из аварийного жилья за счёт муниципальных бюджетов 

В крае по региональной программе «Обеспечение устойчивого сокращения непригодного 

для проживания жилищного фонда» с 2019 года 3,1 тыс. человек в 17 муниципальных 

образованиях переселились из аварийных домов за счёт муниципальных бюджетов. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112264
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112290
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112345
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Жителей более двух тысяч квартир площадью около 56 тыс. кв. метров переселили двумя 

способами: предоставили выплаты за изымаемое аварийное жильё, либо приобрели для них другие 

квартиры. 

Таким образом, в Норильске переселили 2276 человек, в Красноярске – 310, в Эвенкийском 

районе – 117 местных жителей, в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе – 109,  

в Канске – 107, в Железногорске – 53, в Туруханском районе – 40 жителей. Расселение за счет 

местных бюджетов также происходило в Емельяновском, Берёзовском, Мотыгинском, 

Нижнеингашском, Рыбинском, Курагинском районах, а также в Ачинске, Енисейске, Боготоле, 

Шарыпове. 

Кроме программы «Обеспечение устойчивого сокращения непригодного для проживания 

жилищного фонда», переселение из аварийного жилья в крае проходит в рамках региональной 

программы, входящей в нацпроект «Жильё и городская среда». Благодаря нацпроекту 14 тысяч 

жителей переселились из аварийных домов. 

16.05.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112343 
 

Производители картофеля и овощей в Красноярском крае получили  

более 37 млн рублей господдержки 

Перед посевной аграриям края, возделывающим овощи и картофель, возместили часть затрат 

на их производство, а также на агротехнологические работы. По обоим направлениям 

господдержку в сумме 37,6 млн рублей получили 83 сельхозпроизводителя, в том числе 

представители малых форм хозяйствования. Деньги пошли на приобретение горюче-смазочных 

материалов, семян, минеральных удобрений, оплату труда работников и другое. 

Субсидии получили хозяйства, которые используют сорта и гибриды картофеля и овощей, 

включённые в Госреестр селекционных достижений и соответствующие госстандарту. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «Несколько лет в России реализуется 

проект по развитию картофеле- и овощеводства, чья цель – повысить эффективность этих 

отраслей, поддержать выращивание сельхозпродукции. В производстве «второго хлеба»  

в стране и в нашем крае последние годы положительная динамика. По итогам прошлого сезона 

урожай картофеля в регионе составил 588 тыс. тонн – на 18,5% больше, чем в 2021 году. 

Увеличился валовой сбор этой культуры и в сельхозорганизациях. В производстве овощей  

в хозяйствах края также есть рост». 

До конца года картофеле- и овощеводы края получат субсидии на элитное семеноводство  

и выращивание сельхозпродукции в закрытом грунте с применением технологии досвечивания. 

Осенью владельцы личных подворий, подтвердившие затраты на производство и сбыт картофеля 

и овощей, могут также претендовать на господдержку. Направление действует с этого года.   

В целом по федеральному проекту «Развитие овощеводства и картофелеводства» аграриям 

края в этом году выделен 51 млн рублей. 

Помимо федеральных мер, в Красноярском крае реализуются инициативные направления 

господдержки картофеле- и овощеводства. Это гранты и субсидии на инвестиционные проекты по 

созданию и модернизации хранилищ сельхозпродукции, а также тепличных комплексов, меры 

госпомощи для фермеров, владельцев личных подворий и сельхозкооперативов. 

В этом году под картофель в крае планируется 29,8 тыс. га, под овощи – 5,1 тыс. га, что 

немного больше уровня прошлого года. 

Посевная в регионе идёт высокими темпами. Аграрии Боготольского, Берёзовского, 

Манского, Сухобузимского, Каратузского, Шушенского и Ужурского районах посадили «второй 

хлеб» на 979 га – 15% от плана. Морковь, свёклу и лук-репку сеют овощеводы Берёзовского, 

Емельяновского, Сухобузимского, Манского, Ермаковского и Шушенского районов. Работа 

проведена на 478,5 га (34% от планируемого объёма). 

17.05.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112357 

 

Заседание краевого Правительства: исполнение бюджета, политика импортозамещения, 

оптимизация социальных услуг 

На заседании Правительства Красноярского края утвержден перечень продукции, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112343
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112357
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необходимой для импортозамещения, для предоставления в 2024 году земельных участков  

в аренду без проведения торгов. Такая мера поддержки отечественных производителей уже 

действовала в 2022-2023 годах и продлена постановлением Правительства РФ. В свою очередь 

краевое постановление определяет перечень более чем из 2000 позиций промышленной 

продукции, для выпуска которой в регионе можно взять государственные или муниципальные 

земли в аренду без проведения торгов. 

Внесены изменения в порядок перечисления различных выплат ветеранам Великой 

Отечественной войны, ветеранам труда, ветеранам труда края, людям, относящимся к категориям 

«дети войны» и «дети погибших защитников Отечества», пенсионерам без льготного статуса. 

Поправки, принятые для реализации сервиса Казначейства России и АО «Национальная система 

платежных карт», позволят перечислять ежемесячные и единовременные выплаты не только  

на расчетные счета, но и на банковские карты гражданина платежной системы «Мир».  

Это значительно сократит время от отправки до поступления средств. 

Изменен порядок ведения реестра поставщиков социальных услуг в части информирования  

о наличии свободных мест. Негосударственные поставщики социальных услуг обязаны были раз  

в неделю предоставлять в министерство социальной политики края информацию о наличии  

у них свободных мест, даже если эти данные были прежние. Теперь же сведения необходимо 

подать в течение пяти дней с даты освобождения мест для граждан. Новая норма ускоряет очередь 

для людей, нуждающихся в уходе на дому. 

Также на заседании Правительства был представлен отчёт об исполнении краевого бюджета 

за 2023 год. Заместитель председателя Правительства – министр финансов Красноярского края 

Владимир Бахарь рассказал, что доходы и расходы краевой казны в прошлом году впервые 

превысили 400 млрд рублей. В части доходов увеличились поступления по налогу на прибыль  

и НДФЛ. Это позволило в полном объеме выполнить все обязательства и обеспечить стабильное 

развитие края. 

Председатель Правительства края Сергей Верещагин: ««Несмотря на позитивные результаты 

исполнения бюджета в прошлом году, мы приступаем к бюджетному планированию новой 

трехлетки в условиях продолжающегося санкционного давления. Это требует от нас повышенного 

внимания к постоянно меняющимся внешним факторам, которые сказываются  

и на экономической политике государства, и на его законодательных решениях». 

21.05.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112391 

 

Сельхозкооперативы края получат более 63 млн рублей за купленные у владельцев личных 

подворий мясо и молоко 

В региональном Минсельхозе завершился отбор, по итогам которого сельхозкооперативы, 

закупающие у владельцев личных подсобных хозяйств животноводческую продукцию, получат  

в сумме 63,3 млн рублей. Средства господдержки до конца мая перечислят на счета 28 участников 

программы из 11 южных, восточных и центральных районов края. 

Сельхозкооперативам возместят часть затрат за закупленные у сельчан в четвёртом квартале 

прошлого и первом квартале этого года 12,2 тыс. тонн молока, 1,3 тыс. тонн говядины и 120 тонн 

свинины. 

Министр сельского хозяйства края Илья Васильев сообщил, что в этом году по направлению 

уже традиционно пройдёт несколько отборов – ещё два планируются летом и осенью.  

На реализацию программы из краевого бюджета выделено 183 млн рублей. 

«Закупая на личных подворьях молоко и мясо, кооперативы формируют товарные партии 

для продажи либо перерабатывают сырьё в собственных цехах, реализуя готовую продукцию  

с большей добавленной стоимостью. Тем самым они помогают сельчанам регулярно  

и за хорошую цену продавать излишки сельхозпродукции, дают местным жителям 

дополнительные занятость и доход. Мера поддержки действует в крае 16-й год,  

она востребована. Основное условие, которому должны соответствовать кооперативы, 

претендующие на субсидии, – сохранить объём закупки сельхозпродукции к уровню прошлого 

года», – отметил министр. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112391
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В числе получателей господдержки – сельскохозяйственный потребительский снабженческо-

сбытовой кооператив «Молочко» Краснотуранского района. Специализируется на закупке  

у владельцев подсобных хозяйств молока, его переработке и производстве молочных продуктов. 

«Мы работаем с 2019 года и ежегодно получаем краевые субсидии на закупку молока.  

Эти деньги направляем на развитие кооператива. Сельскохозяйственное сырьё нам сдают 

жители Краснотуранского района и трёх деревень Минусинского района – порядка 200 

пайщиков. Перерабатывающий цех – в Минусинске, где мы производим натуральные питьевое 

молоко, сметану, творог, йогурты, творожные сыры и другие продукты. Поставляем  

их в магазины краевой торговой сети, в Тыву. Сбыт налажен. Будем дальше работать  

и развиваться», – рассказала председатель СПССК «Молочко» Надежда Мирошниченко. 

Сельхозкооператив «Молочко» – участник и других программ Минсельхоза края.  

В частности, в разные годы получал гранты на приобретение техники и оборудования, купил 

молоковозы, рефрижераторы и охладитель молока. 

В июне по нацпроекту «Малое и среднее предпринимательство» сельхозкооперативы 

региона смогут принять участие в отборе на субсидии для возмещения им части понесённых  

в текущем году затрат. В частности, на приобретение техники, оборудования, сельхозживотных,  

а также закупку сельхозпродукции и дикоросов у сельских жителей. 

22.05.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112411 

 

Губернатор края провёл совещание по вопросу прохождения пожароопасного сезона 

Совещание прошло в Главном управлении МЧС России по Красноярскому краю.  

Об оперативной обстановке руководителю региона доложили главы территорий. В этом году 

высокая горимость лесов зафиксирована в Абанском и Рыбинском районах. В зоне пристального 

внимания – Богучанский и Кежемский районы, где ежегодно происходят десятки лесных пожаров. 

Губернатор поручил главам лично контролировать пожароопасную ситуацию в территориях. 

Особое внимание при этом обратить на проведение разъяснительной работы с жителями. 

Ключевая задача – не допускать возгораний и контролировать обстановку. 

Михаил Котюков, Губернатор края: «Ситуация в крае остается стабильной  

и контролируемой. Сейчас действующих лесных пожаров в регионе нет. Но нет и повода 

расслабляться. С начала пожароопасного сезона зафиксировано меньше возгораний,  

чем в прошлом году, но площадь пожаров увеличилась. Это недопустимо. Мы должны 

скрупулезно контролировать обстановку с ландшафтными и лесными пожарами. Время – 

ключевой фактор. Если оно упущено, даже самое незначительное возгорание может достичь 

критических размеров. Кроме того, предлагаю посмотреть, где есть дефициты, чтобы 

своевременно их восполнить. Наша первая задача – спасти лес. Анализировать будем каждый 

пожар, ситуация требует постоянного внимания, работа должна быть организована  

в ежедневном штабном режиме. Буду принимать личные доклады по каждому пожару. Прошу 

отнестись к задаче лесосбережения с полной государственной ответственностью». 

Заместитель начальника Главного управления МЧС России по Красноярскому краю Андрей 

Хрулькевич предложил разработать актуальные маршруты, карты горимости для патрульных  

и патрульно-маневренных групп, а также увеличить количество рейдов в садовых обществах  

и частном секторе для пресечения нарушений правил безопасности и особого противопожарного 

режима. С начала года за выжигание сухой травы, несвоевременную уборку участков и покос 

травы в крае возбуждено 552 административных дела, виновные привлечены к ответственности. 

Общая сумма штрафов превысила 1,2 млн рублей. В условиях особого противопожарного режима 

возбуждено 118 дел об административных правонарушениях. 

Напомним, в 57 муниципалитетах края действует особый противопожарный режим. 

Посещение лесов ограничено, запрещено разводить костры, сжигать мусор и сухую траву, 

проводить пожароопасные работы. За нарушение требований пожарной безопасности 

должностным лицам и жителям грозит как административная, так и уголовная ответственность. 

24.05.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112440 
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Помощник Президента РФ Андрей Фурсенко оценил научный потенциал  

Красноярского края 

Помощник Президента России Андрей Фурсенко находится с рабочим визитом  

в Красноярском крае. Вместе с Михаилом Котюковым он посетил научные и образовательные 

учреждения региона. Губернатор познакомил Помощника Президента с руководителями вузов, 

которые рассказали, что университеты и институты обладают серьезным научным потенциалом,  

а исследования и разработки специалистов широко востребованы на самом высоком уровне.  

«У образовательных учреждений мощная теоретическая и прикладная база: современные 

лаборатории, оборудованные высококачественной техникой, позволяют проводить 

фундаментальные и прикладные исследования. Красноярские учёные входят в тройку лидеров 

среди организаций РАН по количеству научных публикаций, – рассказал Андрею Фурсенко 

научный руководитель Красноярского научного центра Сибирского отделения Российской 

академии наук Василий Шабанов. – Педагогические составы вузов постоянно совершенствуют 

методы преподавания, внедряя авторские методики, которые высоко зарекомендовали себя  

и на образовательных площадках других регионов». 

Особое внимание во время визита в СФУ и КрасГАУ Андрей Фурсенко уделил быту 

студентов Красноярского края. Помощник Президента РФ посетил не только аудитории и научные 

лаборатории, но и общежития, жилые корпуса, столовые, библиотеки, спортивные и творческие 

площадки, где ребята проводят свободное время. 

Ректоры университетов отметили, что Красноярское студенчество – это молодые, 

амбициозные ребята, которые еще во время обучения представляют интересные инновационные 

проекты, а получив диплом, готовы приступить к работе, обладая хорошей теоретической  

и практической подготовкой. 

Андрей Фурсенко, Помощник Президента РФ: «Очень важно, что виден комплексный 

подход – и образование, и наука. Все планы воплощаются в жизнь – у студенчества и научных 

кадров края есть возможности для всестороннего развития и вполне комфортной жизни, здесь 

инфраструктура удобная для людей! Очень важно знать, кто сюда приедет и кто здесь 

останется после учёбы, важно, чтобы ребята понимали главную цель – это развитие нашей 

страны. Надо создавать здесь, в Сибири, в центре России мощный импульс развития». 

Оценил Помощник Президента РФ и высокий уровень довузовской подготовки в физико-

математической школе Красноярска, где реализуются общеобразовательные программы 

углубленного уровня по математике, физике и информатике. В течение дня Андрей Фурсенко  

и Михаил Котюков планируют также ознакомиться с проектами участников президентской 

программы развития управленческого резерва в области науки, технологий и высшего 

образования. 

25.05.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112450 

 

Михаил Котюков в составе делегации Российской Федерации принял участие  

в мероприятиях государственного визита в Узбекистан 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков в составе делегации от России совершил 

рабочую поездку в Узбекистан. В Ташкенте Михаил Котюков принял участие в центральном 

мероприятии госвизита – Совете регионов Российской Федерации и Республики Узбекистан. 

Международное мероприятие открыли Президент России Владимир Путин и Президент 

Узбекистана Шавкат Мирзиёев. 

Владимир Путин, Президент Российской Федерации: «Повестка дня Совета регионов 

весьма обширна, она включает актуальные темы, такие как углубление промышленной 

кооперации, сотрудничество в сфере сельского хозяйства, внедрение инноваций и цифровые 

технологии. В общей сложности 78 из 89 субъектов Российской Федерации осуществляют 

взаимовыгодное партнёрство с узбекскими областями. Именно благодаря таким прямым 

контактам, активным и инициативным совместным усилиям регионов и властей, управленческих 

команд регионов, деловых кругов сотрудничество России и Узбекистана наполняется 

конкретным содержанием, вовлекает всё больше участников». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112450
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В ходе визита состоялись встречи делегации края с официальными лицами Узбекистана.  

В частности, на рабочей встрече премьер-министр Республики Узбекистан Абдулла Арипов  

и Губернатор Красноярского края Михаил Котюков обсудили возможности развития 

сотрудничества в сфере взаимных поставок продукции, промышленной кооперации, туризма  

и образования. 

«Красноярский край с регионами Узбекистана связывают давние дружеские отношения. 

Десятки наших предприятий работают с узбекскими партнерами. Поэтому мы заинтересованы  

в наращивании взаимного товарооборота и активном развитии промышленной кооперации», – 

подчеркнул Губернатор Красноярского края Михаил Котюков. 

28.05.2024, Управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112467 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Четвертое заседание седьмой сессии Законодательного Собрания края 

30 мая состоялось IV заседание VII сессии краевого парламента 

Повестка заседания включает тридцать четыре вопроса. 

Среди ключевых — доклад Уполномоченного по правам ребенка Ирины Мирошниковой  

«О соблюдении прав и законных интересов детей в Красноярском крае в 2023 году»; компенсация 

расходов на оплату найма жилых помещений медицинским работникам; законопроект  

о выделении бесплатной земли участникам СВО; ограничение продажи алкоголя в торговых 

точках — «наливайках» в жилых домах. 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко подчеркнул, что доклад Уполномоченного  

по правам ребенка представляется накануне Дня защиты детей. В этом году он будет отмечаться  

в 75-й раз. Этот праздник призван напомнить нам о необходимости соблюдения прав каждого 

ребенка на жизнь, образование, отдых, досуг и защиту от насилия. 

Уверен, что акценты, которые прозвучат, станут поводом для продолжения совместной 

работы, — отметил Алексей Додатко. 

В повестке сессии также вопросы о совершенствовании законодательства в сфере 

социальной защиты населения, культуры, туризма, господдержки агропромышленного комплекса. 

Алексей Додатко напомнил коллегам, что сегодня губернатор края Михаил Котюков 

выступит с посланием об основных направлениях экономической и социальной политики 

Красноярского края. Глава региона обратится к депутатам Законодательного Собрания края, 

членам Правительства края, руководителям исполнительных органов края, представителям 

органов местного самоуправления, общественным деятелям. 

Депутаты назначили представителей общественности в Квалификационную коллегию 

судей Красноярского края 

Представлено было семь кандидатур, пять из них уже назначались в Квалификационную 

коллегию судей ранее. 

Напомним, этот орган проводит аттестацию, присвоение квалификационных классов, 

приостановление, возобновление либо прекращение полномочий, принимает решения  

по заявлениям о рекомендации на вакантную должность. Кроме того, рассматривает случаи 

нарушения кодекса судейской этики, а также осуществляет иные полномочия, установленные 

федеральным законодательством. 

Светлану Курбатову рекомендовал депутат Анатолий Самков. Она является доцентом 

кафедры «Уголовный процесс, криминалистика и основы судебной экспертизы» Юридического 

института Красноярского государственного аграрного университета. На счету Светланы 

Курбатовой 490 научных публикаций, 2 индивидуальных и 8 коллективных монографий, она была 

соавтором учебника по уголовно-процессуальному праву. 

Кандидатуру Людмилы Майоровой, доцента кафедры уголовного процесса Юридического 

института СФУ, предложила заместитель председателя комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению Галина Ампилогова. Людмила Майорова активно 

участвует в научных конференциях, входит в состав Красноярского регионального отделения 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112467
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Ассоциации юристов России, а также научно-консультативного совета при Прокуратуре РФ  

по Красноярскому краю и Главном следственном управлении Следственного комитета РФ  

по Красноярскому краю. 

Юлия Машарова — старший преподаватель кафедры гражданского права Юридического 

института СФУ. Ее кандидатура была внесена заместителем председателя комитета по спорту, 

молодежной политике, туризму и развитию общественной среды Евгением Петренко. Юлия 

Машарова характеризуется как ответственный, трудолюбивый работник, который постоянно 

стремится повысить свой профессиональный уровень. 

Александр Мицкевич, кандидат юридических наук, советник ООО «Специализированный 

застройщик «Новый город», рекомендован на должность губернатором Красноярского края 

Михаилом Котюковым. В характеристике кандидата указывается, что за время работы в качестве 

советника он проявил себя как квалифицированный юрист. Занимается подготовкой 

аналитических заключений по юридическим вопросам. Опытный организатор коллективной 

работы по сложным делам правовой направленности. 

Кандидатуру Елены Павлив внес заместитель председателя комитета по бюджету, 

государственной собственности и защите прав граждан Виктор Кардашов. Она окончила КГУ по 

специальности «Юриспруденция». С 2015 года работает руководителем департамента 

имущественных отношений ООО «Аэропорт Емельяново». «Елена Павлив зарекомендовала себя 

грамотным специалистом, отличается высоким трудолюбием, ответственностью, тактичностью», 

— говорится в представленных документах. 

Жанна Сагимбаева, судья в отставке, впервые назначена в Квалификационную коллегию 

судей. Ее кандидатура внесена губернатором Красноярского края Михаилом Котюковым. Жанна 

Сагимбаева имеет общий юридический стаж более 30 лет, из них мировым судьей  

она проработала 17 лет. Награждена медалью «За безупречную службу». 

Также впервые в этот орган назначена Ирина Шишко, доктор юридических наук, профессор, 

заведующая кафедрой предпринимательского, конкурентного и финансового права Юридического 

института СФУ. Ее кандидатура внесена председателем комитета по охране здоровья  

и социальной политике Ильей Зайцевым. Ирина Шишко — известный  

и высококвалифицированный специалист в области юриспруденции. Она — автор более 100 

научно-методических публикаций. Многолетняя научная, педагогическая, общественная 

деятельность Ирины Викторовны неоднократно отмечена городскими, краевыми  

и ведомственными наградами. В 2011 году Ирина Шишко стала лауреатом премии «Юрист года»  

в номинации «Юридическое образование и юридическая наука». Премия учреждалась 

Красноярским региональным отделением Ассоциации юристов России. 

Бойцам СВО и их семьям будут выделять бесплатную землю 

В первом чтении на заседании сессии приняты поправки в краевой закон о земельных 

отношениях. 

Предлагается бесплатно без торгов выделять участки на государственной  

или муниципальной землях удостоенным звания Героя Российской Федерации или награжденным 

орденами за заслуги на специальной военной операции. 

Это могут быть военнослужащие, заключившие контракт добровольцы, служащие в войсках 

национальной гвардии и имеющие специальные звания полиции. Также на получение участка 

могут претендовать их семьи и семьи тех, кто погиб, выполняя свой долг. 

Участок может быть выделен один раз в том городе или районе, где военнослужащий  

был зарегистрирован по месту жительства, за исключением Красноярска, ЗАТО и районов 

крайнего Севера. На участке можно будет построить дом, дачу, выращивать овощи, создать 

личное подсобное хозяйство. 

Законопроект содержит все необходимые для его реализации нормы: перечень и требования 

к необходимым для получения участка документам, порядок формирования очереди, порядок 

предоставления участка в собственность и основания для отказа. Заявление на участие, в случае 

принятия закона, будет подаваться через МФЦ. 

Во втором чтении проект закона планируют рассмотреть 13 июня. 

Виталий Дроздов: «Перед краевыми и районными властями стоит задача — составить 

единый реестр бесплатных участков для участников СВО» 
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Председатель комитета по природным ресурсам и экологии: 

В первом чтении принимаем закон, который вводит новые меры поддержки для участников 

СВО, награжденных орденами, для членов их семей, — право на получение бесплатного участка. 

Его можно использовать для любых целей — для дачного, садоводческого хозяйства, жилищного 

строительства, личного подсобного хозяйства. Понятно, что в крае есть северные территории, 

где нет приспособленных для этих видов деятельности земельных участков. Есть ЗАТО,  

где запрещена приватизация земли, есть Красноярск, где таких участков физически нет. 

Поэтому для прописанных в этих территориях участников СВО даётся возможность получения 

участка в любом другом районе Красноярского края. 

Этот процесс должен быть упорядочен, чтобы участники СВО не сами эти земли искали. 

Перед краевым агентством госимущества и районными властями стоит задача — подыскивать 

такие земельные участки с учетом транспортной доступности и обеспеченности 

инфраструктурой, формировать единый краевой реестр и уже из этого реестра затем 

предлагать тем, кто имеет право на их получение. Очень важно соблюсти правило «одного 

окна», в каждом муниципалитете есть МФЦ, куда можно будет подать заявку и необходимые 

документы. 

Ирина Мирошникова: «В нашем регионе — безграничный потенциал для улучшения 

жизни детей и семей с детьми» 

Традиционно накануне Дня защиты детей на сессии заслушали и обсудили ежегодный 

доклад Уполномоченного по правам ребенка о соблюдении прав и законных интересов детей на 

территории Красноярского края в 2023 году. 

Ирина Мирошникова отметила, что в регионе в сфере детства в целом происходят 

позитивные изменения: сокращается показатель младенческой смертности, создаются места  

в дошкольных организациях, используются инновационные инклюзивные практики  

в реабилитации детей с ОВЗ, сохраняется тенденция увеличения числа многодетных семей. 

В 2023 году в адрес Уполномоченного поступило 987 обращений, многие из которых 

содержат целый ряд проблемных вопросов. Ирина Мирошникова отметила, что обращения стали 

более предметными, с реальным поводом и историей защиты своих прав. В 23% случаев было 

установлено, что права ребенка действительно нарушались, были приняты меры  

к их восстановлению. 

Особая группа — обращения от несовершеннолетних. Их волнуют вопросы получения 

образования, конфликты и насилие в семье, вопросы соблюдения их прав в государственных 

учреждениях. В 14 случаях из 23 было зафиксировано нарушение прав несовершеннолетних  

и приняты меры. 

Более 100 обращений поступило из учреждений системы исполнения наказаний. 

Обращаются родители, чьи дети воспитываются опекунами или в детских учреждениях.  

Так как факт совершения преступления не влечет лишения родителя родительских прав, теперь  

по рекомендации детского омбудсмена органы опеки и попечительства будут обязаны 

информировать родителей, содержащихся в учреждениях системы ГУФСИН, о местонахождении 

и развитии детей. 

Анализируя тематику обращений, Ирина Мирошникова отметила, что растет число 

семейных споров по вопросам места жительства детей и их воспитания после развода родителей, 

увеличивается и число семейных конфликтов. 

Остаются актуальными конфликты в сфере обучения, дополнительного образования, 

культуры и спорта. Жалуются и на действия сотрудников сферы опеки и попечительства,  

на опекунов. 

Важным направлением деятельности Уполномоченного стала реализация четырех 

стратегических программ, инициированных Уполномоченным при Президенте РФ  

и поддержанных Президентом РФ. Они предполагают анализ состояния дел в конкретной сфере  

и синхронизацию действий всех ответственных структур. 

Программа «Дети в семье» нацелена на профилактику социального сиротства  

с возможностью оказать помощь семье и сохранить в ней ребенка. Работа с семьей выходит  

на новый уровень. Реализуя программу, аппарат Уполномоченного систематически сталкивается  

с отсутствием межведомственного взаимодействия. По мнению Ирины Мирошниковой,  
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для решений комплексных вопросов необходимы выезды в территории, готовность к диалогу 

структур на местах. 

Участвуя в программе «Сопровождение через всю жизнь», Красноярский край разработал 

проект «Протокол сообщения диагноза». Проект предполагает бережную помощь  

и сопровождение семье, которая столкнулась с врожденной патологией у ребенка. Семью 

сопровождают и поддерживают, что помогает снизить риск отказа родителей от ребенка. 

Еще две программы направлены на работу подростками и на безопасность. В следующем 

году мероприятия по ним будут продолжены, к ним добавятся еще четыре направления 

деятельности: по организации медицинской помощи в образовательных организациях,  

по психиатрической помощи, по помощи родителям, имеющим алкогольную или наркотическую 

зависимости, по сопровождаемому трудоустройству подростков. 

Также Ирина Мирошникова отметила рост жалоб родителей детей с ограниченными 

возможностями здоровья или инвалидностью. Их тематика позволяет сделать выводы: 

адаптированные программы обучения часто носят формальный характер, в школах не созданы 

необходимые условия, часто вместо решения проблем родителям предлагают перевести ребенка  

с ОВЗ на домашнее обучение. 

Детский омбудсмен отметила сложности, которые возникают в организации инклюзивного 

образования, когда в классе с обычными детьми учится ребенок с ментальными нарушениями.  

В этом случае совместное обучение является двойным нарушением прав: права обычных детей  

на безопасность и на получение образования и права особенного ребенка на охрану его здоровья. 

Решением этого вопроса, по мнению Ирины Мирошниковой, должно стать создание 

коррекционных классов в обычных школах. 

В крае сокращается число жалоб по вопросу обеспечения жильем детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей. Беспрецедентное сокращение очередности на 1334 человека 

— результат комплексного подхода к решению сложнейшей задачи. Выделяются значительные 

средства, ведется строительство нового жилья, обеспечена синхронизация различных 

государственных программ, активно используются жилищные сертификаты. 

Детский омбудсмен рекомендовала защищать имущественные права детей-сирот, когда  

к ним предъявляются иски об оплате долгов за жилищно-коммунальные услуги, накопленных 

нерадивыми родителями. 

В ходе активного обсуждения Алексей Бойков поднял проблему привлечения подростков  

к преступной деятельности через интернет, обратил внимание на необходимость обеспечения 

безопасного отдыха детей на воде. По мнению Ирина Мирошниковой, второй вопрос требует  

как родительского присмотра и контроля, так и увеличения санкционированных мест для купания. 

Анатолий Самков спросил о защите прав детей после развода родителей, 

распространенности буллинга в школах края. По информации Уполномоченного, травле 

подвергались около 19% школьников. Настораживает, что в случае травмирующей ситуации, 

ребята не планируют обращаться за помощью к школьному психологу. 

Александр Бойченко предложил несколько вариантов работы с неплательщиками алиментов. 

Вице-спикер Андрей Новак уточнил, что нужно предпринять для увеличения рождаемости  

в регионе? Ирина Мирошникова отметила, что в этом вопросе невозможно ждать мгновенных 

результатов. Необходимо формировать дружелюбную среду к детям, многодетным семьям. 

Финансовая поддержка семей с детьми должна быть не связана с критерием нуждаемости. 

Борис Мельниченко обратил внимание на необходимость профилактики правонарушений, 

организации внеурочной деятельности и занятости подростков. 

Илья Зайцев от профильного комитета поблагодарил Уполномоченного по правам ребенка  

и пригласил коллег к совместной работе над проектом Постановления Законодательного 

Собрания, основанного на докладе детского омбудсмена. 

Отраслевые законы — в соответствие с Бюджетным кодексом 

Рассмотрен проект Закона Красноярского края «О внесении изменений в Закон края  

«О культуре» и закон края «О государственной поддержке кинематографии в Красноярском крае». 

Как рассказал министр культуры Аркадий Зинов, принятие проекта закона обусловлено 

необходимостью приведения отраслевых законов в соответствие с положениями Бюджетного 

кодекса Российской Федерации. БК предусматривает право субъекта Российской Федерации 
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передать полномочия по утверждению порядков предоставления субсидий, указанных в данной 

норме, уполномоченным им органам государственной власти. 

В связи с этим законопроект предусматривает право Правительства края передать свои 

полномочия по утверждению порядка и условий предоставления субсидий органу исполнительной 

власти региона в сфере культуры. 

Кроме того, изменение, предусмотренное законопроектом в ст. 18.3 Закона края  

«О культуре», направлено на формирование единого подхода к законодательному регулированию 

механизма награждения в крае. Предлагается более широкая формулировка в части субъекта 

вручения специального звания «Мастер художественных народных ремесел Красноярского края», 

что, практически, более оправдано и соответствует единому подходу вручения краевых наград. 

Проект закона принят в первом чтении. 

Согласован список краевого имущества, которое планируют приватизировать 

Депутаты приняли во втором чтении прогнозный план приватизации краевого имущества  

на 2024 и плановый период 2025-26 годов. 

В список объектов вошли государственное предприятие Красноярского края 

«Красноярскавтотранс» и госпредприятие края «Центр развития коммунального комплекса». Оба 

этих объекта будут приватизированы путем преобразования в непубличные акционерные 

общества. 

Также планируется внести в качестве вклада в уставный капитал акционерного общества 

«Исторический квартал» здание с участком по Ленина, 58 в Красноярске. Это объект культурного 

наследия федерального значения. Ранее здесь располагалась канцелярия тюремного инспектора, 

где в марте-апреле 1897 г. неоднократно бывал Владимир Ильич Ленин. 

Сироты и бюджетники Ужурского района получат квартиры в новых домах 

Депутаты согласовали безвозмездную передачу имущества из государственной 

собственности Красноярского края в муниципальную собственность Ужурского района. 

Согласно проекту постановления, на баланс района переходит восьмиквартирный жилой 

дом, который был построен КГКУ «Управление капитального строительства» в рамках 

госпрограммы края «Создание условий для обеспечения доступным и комфортным жильем 

граждан». 

Квартиры здесь получат дети-сироты и работники бюджетной сферы, в основном это врачи и 

учителя. Поскольку общая балансовая стоимость дома составляет более 65 млн рублей, 

отчуждение такого имущества должно быть согласовано с депутатами Законодательного 

Собрания. 

Также в адрес Минстроя поступило согласие администрации Ужурского района принять  

в муниципальную собственность 30-квартирный жилой дом. Парламентарии согласовали 

передачу. 

Размер компенсации аренды жилья для медиков будет дифференцированным 

На заседании сессии депутаты поддержали в первом чтении законопроект, изменяющий 

размер компенсации аренды жилья медикам. 

Представляя документ, заместитель министра здравоохранения Красноярского края Наталия 

Говорушкина, отметила, что он предлагает дифференцировать размер компенсации в зависимости 

от места нахождения медицинской организации и установить её повышенный размер для районов 

Крайнего Севера и приравненных к ним местностей. 

Принятию законопроекта предшествовала длительная работа профильного комитета. После 

посещения больниц в Богучанском, Северо— Енисейском районах, Норильске, общения с главами 

муниципалитетов, руководителями медицинских учреждений и врачами стало понятно, что эта 

мера весьма востребована на местах, но ее размер не соответствует реальной стоимости аренды 

жилья, в первую очередь в северных районах края. При этом проблема обеспечения 

медицинскими кадрами больниц на севере не теряет актуальности, причинами служат не только 

удаленность поселков и суровый климат, но и отсутствие жилья для медиков. 

Как отметил председатель комитета Илья Зайцев, депутаты проанализировали ситуацию  

в районах и поняли, что предусмотренная законом сумма порой не покрывает расходы даже 

наполовину. Например, в Норильске, Богучанах, Дудинке. 
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Документ прописывает, что компенсация для одного медицинского работника на территории 

Красноярского края будет составлять 13,4 тыс. рублей, 26 тыс. рублей — для районов Крайнего 

Севера, в Норильске и Дудинке — 40 тыс. рублей, 35 тыс.рублей в с.Богучаны. Размер 

компенсации будет увеличен, если в семье два медицинских работника. 

Обсуждая законопроект, вице-спикер Андрей Новак предложил рассмотреть варианты 

погашения ипотеки для медицинских работников. Илья Зайцев отметил, что в профильном 

комитете не исключают таких вариантов поддержки, сейчас депутаты изучают опыт Республики 

Крым по данному вопросу. 

Ирина Иванова уточнила, что большая доля медицинских работников в арендованном жилье 

живет в Красноярске, позиция и расчеты этого муниципалитета будут учтены ко второму чтению. 

Илья Зайцев подчеркнул, что дефицит выявлен не только по городу Красноярску,  

но и в целом по Красноярской агломерации. Предложения потребуют дополнительных 

финансовых расходов. Также министерству здравоохранения рекомендовано проработать 

ведомственные приказы, чтобы компенсация учитывала кадровые дефициты каждой конкретной 

больницы края. 

В работе «наливаек» наведут порядок 

На заседании сессии депутаты единогласно поддержали в первом чтении изменения  

в краевой закон «Об отдельных вопросах государственного регулирования в сфере производства  

и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции». 

Авторами поправок выступили председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко, 

вице-спикер Андрей Новак, председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор 

Васильев, депутаты Илья Зайцев, Максим Маркерт, Алексей Бойков. 

Как пояснил Егор Васильев, изменения в федеральном законодательстве, вступившие в силу 

в апреле этого года, дали возможность регионам самим устанавливать правила продажи алкоголя  

в розницу при оказании услуг общественного питания в многоквартирных домах и прилегающих 

территориях. 

В ответ на многочисленные жалобы и обращения жителей таких домов депутаты предлагают 

ввести ограничения в краевом законодательстве. В случае принятия закона продавать пиво  

и подобные ему слабоалкогольные напитки (сидр, пуаре и медовуху) в ночное время смогут 

только рестораны, бары и кафе, имеющие лицензию. «Наливайки» будут работать как обычные 

розничные магазины, с запретом продажи алкоголя после 23 часов, либо должны будут получить 

лицензию предприятия общественного питания. 

В обсуждении документа на сессии приняли участие депутаты Виталий Дроздов, Денис 

Терехов, Ирина Иванова, Алексей Кулеш. Спикер краевого парламента Алексей Додатко отметил, 

что с принятием закона прибавится работы общественным инспекторам, неравнодушным 

гражданам и правоохранительным органам. 

Социальные выплаты промысловикам будут повышены 

На сессии в первом чтении депутаты рассмотрели законопроект, устанавливающий единый 

размер выплат для людей, занимающихся традиционными промыслами. 

Представляя законопроект, Сергей Сизоненко отметил, что северянам, ведущим 

традиционный образ жизни коренных малочисленных народов и осуществляющим традиционную 

хозяйственную деятельность — оленеводство, рыболовство, промысловую охоту — 

предоставляются разные по размеру ежемесячные социальные выплаты. 

Впервые этот вид поддержки появился в Таймырском автономном округе, и тогда размер 

выплат был единым. Но в декабре 2017 года для охотников и рыбаков его установили в меньшем 

размере, чем для оленеводов. 

Законопроект предполагает и ежегодную индексацию. После принятия документа единый размер 

ежемесячных социальных выплат, начиная с 1 января 2024 года, на Таймыре составит 11 700 

рублей, в Туруханском районе — 10 800 рублей. 

Людмила Магомедова, председатель профильного комитета, подчеркнула: «Разница в 

выплатах недопустима: ведь таким образом снижается уровень гарантий промысловых 

охотников и рыбаков. По сути, ежемесячные выплаты всегда носили социальный характер.  

В первую очередь, оказывая социальную поддержку, мы ориентируемся не на род занятий,  

а на степень нуждаемости. Законопроект поможет восстановить социальную справедливость  
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и станет еще одним шагом в системной комплексной работе комитета по унификации 

законодательства, затрагивающего интересы жителей северных и Арктических территорий». 

Выборы по Емельяновскому одномандатному округу №10 пройдут 8 сентября 

В ноябре прошлого года Законодательное Собрание края приняло постановление  

о досрочном прекращении полномочий депутата Романа Гольдмана. Он был избран  

по Емельяновскому одномандатному избирательному округу № 10. В связи с этим назначены 

дополнительные выборы депутата от этой территории. Они пройдут 8 сентября 2024 года. Своего 

кандидата, который будет представлять Емельяновский одномандатный округ в краевом 

парламенте, будут выбирать жители п.Кедровый, Бирилюсского района, Большемуртинского 

района, Большеулуйского района, Емельяновского района, Казачинского района, Козульского 

района, Пировского района в установленных границах. 

Федеральный центр должен учитывать «сибирский фактор» при формировании 

господдержки АПК края 

Краевые парламентарии поддержали обращение в Госдуму и правительство России  

по вопросу изменения правил отнесения субъектов РФ к неблагоприятным для производства 

сельскохозяйственной продукции территориям. 

Заместитель председателя комитета по делам села и агропромышленной политике Валерий 

Вэнго отметил: «Федеральные нормы не содержат показателей, учитывающих температуру 

воздуха: климатических параметров холодного периода года, средней месячной и годовой 

температур воздуха». 

«Объективно более суровые климатические условия в нашем регионе по сравнению  

с большинством субъектов Российской Федерации с развитым сельским хозяйством заведомо 

формируют так называемый сибирский фактор, что означает дополнительные затраты  

на производство, критически повышающие себестоимость производимой продукции, снижающие 

ее конкурентоспособность и уровень доходов субъектов агропромышленного комплекса 

региона», — говорится в обращении. 

Депутаты отмечают, что федеральные нормы не включают повышенные затраты на обогрев 

производственных и административных зданий, обслуживание коммунальных сетей, содержание 

сельскохозяйственных животных и короткий вегетационный период. Именно поэтому краевые 

парламентарии предлагают внести изменения в действующие правила. 

Актуальные вопросы: жалобы на золотодобытчиков 

В блоке «Актуальные вопросы» депутаты поднимают проблемы, которые требуют 

оперативной реакции разных ветвей власти. Формат не предполагает дискуссии или ответов  

на поставленные вопросы. 

Так, Владимир Вахтель подчеркнул, что ему регулярно поступают жалобы на деятельность 

золотодобывающих предприятий, сливающих отходы в реки, засоряющих берега. Это ведет  

к уничтожению уникальной экосистемы. Надзор за работой компаний вести сложно, поскольку 

участки находятся в труднодоступных местах. 

По мнению парламентария, необходимо выработать эффективный механизм по выявлению  

и пресечению противоправных действий компаний. 

Егор Евгеньев: «После принятия закона о «наливайках» продажа алкоголя ночью  

в многоквартирном доме — повод обратиться в полицию» 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике. 

Государственная Дума приняла поправки, которые отделяют торгующих пивом, сидром, 

медовухой навынос от реального общепита, и передала регионам право ограничить  

их деятельность. 

Мы с группой депутатов посчитали возможным внести законопроект о том, чтобы 

запретить деятельность таких предприятий в многоквартирных домах. Только в Красноярске их 

более сотни. Это мимикрирующие, маскирующиеся заведения: днем — магазины, а вечером, 

особенно если есть жалобы жильцов, — уже предприятия общепита. Почему их еще так сложно 

посчитать. Тем не менее, коллеги-депутаты и мы в комитете имеем подборку обращений, 

подкрепленных выездами полиции. 

После принятия закона эта деятельность будет ограничена, и если мы увидим ночью 

продажу алкоголя навынос в многоквартирном доме — эта деятельность незаконна, и это повод 
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заявить в правоохранительные органы. Думаю, что многие из «наливаек» переоборудуются  

в магазины и будут работать в легитимном поле со всеми ограничениями, а это не только время 

продажи, но и учет, и другие особенности розничной торговли. Другие, возможно, станут 

полноценными предприятиями общественного питания. Но тут нужно понимать, есть СНИПы  

и госстандарты, которые устанавливают критерии: что необходимо, чтобы считаться баром 

или рестораном. Нужно будет получать лицензию на такой вид деятельности в нашем 

минпромторге, где специалисты придут и посмотрят, что это реальное предприятие общепита, 

а не торговля алкоголем навынос. 

Алексей Додатко: «Работу органов власти необходимо «донастроить» в интересах 

детей» 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко прокомментировал представителям средств 

массовой информации ключевые вопросы заседания сессии. 

— Значительное внимание было уделено докладу Уполномоченного по правам ребенка  

в Красноярском крае Ирины Мирошниковой. Тема чувствительная, пересекается  

со стратегическими задачами в сфере демографической политики, связана с конкретными 

случаями, которые требуют отдельного обсуждения. Традиционно по этому вопросу обсуждение 

происходит заинтересованно, впереди у депутатов работа над итоговым постановлением, 

которое будет включать в себя конкретные рекомендации по совершенствованию работы 

системы органов государственной власти, местного самоуправления, их «донастройки»                          

в интересах детей Красноярского края. 

Против статистики — не поспоришь. Несмотря на то, что количество многодетных семей  

в крае растет, общее количество рожденных в 2023 году, было меньше, чем годом ранее.  

Эта ситуация не может нас устраивать, необходимо решать проблему. Вопрос комплексный, 

неслучайно в Красноярском крае проводился демографический форум, важно было посмотреть  

на эту проблему с разных сторон. Семьи должны чувствовать себя уверенно с материальной точки 

зрения, должен существовать действенный механизм по обеспечению их жильем в сельской 

местности, в городах. Но не все в данном случае решается только за счет мер социальной 

поддержки, решения денежных вопросов. Есть примеры, когда вполне обеспеченные семьи  

не принимают решение родить второго, третьего ребенка. Очень сдвигается сейчас время 

рождения первого ребенка. Следует создавать специальную систему социальных гарантий для 

семей с детьми, работать с молодыми семьями, которые только думают о рождении первого 

ребенка. Не следует забывать о создании стимулов для того, чтобы семьи смелее принимали 

решение о многодетности, работать со старшим поколением. Важно показывать пример наших 

многодетных бабушек и дедушек, тех, кто в очень непростых жизненных условиях создавали 

большие семьи, давали детям путь в жизнь. 

В первом чтении сегодня принят законопроект, связанный с предоставлением участникам 

СВО и членам их семей земельных участков, он будет распространяться на всю территорию края. 

Но для ЗАТО, Железногорска, Зеленогорска станет действовать особый режим, здесь нам 

предстоит еще проработать документ ко второму чтению. 

Также сегодня мы рассмотрели ряд законов в социальной сфере, в сфере транспортного 

обслуживания, вопросы, связанные с управлением государственным имуществом. 

30.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78045 

 

В Овсянке открылся Национальный центр Виктора Астафьева 

Россия отмечает 100-летие писателя. 

1 мая в Овсянке состоялось торжественное открытие Национального центра писателя.  

В церемонии участвовали Губернатор Михаил Котюков, советник Президента России Владимир 

Толстой, сенатор России Александр Усс, спикер краевого парламента Алексей Додатко, депутаты 

Законодательного Собрания, директор Красноярского краевого краеведческого музея Валентина 

Ярошевская, представители общественности. На открытии присутствовали родные и близкие 

Виктора Петровича. 

Строительство нового комплекса началось в марте прошлого года. Концепцию экспозиций 

разработали специалисты Краеведческого музея. В трёхэтажном здании площадью более 2,5 тыс. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78045
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кв. м разместилась большая интерактивная экспозиция. Посетители Национального центра смогу 

узнать что-то новое о писателе, погрузиться в атмосферу его книг. 

Председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина: «Сегодня произошло 

событие общероссийского значения. Творчество Виктора Петровича многогранно.  

В Национальном центре собраны уникальные экспонаты, можно даже побывать в кабинете 

писателя». 

«Овсянка становится центром литературного туризма. Уникальный комплекс привлечёт 

ещё больше жителей края и гостей нашего региона. Власти уделили пристальное внимание  

и благоустройству села. Для этого из краевой казны было выделено почти 200 млн рублей», — 

сказал председатель комитета по спорту, молодёжной политике, туризму и развитию 

общественной среды Александр Новиков. 

«Национальный центр — большой проект, над которым работала команда строителей  

и сотрудников музея, — отметил спикер краевого парламента Алексей Додатко. — Уверен, новый 

комплекс станет одной из главных литературных площадок России. Здесь мы видим живого 

Астафьева, можем глубже понять смысл его произведений. Главное — после поcещения музея 

возникает желание перечитать повести и рассказы нашего земляка». 

Выдающийся отечественный прозаик Виктор Петрович Астафьева родился 1 мая 1924 года  

в деревне Овсянка. Он один из немногих, кого ещё при жизни называли классиком советской  

и русской литературы. Виктор Петрович писал о деревне, о красоте сибирской природы,  

о суровых военных буднях: автор считал, что главное — «оставаться верным писателем 

жизненной правды». 

В 2023 году Президент Владимир Путин подписал указ о праздновании в нашей стране 100-

летия со дня рождения Виктора Астафьева. 

30.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77718 

 

Размер компенсации аренды жилья для медиков будет дифференцированным 

На комитете по охране здоровья и социальной политике депутаты рассмотрели 

законопроект, изменяющий размер компенсации аренды жилья медикам. 

Документ предлагает дифференцировать размер компенсации в зависимости от места 

нахождения медицинской организации и установить её повышенный размер для районов Крайнего 

Севера и приравненных к ним местностей. 

Принятию законопроекта предшествовала длительная работа профильного комитета. После 

посещения больниц в Богучанском, Северо— Енисейском районах, Норильске, общения с главами 

муниципалитетов, руководителями медицинских учреждений и врачами стало понятно, что данная 

мера очень востребована на местах, но ее размер не соответствует реальной стоимости аренды 

жилья, в первую очередь в северных районах края. При этом проблема обеспечения 

медицинскими кадрами больниц на севере не теряет актуальности, причинами служат не только 

удаленность поселков и суровый климат, но и отсутствие жилья для медиков. 

Как отметил председатель комитета Илья Зайцев, депутаты проанализировали ситуацию  

в районах края и поняли, что предусмотренная законом сумма порой не покрывает расходы даже 

наполовину. Например, в Норильске, Богучанах, Дудинке. По мнению Ильи Зайцева, готовность 

территорий включаться в обсуждение вопроса характеризует заинтересованность территорий  

в привлечении специалистов. 

Так, Минусинск и Дивногорск заказали экспертную оценку рыночной стоимости аренды 

квартиры в городах, а Красноярск не предоставил необходимую информацию, при этом в краевом 

центре компенсация жилья выплачивается 325 медикам, что составляет около 84% этого 

показателя по краю. «Ответы характеризуют отношение некоторых глав к системе 

здравоохранения. Видимо, считают, что если это краевые полномочия, пусть край этим  

и занимается. Считаю эту позицию в корне неправильной. Необходимо совместными усилиями 

решать проблему кадров в системе здравоохранения», — подчеркнул Илья Зайцев. 

В обсуждении законопроекта приняли участие ряд территорий, в том числе представители 

администраций Красноярска, Канска, Норильска, Дивногорска, Минусинска, Богучанского  

и Туруханского районов. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77718
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Документ прописывает, что компенсация для одного медицинского работника на территории 

Красноярского края будет составлять 13,4 тыс. рублей, 26 тыс. рублей — для территории районов 

Крайнего Севера, в Норильске и Дудинке — 40 тыс. рублей, 35 тыс.рублей в с.Богучаны. Размер 

компенсации будет увеличен, если в семье два медицинских работника. 

По предварительным данным, принятие законопроекта потребует только в текущем году 

увеличения расходов краевого бюджета на сумму около 21 млн рублей. 

В обсуждении приняли участие Алена Миронова, Екатерина Уделько, Ирина Субочева, 

Александр Ратахин, Вера Оськина, Людмила Магомедова, Ирина Иванова. По мнению Веры 

Оськиной, данная мера не должна заменять комплексных решений по строительству жилья для 

бюджетников. Александр Ратахин считает, что компенсацию аренды жилья необходимо 

совмещать с возможностью льготной ипотеки, чтобы специалисты оставались на местах. Ирина 

Иванова предложила не оставлять тему компенсации аренды жилья для медиков, работающих  

в Красноярск. 

Илья Зайцев отметил, что пассивность и нежелание решать вопросы некоторых территорий 

не должны отражаться на медицинских работниках, а значит и сохранении здоровья и жизни 

жителей. Вопрос по суммам компенсации для медицинских работников в красноярской 

агломерации, в том числе и в Красноярске, будет дорабатываться. 

Законопроект будет рассмотрен в первом чтении на ближайшей сессии 30 мая. 

01.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77835 

 

Зеленый свет для НКО 

Опыт деятельности некоммерческих организаций и реализацию закона «О краевых 

социальных грантах» обсудили депутаты Законодательного Собрания и руководители 

муниципальных образований в рамках выездного заседания секции по вопросам местного 

самоуправления Ассоциации по взаимодействию представительных органов государственной 

власти и местного самоуправления. 

Совместное заседание секции и профильного комитета Законодательного Собрания 

состоялось в Зеленогорске. Сначала участники совещания побывали в муниципальном ресурсном 

центре, который стал настоящим домом для нескольких некоммерческих организаций. Среди 

резидентов центра, например, АНО «Солнечный город», где оказывается помощь семьям, 

воспитывающим детей с ограниченными возможностями. 

Руководитель АНО Светлана Липатова рассказала, что центр стремится к стандартам 

оказания ранней помощи — когда диагноз может быть еще даже не ясен, но уже есть симптомы, 

вызывающие беспокойство. Как правило, это дети от двух месяцев до года. В этом случае 

программа абилитации проходит наиболее успешно. Но специалисты «Солнечного города» 

работают и с подтвержденными заболеваниями в более старшем возрасте. Каждому ребенку 

подбирается индивидуальная программа по созданию развивающей среды, подбору средств 

коммуникации, нейроподготовке. С детьми занимаются психологи, логопеды, специалисты центра 

проходят обучение по специальным программам. В практике работы «Солнечного города» есть 

случаи, когда поднимали на ноги паллиативных детей. 

Услуги центра очень востребованы — все места уже расписаны на лето, однако  

в консультациях не отказывают никому. По инициативе руководителя АНО «РЦ Солнечный 

город» и при поддержке администрации Зеленогорска подписано соглашение  

о межведомственном взаимодействии центра со специалистами различных ведомств: детской 

больницы, управления образования. Одна из важных задач — вовлечение в программы 

абилитации и реабилитации родителей. «Мы работаем с ребенком два дня в неделю, а мама  

и папа находятся с ним каждую минуту. И они должны уметь и понимать — как это работает. 

Мы видим, как у родителей появляется цель, смысл, радость за успехи своих особенных детей» — 

говорит Светлана Липатова. 

В этом же здании находится АНО «Погружение в физику», где талантливые школьники 

совершают свои большие и маленькие открытия. И если занятия физикой для 

высокоинтеллектуального и технологичного Зеленогорска понятны, то масштабное увлечение 

горожан реконструкциями компьютерных игр и исторических военных событий, когда на одном 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77835
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игровом поле или ристалище сходятся «отцы и дети» — вызывает изумление и восхищение 

мастерством изготовления доспехов, оружия или макетов компьютерных игр. 

В рамках деятельности некоммерческих организаций жители города занимаются плетением 

из лозы (которую также сами и выращивают из специально выписанных из разных уголков мира 

семян), ткачеством, гончарным и керамическим ремеслом, шитьем диковинных нарядов  

с нанесением на них древним способом набойки рисунков ангарских петроглифов. Музей 

Михаила Берба с богатой коллекцией замков и ключей, весов, ламп, колокольчиков, инструментов 

соседствует с коллекцией макетов военной техники времен Великой Отечественной войны. 

Общество инвалидов организовало клуб любителей скандинавской ходьбы и изучения 

компьютерных премудростей. Студенты местного техникума и школьники создают мультфильмы 

по сказам сибирских сказителей Алексея и Екатерины Малышевых, в которых зритель при 

помощи специальных очков и джойстика становится участником действия. Особо тронул гостей 

инклюзивный театр «Здравствуйте, люди!» под руководством Екатерины Зимовец. Большинство 

из двадцати актеров театра — люди с 1 и 2 группой инвалидности, маломобильные, незрячие,  

с ментальными нарушениями. Это не мешает им ставить классические и современные спектакли, 

участвовать в российских конкурсах, в том числе по танцам на колясках, получать престижные 

награды. У театра даже есть свой гимн, который актеры исполнили для гостей. 

Ну и конечно, зеленогорцы вяжут теплые вещи: перчатки, носки, балаклавы, подшлемники, 

плетут сети, собирают гуманитарную помощь для жителей Донбасса и бойцов СВО. 

После посещения некоммерческих организаций участники заседания перешли к обсуждению 

проблем НКО в целом по краю. Руководитель агентства молодежной политики и реализации 

программ общественного развития края Виктор Коломиец рассказал, что по состоянию на 2023 

год в крае зарегистрировано более 3,5 тысяч социально ориентированных некоммерческих 

организаций — СОНКО. Почти 40% из них действуют в области образования, науки, культуры, 

искусства. Социальной адаптацией занимаются 14% организаций, благотворительностью — 11%. 

Работают общественные организации в сфере поддержки материнства и детства, повышения 

качества жизни пожилых людей, природоохранной деятельности, защиты животных и т.д. 

В будущем году исполнится двадцать лет, как на территории края действует закон  

о грантовой поддержке СОНКО. Если в 2005 году на гранты было выделено 15 миллионов рублей, 

то в 2024 году объем поддержки составляет уже 138 миллионов. Кроме того, существуют 

федеральные грантовые программы, в том числе Гранты Президента; отраслевые программы, 

гранты корпораций. В последние годы к поддержке НКО подключились органы муниципальной 

власти, поскольку поняли, как много полезного можно сделать на территории с участием жителей, 

объединенных в некоммерческие организации. 

Зеленогорск — яркий пример партнерства администрации города и НКО. В городе действует 

89 некоммерческих организаций. В безвозмездное пользование им передано 13 тысяч квадратных 

метров помещений, в том числе два пустующих детских сада и здание бывшего техникума. Сумма 

муниципальных грантов составила 15 миллионов рублей, но как сказал глава города Вадим 

Терентьев: «НКО — это не про деньги. Это про вовлеченность, про развитие и социальное 

самочувствие людей». 

Заслушав участников заседания, представителей органов МСУ и некоммерческих 

организаций, члены секции определили направления, по которым намерены работать  

в законотворческом плане в сфере поддержки НКО. Во-первых, это отметили депутаты Илья 

Зайцев, Ирина Субочева и другие, организации, оказывающие востребованные у населения 

услуги, особенно по уходу и реабилитации инвалидов, детей, граждан пожилого возраста,  

не могут зависеть от того, выделят или не выделят им грант на очередной год. Эти услуги 

необходимо переводить в разряд государственного задания и оплачивать из бюджета. Такая 

работа в крае уже ведется, но тут нужен комплексный подход. Представители муниципалитетов 

поддержали предложение Александра Ратахина о создании опорных кустовых ресурсных центров 

с господдержкой, которые помогут встать на ноги НКО, входящим «в куст» городов  

и районов. «Для бюджета проще поддержать эти организации сегодня, чем в последующем 

оплачивать лечение, проезд, проживание людей, которым не оказали помощь на месте  

и вовремя», — убежден депутат. Кроме того, члены секции и комитета планируют провести работу 

с представителями Сбербанка по снижению стоимости банковских услуг для НКО, продолжить 
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финансовую поддержку организаций в плане оплаты за жилищно-коммунальные услуги  

и предоставления микрозаймов — эти меры, опробованные в качестве эксперимента, показали 

свою востребованность. 

Подводя итоги поездки, заместитель председателя комитета по государственному 

устройству, законодательству и местному самоуправлению Галина Ампилогова отметила: «Если 

бы я, работая еще главой Назаровского района, увидела такой опыт работы с НКО, как  

в Зеленогорске, то это направление деятельности администрации стало бы одним из ведущих. 

Вовлеченность людей в решение проблем своего города, района способна коренным образом 

перевернуть жизнь муниципального образования к лучшему, по-другому посмотреть на качество 

оказания государственных услуг, на отношение людей к своей земле и друг к другу. Сейчас мы, как 

депутаты, должны дать зеленый свет развитию некоммерческих организаций. Необходимо 

обеспечить наиболее важные и востребованные из них государственным заданием, найти 

механизм, который развернет органы муниципальной власти по всему краю лицом к НКО. Только 

так мы сможем добиться успеха и в развитии территорий, и в развитии человека и его лучших 

качеств — сострадания, готовности прийти на помощь, любви к истории родного края, 

патриотизма». 

16.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77888 

 

Социальные выплаты промысловикам будут повышены 

На заседании северного комитета депутаты рассмотрели законопроект, устанавливающий 

единый размер выплат для людей, занимающихся традиционными промыслами. 

Северянам, ведущим традиционный образ жизни коренных малочисленных народов  

и осуществляющим традиционную хозяйственную деятельность: оленеводство, рыболовство, 

промысловую охоту, предоставляются разные по размеру ежемесячные социальные выплаты. 

Впервые этот вид поддержки появился в Таймырском автономном округе, и тогда размер 

выплат был единым. Но в декабре 2017 года для охотников и рыбаков его установили в меньшем 

размере, чем для оленеводов. 

Людмила Магомедова, председатель профильного комитета: «Разница в выплатах 

недопустима: ведь таким образом снижается уровень гарантий промысловых охотников  

и рыбаков. По сути, ежемесячные выплаты всегда носили социальный характер. В первую 

очередь, оказывая социальную поддержку, мы ориентируемся не на род занятий, а на степень 

нуждаемости. Законопроект поможет восстановить социальную справедливость и станет еще 

одним шагом в системной комплексной работе комитета по унификации законодательства, 

затрагивающего интересы жителей северных и Арктических территорий». 

Законопроект предполагает и ежегодную индексацию, чтобы не получилось повторения 

ситуации, когда размеры выплат промысловикам не индексировались годами. 

После принятия документа единый размер ежемесячных социальных выплат, начиная  

с 1 января 2024 года, на Таймыре составит 11 700 рублей, в Туруханском районе — 10 800 рублей. 

Законопроект планируется рассмотреть в первом чтении на ближайшей сессии. 

17.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77904 

 

Как будут отдыхать дети Арктики? 

Этот вопрос рассмотрели на комитете по развитию северных и арктических территорий  

и делам КМН. 

Отдых детей из северных территорий — один из приоритетных вопросов работы комитета. 

Накануне старта летней оздоровительной кампании состоялось обсуждение текущей ситуации  

с организацией летнего отдыха, в котором приняли участие руководители и представители 

министерства образования, культуры, социальной политики, спорта, муниципальных образований 

Арктической зоны. 

Как сообщила в докладе Наталья Анохина, первый заместитель министра образования,  

в этом году свыше 116 тысяч детей смогут отдохнуть в 864 оздоровительных организациях, среди 

которых 56 загородных оздоровительных лагеря, 790 лагерей с дневным пребыванием, в том числе 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77888
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77904
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44 лагеря с дневным пребыванием в муниципальных образованиях Арктической зоны, 18 

палаточных лагерей. 

На проведение летней оздоровительной кампании в краевом бюджете предусмотрено свыше 

1,8 млрд рублей, при этом более 160 млн рублей планируется направить на оздоровление детей 

Арктической зоны. 

Работа по организации отдыха детей продолжается: в муниципальных образованиях 

заключены государственные контракты на приобретение путевок и на доставку ребят к месту 

отдыха и обратно, завершена заявочная кампания на предоставление бесплатных путевок, питания 

и проезда к месту отдыха и обратно. 

И если средняя стоимость путевки на 21 день составляет около 33 тыс.рублей, то для детей 

Арктики, с учетом увеличенной продолжительности отдыха в 42 дня, — более 65 тыс. рублей. 

70% стоимости оплачивается из краевого бюджета. На территории края дети из арктической зоны 

будут поправлять здоровье в лагерях Минусинского, Шушенского районов, Красноярска. 

В рамках реализации Федерального проекта «Дети Арктики» в этом году 618 маленьких 

северян смогут отдохнуть в оздоровительных учреждениях, расположенных на побережье Черного 

моря и Кавказских Минеральных Вод. 

Смогут поправить здоровье и школьники, проживающие на юге Эвенкии, который 

формально не относится к Арктической зоне. Благодаря позиции комитета путевки приобретаются 

за счет краевого бюджета, в этом году предусмотрено 33 путевки в лагеря за пределами края, 

оплата проезда к месту отдыха и обратно, предоставление бесплатного проживания и питания  

в местах сбора организованных групп и пути следования. На данные цели дополнительно 

выделено более 6,6 млн рублей. 

Традиционно министерство культуры проводит профильные смены для одаренных детей,  

в этом году в них смогут принять участие 900 детей, увлеченных творчеством и искусством, в том 

числе 44 ребенка, проживающих в зоне Арктики. Как отметил министр культуры края Аркадий 

Зинов, по итогам распределения квот заявленная потребность от учреждений зоны Арктики 

полностью удовлетворена. 

Первый заместитель министра социальной политики Ольга Чернышева рассказала об отдыхе 

маленьких северян в подведомственных учреждениях «Тесь» и «Жарки». В них смогут отдохнуть 

295 детей из Арктической зоны, относящиеся к льготным категориям: имеющие инвалидность,  

из семей многодетных, малоимущих или находящихся в социально опасном положении. Дети 

льготных категорий получают путевки бесплатно. Из краевого бюджета на эти цели планируется 

направить около 40 млн рублей, при этом большую часть займет оплата стоимости проезда, 

питания и проживания детей и сопровождающих. 

В этом году отдыхать будут 54 ребенка из удаленных северных территорий. Их отдых стал 

возможен благодаря принятому в прошлом году краевому закону, регламентирующему 

бесплатный проезд, проживание и питание в точках сбора. Ребенка доставляют в точку сбора на 

вертолете. В этом случае, чтобы найти оптимальный путь по тундре до кочевий стойбищ 

оленеводов, необходим проводник и педагог, отвечающий за безопасность ребенка во время 

перелета. 

Как сообщили представители муниципалитетов, актуальным остается определение статуса 

взрослых, сопровождающих ребенка. Отсутствие законодательного статуса осложняет сборы 

детей из отдаленных мест на летний отдых. Теперь разработка необходимого законопроекта и его 

согласование будет находиться на контроле комитета. 

Галина Слепнева, представитель министерство здравоохранения края отметила,  

что ведомство проводит активную работу: каждый лагерь будет обеспечен квалифицированными 

медицинскими кадрами. Сейчас медиков знакомят с последними изменениями в санитарном 

законодательстве. 

Председатель профильного комитета Людмила Магомедова поблагодарила участников  

за конструктивную совместную работу, подчеркнув: «Считаю необходимо выделить отдельную 

льготную категорию — дети из семей участников СВО. Сейчас, если они не попадают под 

существующие льготные категории, мы не можем им обеспечить летний отдых бесплатно. 

Такое положение дел несправедливо, считаю это задачей для всех нас. Пусть результатом нашей 
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сложной и долгой межведомственной работы станут здоровые, счастливые ребята, 

вернувшиеся к родителям, наполненные яркими позитивными летними впечатлениями». 

17.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77905 
 

Людмила Магомедова: «Необходима концепция развития малой авиации в крае» 

Насколько обосновано повышение тарифов в преддверии летних отпусков северян, 

возможно ли его избежать, с какими проблемами сталкиваются авиакомпании в Арктической зоне 

края, рассказали депутатам северного комитета представители министерства транспорта и АО 

«Красавиа». 

Развитие северных территорий и Арктической зоны — приоритетные направления 

государственной политики. Суровый северный климат, низкая плотность населения, удаленность 

и труднодоступность поселков делают воздушный транспорт жизненно важным для северян. 

Как отметил заместитель министра транспорта Артем Черных, на территории Красноярского 

края в Арктической зоне эксплуатируются аэродромы Диксон, Игарка, Алыкель в Норильске, 

Подкаменная Тунгуска, Светлогорск, Тура, Туруханск и Хатанга. Благодаря мерам 

государственной поддержки за счет средств федерального и краевого бюджетов развивается 

наземная и аэродромная инфраструктура региональных аэропортов. 

Пассажирские рейсы из Красноярска в Игарку, Туру, Туруханск, Подкаменную Тунгуску, 

Светлогорск, Хатангу, а также рейсы по маршрутам Хатанга — Норильск и Норильск — Диксон 

выполняет АО «КрасАвиа» на воздушных судах типов Ан-24/26, ATR-42/72 и ЯК-42 по тарифам, 

не превышающим предельные максимальные тарифы, устанавливаемые министерством тарифной 

политики края. 

Себестоимость авиаперевозок на территории Крайнего Севера очень высокая. Но, учитывая 

их социальную значимость, предельные тарифы пересматриваются не чаще одного раза в год  

и сдерживаются на уровне инфляции. Так, в 2024 году они были проиндексированы на 7,2%  

и утверждены ниже экономически-обоснованных тарифов авиакомпании. 

В целях возмещения авиаперевозчикам недополученных доходов предоставляются субсидии. 

В краевом бюджете на текущий год предусмотрено более 216 млн рублей на программы 

пассажирских перевозок воздушным транспортом на местных авиалиниях, в районах Крайнего 

Севера и приравненных к ним местностях и около 434 млн рублей — на поддержание летной 

годности воздушных судов. Эти меры поддержки авиаперевозчиков позволяют сдерживать 

предельные тарифы. 

Генеральный директор АО «Красавиа» Андрей Егоров, подчеркнул, что компания — 

основной авиаперевозчик, осуществляющий полеты в районы Крайнего Севера. Помимо 

перевозки пассажиров, грузов, рейсов санитарной авиации среди ее услуг — поисково-

спасательные и лесоохранные мероприятия. Без реновации флота невозможно обеспечить 

безопасность и стабильность полетов. Авиакомпания реализует проект реновации вертолетного 

парка, в рамках которого запланировано поступление 10 новых вертолетов. Правительство края 

участвует в финансовом обеспечении части затрат, на эти цели в краевом бюджете предусмотрено 

более 209 млн рублей. 

В обсуждении актуальной для северян темы активно включились вице-спикер Дмитрий 

Свиридов, Андрей Гаюльский, Валерий Фарукшин. 

Председатель профильного комитета Людмила Магомедова уверена: «Невозможно решать 

отдельные вопросы этой жизненно важной темы точечно. Необходимо разрабатывать 

концепцию развития малой авиации в крае. В долгосрочном комплексном документе должны 

учитываться и интересы пассажиров, в том числе и социально незащищенных, и возможности 

для дальнейшего развития авиакомпаний с учетом их предложений, ситуации в северных 

территориях». 

17.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77914 
 

Виктор Кардашов: «Контроль депутатов за строительством  

и ремонтом школ дал хороший результат» 

В Красноярске, в Штабе общественной поддержки «Единой России», состоялось совещание, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77905
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где участники обсудили планы работы по партийному проекту «Новая школа» на 2024-2025 годы. 

На мероприятие также были приглашены представители министерства образования края, отделов 

образования в территориях и активисты партии местных отделений, заместитель председателя 

комитета краевого парламента по образованию и культуре Ирина Субочева. 

Региональный координатор партийного проекта «Новая школа» Виктор Кардашов отметил, 

что в 2022-2023 годах капитальный ремонт состоялся в 35 школах края, в 2023 году было 

построено 32 школы: «В 2024 году планируется построить еще 6 школ в крае. Особо отмечу,  

что используется принцип комплексного подхода к организации капитального ремонта школ  

и строительства новых объектов. Обязательно благоустраивается близлежащая территория 

образовательных учреждений, нужно не забывать про ограждение территорий школ,  

по необходимости — установку шлагбаумов и безопасных подходов к школам. В 2023 году  

мы закрепили депутатов всех уровней для контроля и кураторства строительных работ, работ 

по капитальному строительству и благоустройству территорий образовательных учреждений. 

Это дало хороший результат, поэтому в 2024 году мы вновь закрепляем представителей 

депутатского корпуса и глав муниципалитетов за новыми объектами и объектами, на которых 

идут завершающие плановые работы». 

Кроме того, на совещании отметили, что в 2024 году планируется капитально 

отремонтировать 23 школы. 

В рамках работы партийного проекта был сформирован Штаб по контролю за качеством 

ремонта и строительства школ, в который вошли депутаты всех уровней, власти муниципалитетов 

и представители родительского сообщества. В планах партийцев на регулярной основе 

контролировать строительство и ремонты объектов образования в рамках партийных десантов и 

привлекать к таким проверкам активистов партии на местах, представителей муниципальных 

властей, строителей, а также неравнодушных жителей территорий. 

21.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77926&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2024&monthcount=4&filters=newsdep 

 

Вера Оськина: «Документационная нагрузка на педагогов сегодня высока» 

Программа развития Сибирского федерального университета, доклад детского омбудсмена, 

организация общественного порядка на массовых мероприятиях — эти и другие вопросы 

обсудили парламентарии на выездном заседании комитета по образованию и культуре. Состоялось 

оно в Национальном центре В. П. Астафьева. 

«Основа проекта этого центра была заложена еще предыдущим созывом депутатов. 

Поэтому мы решили провести мероприятие именно здесь, практически сразу после 

открытия», — отметила председатель комитета Вера Оськина. 

СФУ — участник масштабной программы государственной поддержки и развития 

университетов «Приоритет 2030». Она предполагает создание группы вузов, которые станут 

лидерами в науке, технологиях и разработках для российской экономики и социальной сферы. 

Ректор университета Максим Румянцев проинформировал депутатов об основных направлениях 

программы. Один из приоритетов — ориентация на потребности экономики и научно-техническое 

развитие региона. Особое внимание в вузе уделяется подготовке инженерных кадров.  

По словам ректора, более шестидесяти специальностей университета требуют хорошего знания 

точных наук. Так, в Красноярске при университете создана физико-математическая школа-

интернат, где учатся ребята со всего края и из других регионов. В настоящее время руководство 

вуза ставит перед собой задачу не только дать хорошее образование своим студентам, но и 

мотивировать их делать карьеру в Красноярском крае. 

Вера Оськина отметила не только сильное научно-техническое направление университета,  

но и его насыщенную творческую жизнь. Студенческие коллективы не раз становились 

победителями различных конкурсов. 

Также перед участниками заседания выступила с докладом «О соблюдении прав и законных 

интересов детей в крае в 2023 году» Уполномоченный по правам ребенка в крае Ирина 

Мирошникова. Она обратила внимание на основные вопросы, которые повторяются  

в обращениях. Их в приемную детского омбудсмена только в прошлом году поступило около 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77926&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=4&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77926&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=4&filters=newsdep
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тысячи. На первом месте — родительские конфликты, споры, связанные с определением места 

проживания ребенка в случае развода. На втором — жалобы по поводу ситуаций в сфере 

образования. Замыкают тройку вопросы к специалистам опеки и попечительства. 

«При этом сократилось число жалоб по поводу предоставления жилья детям-сиротам», — 

рассказала Ирина Мирошникова. Кроме того, в докладе прозвучало, что актуальной остается 

проблема буллинга. Как показал опрос детей, за помощью в сложных ситуациях они готовы 

обратиться к классным руководителям, родителям, одноклассникам. Школьные психологи идут 

только на четвертом месте. Депутаты обратили внимание на важность развития психологической 

службы в школах. 

Депутат Дмитрий Дмитриев подчеркнул, что владеть основами психологии необходимо 

всем. Парламентарий отметил, что дети нередко становятся заложниками родительских 

конфликтов. При этом части проблем можно было избежать, если бы люди принимали зрелые 

решения. 

Еще одним вопросом повестки стали изменения в Федеральный закон «Об образовании». 

Они касаются объемов документационной нагрузки, которую для педагогов планируется 

ограничить. 

«Нагрузка на педагогических работников в части отчетности сегодня действительно 

высока. На составление документов для различных ведомств уходит время, которое учитель мог 

бы посвятить подготовке к урокам, занятиям с детьми», — отметила Вера Оськина. 

Также парламентарии поддержали проект федерального закона, предполагающий внесение 

изменений в закон РФ «Основы законодательства Российской Федерации о культуре». Речь идет 

об особенностях обеспечения общественного порядка и безопасности при проведении зрелищных 

мероприятий. Вера Оськина подчеркнула, что в настоящее время этот вопрос особенно важен. 

21.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77927 

 

К 2030 году 70% жителей края должны систематически заниматься спортом 

Члены комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной среды 

работали в Сосновоборске. Они оценили новый спорткомплекс и обсудили, как в крае увеличить 

количество людей, которые занимаются физкультурой. 

Уже через месяц универсальный физкультурно-оздоровительный комплекс будет открыт. 

Название — «Сосновоборец» — выбрали сами горожане в ходе опроса. Этот объект начали 

строить еще в 2012 году, но потом возведение законсервировали, работы возобновились лишь  

в 2022 году. Экскурсию по зданию депутатам провел Андрей Батурин, директор «Спортивной 

школы» Сосновоборска. Он рассказал, что комплекс предназначен для занятий по самбо, боксу, 

греко-римской борьбе, сдачи норм ГТО, проведения соревнований, тренировочных сборов. 

Балконы для зрителей вмещают 270 человек. Площадь двухэтажного комплекса — почти 5,5 тыс. 

«квадратов». Персонал уже набран, в залах установлено необходимое оборудование, здесь есть 

раздевалки с душем, массажные кабинеты и даже сауна для восстановления. В новом 

спорткомплексе будут заниматься единоборствами юные и взрослые спортсмены. «Сейчас около 

500 ребят в городе занимаются единоборствами, благодаря этому объекту их количество 

увеличится еще на 160 человек», — поделился планами Андрей Батурин. 

После осмотра объекта состоялось заседание секции по спорту, молодежной политике, 

туризму и развитию общественной среды Координационного Совета. Центральный вопрос 

повестки — реализация федерального проекта «Спорт — норма жизни» национального проекта 

«Демография». 

Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды Александр Новиков: «Согласно Указу Президента «О национальных целях развития 

Российской Федерации на период до 2030 года», мы должны достичь 70%-й доли граждан, 

систематически занимающихся физической культурой и спортом. Школьники в крае занимаются 

физкультурой, ходят в секции, студенты тоже активно включены в спортивную жизнь,  

но в возрастной категории от 35 лет и старше начинается определенный провал. Здесь стоит 

сложная комплексная задача, следует качественно улучшать показатели. Необходимо развивать 

инфраструктуру в сельских территориях края с учетом того, что крупные ФОКи в каждом селе 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77927
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не построить, там нужны менее дорогие объекты. В сельских территориях недостаточно 

круглогодичной инфраструктуры, где жители могли бы заниматься спортом. Важно также 

популяризировать спорт, здоровый образ жизни. Этому необходимо уделять внимание, 

проводить информационную кампанию. Развитие корпоративного спорта — также важный 

момент, который может стать драйвером для достижения этого показателя и в целом 

популяризации спорта». 

Министр спорта Денис Петровский, выступая с докладом, сообщил об итогах реализации 

регионального проекта «Спорт — норма жизни» в 2023 году и планах на 2024 год. В прошлом 

году доля граждан, систематически занимающихся физической культурой и спортом составила 

53,1% (в 2022 г. — 48,6%). В 2024 году планируется достижение показателя на уровне 55,5%. При 

этом наибольшее количество занимающихся среди детей и молодежи — 93,3% (РФ — 56,8%; 

СФО — 54,7%). 

Уровень обеспеченности граждан спортивными сооружениям в среднем по Красноярскому 

краю за 2023 год составил 62,11%. В целом по стране этот показатель — 61,4%. 

«У нас в крае идет опережающая динамика. Ежегодно в регионе строится около 50 

спортивных объектов, это не только большие спортивные комплексы, но и площадки открытого 

типа, плоскостные сооружения, которые являются отличными точками притяжения  

для жителей населенных пунктов», — сказал Денис Петровский. 

Депутаты Алена Миронова, Андрей Новак и Виталий Дроздов приняли активное участие  

в обсуждении. В частности, они акцентировали внимание на необходимости уделять большее 

внимание развитию спорта на селе, высказывали свои предложения относительно увеличения 

доли граждан, которые систематически занимаются спортом. Все конструктивные предложения 

войдут в основу решения секции Координационного Совета и будут приняты в работу. 

21.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77930 

 

Как в Красноярском крае будут развивать корпоративный спорт? 

Развитие корпоративного спорта в крае обсудили депутаты из комитета по спорту, 

молодежной политике, туризму и развитию общественной среды совместно с секцией 

Координационного Совета на выездном заседании в Сосновоборске. 

Красноярский край — лидер в России по созданию физкультурно-спортивных клубов, 

которые стали членами Всероссийского физкультурно-спортивного общества «Трудовые резервы» 

(уже создано 83 клуба). 

Наращиваются темпы по привлечению граждан трудоспособного возраста через проведение 

Спартакиад среди трудовых коллективов. 

В 2022 году проводилось пять отраслевых региональных и корпоративных Спартакиад,  

в 2023 году — 12, в 2024 году запланировано 34. 

«Нам необходимо двигаться в те коллективы, где уже занимаются спортом, нужно 

включать в наш календарь спортивных мероприятий соревнования между разными 

коллективами. Кроме того, у нас, например, есть субсидия на укрепление материально-

технической базы клубов по месту жительства. Это важно, но необходимо подумать, 

возможно, это следует применять и в отношении клубов по месту работы, для того, чтобы 

стимулировать их создание. Необходимо разработать систему мотивации для бизнеса, чтобы 

предпринимателям было интересно развивать и продвигать спорт среди своих сотрудников: 

приобретать абонементы в спортзал, арендовать спортивные объекты, позволяя своим 

работникам заниматься спортом», — сказал председатель профильного комитета Александр 

Новиков. 

С докладами выступили Олег Исянов, председатель Красноярского краевого союза 

организаций профсоюзов «Федерация профсоюзов Красноярского края» и Евгений Бабич, 

председатель Красноярского регионального отделения общероссийской общественной 

организации физкультурно-спортивного общества профсоюзов «Россия». Так, ежегодно в регионе 

проводятся Спартакиады трудящихся края, в финальных соревнованиях участвуют более 200 

команд, в составе которых около 20 тысяч человек. Наиболее массово в этот процесс включены 

предприятия из городов Зеленогорск, Железногорск, Красноярск, Бородино, Ачинск и Канск. Во 
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многих коллективах созданы спортивные секции, группы здоровья, активно ведется пропаганда 

здорового образа жизни. В прошлом году, например, особой популярностью у коллективов 

пользовались соревнования по мини-футболу, волейболу, шахматам, шахматам, плаванию  

и боулингу. 

Министр спорта края Денис Петровский сообщил, что в начале этого года был утвержден 

комплекс мер по развитию корпоративного спорта на территории Красноярского края до 2030 

года. Сейчас активно развивается спортивное движение среди трудоспособного населения.  

В прошлом году в крае было зарегистрировано 984 предприятия, развивающих корпоративный 

спорт, численность занимающихся составила более 327 тысяч человек. 

Для того, чтобы поддержать и развивать это направление необходимо: утвердить комплексы 

мер по развитию корпоративного спорта на территории муниципальных образований; активно 

продолжить работу с организациями, предприятиями, учреждениями по созданию физкультурно-

спортивных клубов по месту работы; увеличить количество спартакиад либо отдельных 

соревнований по видам спорта; внедрить «Премию Красноярского края за развитие 

корпоративного спорта». 

В планах на 2025 года у министерства спорта края совместно с всероссийским обществом 

«Трудовые резервы» и федерациями по видам спорта стоит задача по увеличению любительских 

лиг по плаванию, настольному теннису, бадминтону, боулингу, керлингу, северной ходьбе, 

городошному спорту и др. 

По итогам заседания органам местного самоуправления муниципальных образований края 

рекомендовано оказывать содействие в развитии корпоративного спорта, активнее участвовать  

в мероприятиях, направленных на вовлечение граждан в занятия физической культурой и спортом, 

а также осуществлять постоянный контроль за надлежащим состоянием муниципальных 

спортивных объектов. 

21.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77935 

 

Илья Зайцев: «Детский омбудсмен выделяет болевые точки, требующие  

внимания и совместной работы» 

Накануне ежегодного доклада Уполномоченного по правам ребенка в регионе депутаты 

подвели итоги исполнения Постановления Законодательного Собрания, основанного на докладе 

детского омбудсмена в 2022 году. 

Документ предполагает тесное межведомственное взаимодействие. На заседании комитета 

по охране здоровья и социальной политике депутатам рассказали об итогах совместной работы 

профильных министерств. 

Заместитель министра здравоохранения Марина Бичурина сообщила, что в результате 

рекомендации Уполномоченного по правам ребенка в крае разработан протокол сообщения 

диагноза. Он помогает бережно и деликатно сообщить диагноз родителям при обнаружении  

у плода или ребенка патологии, которая приводит к инвалидности. Задача актуальна для края. 

Охват дородовой диагностикой в прошлом году составил около 93% беременных женщин,  

в результате у 971 пациентки выявлены пороки развития плода. Врожденные и наследственные 

заболевания выявляются также при проведении массового обследования новорожденных.  

В результате расширенного неонатального скрининга в 2023 году выявлено 37 больных детей. 

Откровенный разговор врача с родителями помогает принять им непростое, но правильное 

решение, настроиться на борьбу с заболеванием ребенка. 

Результатом реализации Постановления стала созданная в крае единая модель 

подчиненности организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей,  

об этом сообщила заместитель министра образования края Наталья Анохина. В 2023 году сеть 

детских психоневрологических интернатов реорганизована и 373 воспитанника переведены  

в учреждения министерства образования. 

Еще одним направлением работы стало увеличение мест отдыха детей в оздоровительных 

учреждениях, в том числе в формате палаточных лагерей. В этом году услуги по отдыху будут 

оказывать 56 загородных оздоровительных лагеря и 19 палаточных. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77935
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Проработана возможность обучения за счет средств краевого бюджета детей-сирот из ДНР  

и ЛНР, Херсонской и Запорожской областей в кадетских корпусах и Мариинских женских 

гимназиях, физико-математической школе-интернате СФУ. Отдельным вопросом стало обучение 

детей с ограниченными возможностями здоровья. Формальный подход к разработке 

адаптированных образовательных программ недопустим, для этого в крае создаются условия для 

регулярного повышения квалификации педагогов, ежегодно обучение по этим вопросам проходят 

более 400 человек. 

На особом контроле ведомств находится вопрос круглогодичной занятости 

несовершеннолетних из группы риска, в том числе находящихся в социально опасном положении. 

По итогам 2023 года на различных видах профилактического учета состояли более 5500 детей. 

Целенаправленная работа, широкое привлечение детей к различным видам организованной 

занятости, проведение межведомственной профилактической акции «Досуг», во время которой 

состоялось более 6500 различных мероприятий, позволили охватить около 98% детей, 

нуждающихся в профилактической работе. 

Заместитель министра социальной политики края Ольга Чернышева сообщила о ходе 

модернизации краевых государственных бюджетных учреждений социального обслуживания  

и социальной помощи семье и детям. Разработан единый брендбук для всех центров семьи — 

«Семейная помощь. Краевые центры поддержки», дизайн-проекты и проектно-сметные 

документации на капитальные ремонты для четырех центров семьи. 

В первую очередь обновлены будут три центра в Красноярске, учреждение в поселке 

Манском. Готовится к открытию после капитального ремонта Центр социальной помощи семье  

и детям «Октябрьский». 

В обсуждении приняли участие Вера Оськина, Людмила Магомедова, Екатерина Уделько, 

Алена Миронова, Ирина Иванова. 

Илья Зайцев, подводя итог обсуждения, отметил: «Очень важно, что рассмотрение 

результатов исполнения Постановления не является формальной процедурой. В документе  

мы выделяем болевые точки, требующие внимания и совместной работы. Радует, что во многом 

есть продвижение, но получилось не все. Наиболее острым вопросом считаю образование детей  

с сахарным диабетом 1 типа. Как его организовать с учетом потребностей ребенка? Даже 

федеральные ведомства не могут дать ответ. Точка должна быть поставлена на уровне 

вышестоящей судебной инстанции: как организовать во время обучения необходимое лечение, 

питание. 

Отмечу, что Красноярский край стал примером субъекта, в котором меры социальной 

поддержки семей с детьми приведены в соответствие с требованием времени, указами 

Президента РФ. Работа только начинается!» 

22.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77951 

 

Елена Пензина: «Одним аршином проблемы крупных городов  

и небольших населенных пунктов не измерить» 

Какие проблемы с переселением граждан из ветхого и аварийного жилья существуют в крае, 

и что для их решения депутаты предлагают изменить в региональной программе? 

В Дивногорске состоялось заседание секции Координационного совета и комитета  

по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС краевого парламента. В центре внимания — вопросы 

переселения жителей из ветхих и аварийных домов. Парламентарии посмотрели расселяемые 

объекты, площадки, где жилье уже снесено, а также пообщались с дивногорцами, которые недавно 

справили новоселье в новых многоэтажках на улице Патриса Лумумбы. Анастасия Курбан 

показала народным избранникам свою просторную трехкомнатную квартиру на первом этаже: 

чистовая отделка, высокие потолки, два санузла, балкон. Женщина радуется — после деревянного 

дома, где, как она говорит, «полы уходили из-под ног», это настоящие хоромы. «Вещи понемногу 

перевозим, обустраиваемся, кота вот уже первым делом запускали в квартиру, ему понравилось, 

мы все очень довольны», — рассказывает Анастасия Курбан. 

По словам главы Дивногорска Сергея Егорова, для города расселение людей  

из непригодного жилья — важнейшая задача. «Дивногорск строился более 60 лет назад, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77951
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временные бараки уже изжили свой срок. Сейчас большой пласт таких домов уже расселен, 

многие признаны аварийными. До конца этого года мы завершаем последний этап региональной 

адресной программы «Переселение граждан из аварийного жилищного фонда в Красноярском 

крае». За пять лет в городе будет расселено 40 домов, это около 350 квартир. Еще примерно                   

80 домов стоят в очереди», — пояснил Сергей Егоров. 

На заседании с докладом выступил Максим Говорушкин, заместитель министра 

строительства и жилищно-коммунального комплекса края. На территории Красноярского края 

переселение граждан из аварийного жилищного фонда, признанного таким до 1 января 2017 года, 

идет в рамках программы «Переселение граждан из аварийного жилищного фонда в Красноярском 

крае» с 2019 года. Срок ее реализации в регионе — до 31 декабря 2024 года. В этом году 

финансирование составляет более полутора млрд рублей. Уже расселено 314 тыс. кв. метров (15,6 

тыс. человек). 

По федеральному проекту «Обеспечение устойчивого сокращения непригодного для 

проживания жилищного фонда» на 2025-2030 годы, планируется расселить в 53 муниципальных 

образованиях 1002 многоквартирных дома (378,5 тыс.кв.м), переселить 21,6 тыс. человек. 

Сергей Шикунов, и.о. руководителя департамента градостроительства Красноярска в своем 

выступлении обозначил ряд имеющихся проблем. Так, существует «разрыв» между рыночной  

и оценочной стоимостью, в краевом центре мало готового жилья, подходящего под параметры 

расселения — нередко требуются квартиры площадью 24-26 «квадратов». А такое малогабаритное 

жилье выделяется детям-сиротам, то есть идет по сути «конкуренция двух программ». Кроме того, 

36 домов в Красноярске признаны аварийными по решению суда и должны быть расселены за счет 

городского бюджета в ближайшие три года. По предварительным подсчетам, на эти цели 

необходимо 3,5 млрд рублей, поскольку зачастую стоимость одного квадратного метра  

в новостройке Красноярска превышает 140 тысяч рублей. 

Алексей Кулеш, председатель комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС: 

«Следующий пятилетний этап программы по переселению граждан из ветхого и аварийного жилья 

начнется с 2025 года. Под эту программу планируется финансирование из федерального  

и краевого бюджетов. Это хорошая новость, но жителей, которые ждут расселения, гораздо 

больше, чем предусмотрено программой. Нам необходимо ее расширять. В настоящее время мы 

обсуждали ряд проблем, например, что делать, если дом изначально в программу не вошел, был 

признан аварийным позже. Но варианты решения вопроса для жителей таких домов есть. Если, 

например, дом был признан аварийным в силу чрезвычайных ситуаций, тогда задействуется 

резервный фонд». 

По итогам выездного заседания Правительству края предложено рассмотреть возможность 

внести изменения в региональную адресную программу, предусмотреть в ней средства бюджетам 

муниципальных образований на снос и расселение из ветхого и аварийного жилья. Органам 

местного самоуправления рекомендовано еженедельно контролировать строительство 

многоквартирных домов. 

Елена Пензина, заместитель председателя комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО  

и ЧС, руководитель секции Координационного Совета: «Мы проводим такие заседания для того, 

чтобы собрать весь срез проблем, которые существуют в муниципальных образованиях при 

переселении граждан из ветхого и аварийного жилья. Их нельзя «мерить одним аршином», 

одинаково подходить к крупным городам и небольшим населенным пунктам. В Дивногорске  

мы сегодня увидели, у них свой круг проблемных вопросов, которые неактуальны, например,  

для Красноярска. Но при этом вскрылись проблемы, которые коснутся и больших городов. Речь 

идет о проведении государственной и негосударственной экспертизы. С 1 марта 2024 года 

невозможно будет принимать участие в переселении людей из ветхого и аварийного жилого 

фонда и приобретать квартиры у застройщиков, если их проект не прошел государственную 

экспертизу. Хотя, по сути, эти экспертизы проводят одни и те же организации. Ранее мы уже 

выходили с законотворческой инициативой и с поддержкой похожих инициатив других 

региональных парламентов. Сейчас это повод актуализировать то, как в Государственной Думе 

проходит обсуждение этого вопроса. 

Такие встречи полезны, каждый муниципалитет, столкнувшись с той или иной проблемой, 

старается ее обозначить. Это касается улучшения жизни людей в населенных пунктах края. 
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Отмечу еще один острый вопрос: в Красноярске возможно совмещение программ, мы об этом 

говорили, профильные министерства к этому прислушались». 

22.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77952 

 

Алексей Додатко: «Исторические памятники — одна  

из основ сибирской идентичности» 

В Иркутске спикер краевого парламента принял участие в заседании Совета законодателей 

федерального округа. 

Основной темой обсуждения стала региональная практика в законодательном обеспечении 

государственной охраны объектов культурного наследия. 

Делегация сибирских парламентариев побывала в Суворовском военном училище, где 

состоялась встреча с Губернатором области Игорем Кобзевым. Законодатели посетили 

авиационный завод, зону исторической застройки в Иркутске «130-й квартал», архитектурно-

этнографический музей «Тальцы». 

21 мая состоялось пленарное заседание. Его открыла председатель Совета, глава 

Законодательной Думы Томской области Оксана Козловская. Она отметила, что Совет 

законодателей СФО объединяет руководителей парламентов десяти субъектов Российской 

Федерации. Ольга Козловская напомнила, что Президент Владимир Путин в Послании 

Федеральному Собранию поставил задачу — привести в порядок не менее тысячи объектов 

культурного наследия по всей стране к 2030 году. 

В Красноярском крае насчитывается почти 4,5 тыс. исторических памятников. В последние 

годы в регионе была проведена масштабная реконструкция ряда памятников в Енисейске  

и Минусинске. В крае работают 50 учреждений культуры музейного типа, в том числе шесть 

региональных государственных и 44 муниципальных. 

Участники совещания остановились на предложении — предоставить регионам полномочие 

по переносу объектов культурного наследия на территории этнографических музеев  

и исторических поселений в пределах одного региона. 

По итогам обсуждения Совет законодателей решил поддержать инициативы регионов  

о разработке программ сохранения объектов культурного наследия, создании условий для 

привлечения инвестиций в их реконструкцию, реставрацию, воссоздание и обустройство. 

Предложения Совета будут направлены в Совет Федерации и Государственную Думу. 

Говоря об итогах заседания, председатель Законодательного Собрания Красноярского края 

Алексей Додатко отметил: «Люди в Сибири жили испокон века, и тема сохранения объектов 

культурного наследия и археологических объектов весьма актуальна. Это одна из основ нашей 

сибирской идентичности. В 2019 году 400 лет исполнилось Енисейску, где практически 

полностью был восстановлен исторический облик города. В прошлом году мы отметили 200-

летие Минусинска. Есть уникальный опыт Иркутска и Томска в деле сохранения объектов 

культурного наследия. Сфера очень сложная с точки зрения нормативного регулирования, 

отдельные полномочия есть у федеральных органов власти, региональных и муниципальных. 

Необходимо привлекать бизнес, вовлекать такие объекты в хозяйственный оборот.  

Мы договорились, что лучшие наработки обобщим, чтобы парламентарии регионов могли  

их использовать в разработке своих законов». 

22.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77962 

 

Вице-спикер Законодательного Собрания Красноярского края  

Дмитрий Свиридов работает в Норильске 

22 мая вице-спикер принял участие в мероприятии «Проекты циклической экономики  

в Арктике — 2024», организованном Агентством развития Норильска. Цель мероприятия — 

выработка системных решений и координации деятельности в области устойчивого обращения  

с отходами на территории агломерации Норильска и Дудинки (в настоящее время, по поручению 

Президента России идет подготовка мастер-плана развития норильско-дудинской агломерации  

до 2035 года). К участию в обсуждении проектов и планов приглашены ведущие эксперты, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77952
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77962
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представители исполнительных и законодательных органов власти, градообразующего 

предприятия, малого и среднего бизнеса. В частности, одна из тем для обсуждения — проект 

экотехнопарка в Заполярье для сортировки, переработки и утилизации твердых коммунальных 

отходов. 

Также, 22 мая вице-спикер ЗС Дмитрий Свиридов провёл в Норильске приём граждан  

по личным вопросам. К депутату обратилась норильчанка по вопросу получения служебного 

жилья на период её проживания в Норильске и работы в качестве преподавателя одной  

из дисциплин в Норильском медтехникуме. Дмитрий Свиридов принял к сведению всю 

изложенную информацию и поручил рассмотреть возможность решения данного вопроса. 

В ходе рабочей поездки планируется встреча заместителя председателя ЗС Дмитрия 

Свиридова с главой Норильска Дмитрием Карасевым (темой совещания станет реализация 

комплексного плана социально-экономического развития города) и участие в открытии памятной 

доски в честь прославленного норильчанина, выдающегося общественного деятеля и организатора 

промышленности Владимира Долгих. 

23.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77972&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2024&monthcount=4&filters=newsdep 

 

Бойцам СВО и их семьям будут выделять бесплатную землю 

Комитет по природным ресурсам и экологии рассмотрел поправки в краевой закон  

о земельных отношениях. 

Предлагается бесплатно без торгов выделять участки на государственной  

или муниципальной землях удостоенным звания Героя Российской Федерации или награжденным 

орденами за заслуги на специальной военной операции. 

Это могут быть военнослужащие, заключившие контракт добровольцы, служащие в войсках 

национальной гвардии и имеющие специальные звания полиции. Также на получение участка 

могут претендовать их семьи и семьи тех, кто погиб, выполняя свой долг. 

Участок может быть выделен один раз в том городе или районе, где военнослужащий был 

зарегистрирован по месту жительства, за исключением Красноярска, ЗАТО и районов крайнего 

Севера. Их жители смогут выбрать участок на территории любого другого муниципального 

образования. 

На участке можно будет построить дом, дачу, выращивать овощи, создать личное подсобное 

хозяйство. 

Законопроект содержит все необходимые для его реализации нормы: перечень и требования 

к необходимым для получения участка документам, порядок формирования очереди, порядок 

предоставления участка в собственность и основания для отказа. Заявление на участие, в случае 

принятия закона, будет подаваться через МФЦ. 

В ходе обсуждения депутатов, в том числе председателя комитета Виталия Дроздова, 

Алексея Бойкова и Елену Пензину волновало, чтобы это не был «закон ради закона», чтобы  

не повторилась ситуация с выделением земельных участков многодетным семьям  

без инфраструктуры — дорог, воды, электричества. Представители агентства по управлению 

госимуществом и министерства социальной политики заверили депутатов, что перед 

муниципалитетами поставлена задача сформировать перечень пригодных участков и внести  

их в единую электронную базу. Качество участков, в том числе наличие инфраструктуры, будут 

анализировать на уровне края. Не повторятся и другие накладки — участникам СВО не придется, 

как сейчас многодетным, самим инициативно формировать участки, их будут предлагать из уже 

составленной базы. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов: «Было 

распоряжение Президента РФ, соответственно, такую норму мы закрепляем  

в законодательстве. Земельные участки предполагается представлять для любого вида 

использования, в том числе для ИЖС. Это процесс должен быть, на наш взгляд, полностью 

упорядочен, чтобы участник СВО не искал сам, где ему взять участок. Будет вестись 

специальный реестр, все заявления будут подаваться через МФЦ, которые сами дальше со всеми 

органами власти должны взаимодействовать. Перед органами МСО стоит задача провести  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77972&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=4&filters=newsdep
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у себя инвентаризацию, согласовать участки с Правительством и предлагать участникам  

все возможные варианты. Рассчитываем, что после принятия закона выделять их начнут уже  

в этом году, тем более, что было дано прямое поручение Губернатора края». 

В первом чтении проект закона рассмотрят на ближайшем заседании сессии. 

23.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77967 

 

Счетная палата отчиталась перед депутатами 

28 мая на заседании комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав 

граждан Законодательного Собрания Красноярского края председатель Счетной палаты Дмитрий 

Воропаев подвел итоги работы аудиторов за 2023 год. 

В прошлом году контрольные и экспертно-аналитические мероприятия проходили в сферах 

здравоохранения, образования, социальной политики, физической культуры и спорта, ЖКХ  

и сельского хозяйства, экологии, транспорта и других. В задачи аудиторов входит ведение 

постоянного контроля за исполнением краевого бюджета и бюджета Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования региона. Сотрудники Счетной палаты проводили 

экспертизы законопроектов и постановлений Правительства Красноярского края. 

В 2023 году Счетная палата проверяла не только работу органов местного самоуправления, 

но и органов исполнительной власти края. 

В прошлом году Счетная палата провела 21 заседание, где рассмотрели 52 вопроса. 

Аудиторы регулярно сотрудничали с депутатами Законодательного Собрания края, было 

проведено 112 экспертиз законопроектов. 

В 2023 году аудиторы проверили 154 объекта, из них 66 органов местного самоуправления 

40 органов госвласти. В ходе проверок сотрудники Счетной палаты выявили недостатков  

и нарушений на сумму почти 1,5 млрд рублей, из них больше миллиарда — при формировании  

и исполнении бюджетов. Нецелевое использование бюджета установлено на сумму 24,7 млн 

рублей, выявлено 20 фактов неэффективного использования бюджетных средств и имущества на 

сумму 356,4 млн рублей. Было внесено 5 представлений, 2 из них — министрам Красноярского 

края. 

Объем средств, восстановленных в бюджеты всех уровней в 2023 году, составил более 56 

млн рублей. 

Самым частым из системных нарушений стало несоответствие отдельных госпрограмм края 

целям, задачам и приоритетам социально-экономического развития страны и региона. 

«В целом отмечается снижение числа нарушений. Вместе с тем, остаются отдельные 

сегменты бюджетных отношений, где наиболее часто случаются финансовые нарушения.  

Их раскрытие требует подключения правоохранительных органов, обладающих более широкими 

возможностями. Взаимодействие с органами правопорядка является тесным, мы активно 

обмениваемся информацией. В отношении нашего сотрудничества с депутатским корпусом 

Законодательного Собрания края ключевыми являются вопросы оценки эффективного 

использования бюджетных средств», — отметил председатель Счетной палаты края Дмитрий 

Воропаев. 

В этом году Счетная палата продолжает контролировать законность и эффективность 

использования средств краевого бюджета и государственного имущества. Также намечены 

совместные мероприятия со Счетной палатой РФ. Федеральные и региональные аудиторы 

намерены оценить эффективность использования ресурсов, направленных на снижение выбросов 

в атмосферу Красноярского края. 

Председатель комитета Владимир Чащин высоко оценил итоги работы Счетной палаты:  

«В отчете отражены результаты деятельности Счетной палаты по выполнению возложенных 

задач и реализации полномочий, определенных нормативными правовыми актами Российской 

Федерации и Красноярского края. Сегодня мы выстраиваем взаимодействие с аудиторами исходя 

из сложных, актуальных задач. Вместе с сухими цифрами отчетов, мы можем получить 

квалифицированные рекомендации. Предложения, поступающие от Счетной палаты должны 

тщательнейшим образом изучаться профильными комитетами и учитываться при изменении 

законодательства». 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=77967
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В 2023 году аудиторы Счетной палаты направили более двухсот предложений  

по совершенствованию нормативно-правовой базы и систем управления. 

28.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78026 

 

Депутаты предлагают навести порядок в работе «наливаек» 

28 мая на заседании комитета по экономике и налоговой политике депутаты рассмотрели 

поправки в краевой закон «Об отдельных вопросах государственного регулирования в сфере 

производства и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции». 

Урегулировать хотят деятельность «наливаек», которые расположены в многоквартирных 

домах и прилегающих к ним территориях. Многие из них маскируются под общепит, поставив  

в зале несколько столиков, и, таким образом, получают возможность продавать пиво и подобные 

ему слабоалкогольные напитки (сидр, пуаре и медовуху) по ночам, после 23 часов. Напомним,  

что продажа алкоголя в обычных магазинах запрещена с 23 до 8 часов утра. 

Изменения в федеральном законодательстве, вступившие в силу в апреле этого года, дали 

возможность регионам самим устанавливать правила продажи алкоголя в розницу при оказании 

услуг общественного питания. Авторы нового закона — председатель Законодательного Собрания 

Алексей Додатко, вице-спикер Андрей Новак, председатель комитета по экономике и налоговой 

политике Егор Васильев, депутаты Илья Зайцев, Максим Маркерт, Алексей Бойков предлагают 

ввести ограничения. Продавать алкоголь, в том числе пиво, в ночное время смогут только 

рестораны, бары и кафе, имеющие лицензию, а «наливайки» должны работать как обычные 

розничные магазины, чем они, по сути, и являются. 

Это ответ на многочисленные обращения и жалобы жителей многоквартирных домов, 

которые постоянно поступают депутатам и в министерство промышленности и торговли, о чем  

на комитете сообщил министр Максим Ермаков. Илья Зайцев привел статистику: в Красноярске,  

в его избирательном округе, с мая по октябрь прошлого года зафиксировано более 200 вызовов 

полиции возле «наливаек». Свои вопросы задали депутаты Виктор Кардашов и Андрей Игнатенко, 

например, как ограничения отразятся на малом бизнесе. Как сообщила Уполномоченная по защите 

прав предпринимателей Ольга Загитова, новые нормы обсуждались с представителями 

предпринимательского сообщества; было высказано мнение, что это «золотая» середина между 

интересами общества и бизнеса. 

Егор Васильев, председатель комитета по экономике и налоговой политике: «Наш 

законопроект, внесенный представителями разных партийных фракций, идет в развитие 

федерального закона. Он разграничил действительно предприятия общественного питания  

и «наливайки», а раньше их можно было развести только по каким-то косвенным признакам, 

например, по площади торгового зала. У нас огромное количество обращений от жителей домов 

именно на «наливайки», а не на магазины. Продажа алкоголя в ночное время создает вокруг 

криминогенную обстановку, шум, который и является предметом наибольшего общественного 

напряжения. Эти предприятия относят себя к общественному питанию, но фактически они 

просто торгуют пенными напитками. Понятно, что при принятии закона часть «наливаек» 

закроется, остальные переквалифицируются в магазины, но тогда на них будут 

распространяться общие ограничения, и они не смогут торговать алкоголем ночью». 

Если закон примут, ограничения вступят в силу через 90 дней, уже этой осенью. В первом 

чтении законопроект будет рассмотрен на заседании сессии, 30 мая. 

28.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78033 

 

Владислав Зырянов: «Жизненно необходима комплексная  

программа развития сельских территорий» 

Депутаты, члены Правительства и эксперты обсудили меры поддержки сибирского села. 

28 мая состоялось заседание комитета по делам села и агропромышленной политике 

Законодательного Собрания края. Министр экономики и регионального развития Татьяна 

Магдибур рассказала о системе государственной поддержки муниципальных комплексных 

проектов развития в сельских территориях Красноярского края. 
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Она, в частности, сообщила, что в России с 2025 года начнут действовать новые программы, 

направленные на развитие сети опорных сельских населенных пунктов. Всего в стране их почти 

две тысячи. Это будет комплексное развитие социальной, транспортной, инжиниринговой 

инфраструктуры на селе. Татьяна Магдибур подчеркнула: краевые власти предлагают 

федеральному центру включить все 38 районных центров нашего региона в перечень опорных 

населенных пунктов, господдержка которых будет осуществляться на системной основе  

с привлечением средств федерального бюджета. 

Отметим, что в крае уже несколько лет реализуются муниципальные комплексные проекты 

развития (МКПР). Их суть заключается в следующем: инвестор вкладывает свои средства  

в производство, в создание новых рабочих мест, а краевой бюджет берет на себя расходы  

по развитию социальной сферы, инфраструктуры, коммунальных сетей. На сегодняшний день  

в крае реализовано 19 таких проектов, из них 17 — в сельских территориях. Всего 

отремонтировано 26 км дорог, произведен ремонт коммунальных сетей в Балахтинском, 

Ужурском, Пировском районах. 

Инвестиционная составляющая МКПР — 22 млрд рублей. На 1 января 2024 года освоено 

86%, создано 554 новых рабочих места. «В 2025 году краевые власти планируют продолжить 

реализацию комплексных проектов развития», — отметила Татьяна Магдибур. 

В обсуждении доклада министра экономики и регионального развития участвовали депутаты 

Галина Ампилогова, Наталья Пыжикова, Валерий Исаев, Борис Мельниченко, Андрей Игнатенко, 

Уполномоченный по защите прав предпринимателей Ольга Загитова. 

«Многие объекты и инфраструктура в сельских территориях были построены ещё  

в советскую эпоху. Достаточно отъехать от Красноярска на 60-80 километров, чтобы увидеть: 

в каком плачевном состоянии у нас находятся сельское здравоохранение, дороги, ЖКХ, детские 

сады, школы, — сказал председатель комитета Владислав Зырянов. — Хотя сегодня  

в Красноярском крае многое делается для исправления ситуации, но этого недостаточно. 

Объёмы финансирования села и его социальной сферы нужно увеличивать кратно. Необходима 

комплексная программа развития сельских территорий. Мы слишком много занимали у села, пора 

отдавать долги». 

На заседании комитета депутаты также заслушали информацию о финансово-хозяйственной 

деятельности АО «Птицефабрика Бархатовская». Директор предприятия Ульяна Кузнецова 

сообщила, что 100 процентов акций фабрики принадлежит государству. Основной вид 

деятельности общества — производство и реализация куриного яйца. Здесь работают 300 человек, 

средняя заработная плата 56 тыс. рублей. Поголовье птицы — почти 1 млн голов. В прошлом году 

прибыль составила — 435 млн рублей. Среди проблем предприятия — износ оборудования, 

который в некоторых корпусах достиг 100%. 

Министр сельского хозяйства Илья Васильев сообщил, что птицефабрике, чтобы 

соответствовать уровню лучших предприятий в этой сфере, необходимо для модернизации около 

2 млрд рублей инвестиций. 

«Мы помним, какой серьёзный кризис буквально полгода назад был с яйцом в Красноярском 

крае и России. Поэтому, безусловно, это предприятие для нас является стратегическим,  

и отношение к нему соответствующее, — отметил председатель комитета Владислав Зырянов. —

 Мы продолжаем контролировать финансово-хозяйственную деятельность АО, потому что для 

нас принципиально важно, чтобы это предприятие существовало и развивалось». 

29.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78034 

 

Красноярский край должен быть включён в перечень территорий,  

неблагоприятных для ведения сельского хозяйства 

Депутаты-аграрии подготовили обращение в федеральные органы власти. 

28 мая на заседании комитета по делам села и агропромышленной политике депутаты  

и члены Правительства обсудили изменения в отдельные законы края. Одна из поправок, которую 

подготовили краевые парламентарии, предполагает установить новую меру господдержки 

сельхозпроизводителей — субсидирование части затрат на приобретение техники и оборудования. 
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Как пояснил председатель комитета Владислав Зырянов, в крае у 62 % тракторов, 40 % 

кормоуборочных комбайнов срок использования составляет более 10 лет. Нагрузка  

на зерноуборочный комбайн превышает нормативный показатель почти в 2 раза. Потребность  

в средствах краевого бюджета оценивается в размерах 270 млн рублей. 

Комитет поддержал предложенные поправки в региональное законодательство. 

Депутаты обсудили ход посевной кампании. Она в нашем регионе идет полным ходом, 

ситуация складывается даже немного лучше, чем в прошлом году. На заседании были также 

подведены итоги работы агропромышленного комплекса края в 2023 году. По информации 

министерства сельского хозяйства, в прошлом году объем производства составил 122,5 млрд 

рублей, в 2022 году — 130,5 млрд рублей. Среднегодовая численность работников 

сельскохозяйственных организации — 18116 человек; средняя заработная плата — 46467 руб.,  

в 2022 году — 41496 руб. Доля прибыльных сельскохозяйственных организаций в 2023 году 

составила 77,4%, в 2022 году — 90,3%. 

«При стоимости заёмных денег, удорожании всех составляющих себестоимости  

мы рискуем, что у нас могут начаться банкротства, — отметил Владислав Зырянов. — Доля 

убыточных предприятий в структуре всех хозяйств Красноярского края увеличилась  

в два с лишним раза. Убытки в отрасли увеличились в 4,4 раза. Мы наблюдаем диспаритет цен, 

когда крестьяне вкладывают больше, чем получают за произведенную продукцию. Вывод может 

быть только один: мы должны увеличивать объёмы государственной поддержки, мы должны 

поддерживать АПК и родное село». 

Депутаты-аграрии подготовили обращение Законодательного Собрания в Госдуму  

и Правительство России по вопросу изменения правил отнесения субъектов Российской 

Федерации к неблагоприятным для производства сельскохозяйственной продукции территориям. 

«Мы с детства знаем, что живем в зоне рискованного земледелия, но в соответствии  

с федеральными нормативными актами Красноярский край к такой территории не относится,  

а вот Хакасия и Томская область входят в такой перечень. Это абсурдная ситуация, которую 

надо исправлять, — подчеркнул Владислав Зырянов. — Мы будем добиваться изменения правил, 

чтобы наш регион был включен в список территорий, неблагоприятных для ведения сельского 

хозяйства. Это не только вопрос восстановления справедливости. Он напрямую связан  

с объемами государственной поддержки АПК края на федеральном уровне». 

29.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78035 

 

Егор Васильев: «При создании стандарта транспортного обслуживания  

должен быть учтен голос территорий» 

В крае обновляется закон о транспортных услугах населению. 

Состоялось совместное заседание комитета по экономике и налоговой политике  

и Координационного совета Ассоциации по взаимодействию представительных органов 

государственной власти и местного самоуправления. 

Напомним, с марта этого года в федеральном законодательстве введены понятия 

регионального комплексного плана и стандарта транспортного обслуживания населения. 

Соответственно, обновляется и краевой закон об организации транспортного обслуживания, 

поправки в него уже приняты в первом чтении. 

Министр транспорта Дмитрий Зотин сообщил, что план и стандарт будут разработаны до 

конца 2024 года, тендер министерства на выполнение этих работ выиграл Сибирский федеральный 

университет. Будет проведена и оценка существующей маршрутной сети края. 

Сейчас органы местного самоуправления наделены полномочиями по организации 

регулярных перевозок. Им предоставляются субвенции из краевого бюджета, за счет этих средств 

поддерживаются маршруты с низкой рентабельностью: до отдаленных посёлков, с малым числом 

пассажиров. Средств зачастую не хватает. Об этом рассказала глава Боготольского района 

Надежда Бакуневич. Растет стоимость ГСМ, запчастей, индексируется заработная плата 

водителям; при этом еще и не все рейсы, совершенные частным перевозчиком в районе, 

учитываются при расчете компенсаций. В результате коммерсанты остаются с долгами,  

им заниматься социальными перевозками не выгодно. Тему недофинансирования территорий  
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со стороны края продолжил и.о. обязанности главы г. Дудинки Андрей Санников. Оно  

не позволяет поднять зарплату водителям общественных автобусов, которая в два раза ниже, чем  

у других водителей на севере. Возникает кадровая проблема — водители стареют, а молодежь  

на низкую зарплату не идёт. 

Глава Тюхтетского района Олег Тимофеев с финансовой стороной вопроса справляется.  

Из 31 населенного пункта района регулярными перевозками в настоящее время охвачены 28.  

Он как раз поднял вопрос качества обслуживания — попросил помощи от краевых властей  

в постройке современного автовокзала для пассажиров и ремонте дорог. Самый протяженный 

маршрут в районе составляет 138 км, дорога гравийная, в результате долгих перевозок по таким 

дорогам даже новые автобусы через несколько лет приходят в негодность. 

В обсуждении темы приняли участие депутаты Виктор Кардашов, Юрий Захаринский, 

Андрей Игнатенко, Алексей Туманин. Они высказались за обновление парка автотранспортной 

техники в районах, за разработку новых документов — плана и стандарта, а также за то, чтобы  

на определенной стадии готовности к их обсуждению подключили муниципалитеты и депутатов. 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: «Инициатива 

краевого Правительства по разработке плана и стандарта транспортного обслуживания — это 

развитие федеральной инициативы, по сути, федеральной реформы. В свое время коммерческим 

перевозчикам фактически на откуп были переданы государственные услуги по транспортным 

перевозкам; как результат, можно сказать, стихийное распределение по муниципальным 

образованиям: где-то у нас более-менее соблюдены интересы жителей, где-то отсутствуют 

необходимые маршруты. Комитет постоянно занимается этим вопросом, у нас было несколько 

секций, мы несколько раз выделяли дополнительные средства и принимали меры, чтобы 

расшивать самый сложные ситуации в районах. Так что эти документы нам в помощь — мы 

возвращаемся к строгому госпланированию. В первую очередь, отвечаем на вопрос: где должно 

быть транспортное обслуживание? Потом — каким оно должно быть. 

Безусловно, со временем это повлечет и дальнейшие действия от муниципальных 

образований. Мы получили от них отзывы, было поручение комитету на сессии от председателя 

Законодательного Собрания организовать эту работу. Главное опасение муниципалитетов — 

примут единые стандарты, которые не будут учитывать особенности территорий, которые 

невозможно выполнить, исходя из возможностей перевозчиков, качества техники. Поэтому при 

разработке документов СФУ, после того как будет собрана аналитика и станет понятна общая 

картина по краю, перед принятием каких-то решений должны быть привлечены 

муниципалитеты и Законодательное Собрание. Голос депутатов-одномандатников, органов 

местного самоуправления, а через эти институты, фактически жителей края, должен быть 

услышан». 

29.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78038 

 

Алексей Кулеш: «Посетители национального парка будут чувствовать  

себя увереннее» 

Второй спасательный пункт открыли на территории национального парка «Красноярские 

Столбы». 

Необходимость создания второй базы дислокации спасателей обусловлена интенсивным 

развитием инфраструктуры Восточного входа в заповедник. Ежегодно поток туристов 

увеличивается, в 2023 году тропами «Столбов» прошли уже около миллиона красноярцев и гостей 

города. 

Был проведен анализ ситуации по безопасности, он основан, в том числе, на обращениях 

посетителей нацпарка. 

Раньше в случае травм сотрудникам КГКУ «Спасатель» приходилось выезжать с Перевала 

— скального района Центральных Столбов. Дорога до Восточного входа занимает примерно час,     

а из-за пробок и массового потока туристов на Лалетинской дороге, прибытие службы спасения 

могло затянуться надолго, здесь очень сложный рельеф. 
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Вопрос о создании второго пункта неоднократно поднимался на заседаниях комитета по 

строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС, сумма предусмотрена в весенней корректировке 

бюджета. Расходы на создание спасательного пункта составляют более 21 млн рублей. 

Примечательно, что в зону ответственности спасателей с Восточного пункта попадут                        

и детские лагеря, и территория «Бобрового лога». 

«Огромная работа проделана руководством национального парка, краевой властью, 

администрацией города по обеспечению безопасности посетителей «Столбов». Теперь красноярцы 

и гости нашего города могут чувствовать себя увереннее. За помощью к спасателям при 

несчастном случае можно обратиться и по телефону, и по радиосвязи, и лично. В арсенале 

спасателей — все необходимое оборудование и снаряжение», — рассказывает председатель 

комитета по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и вопросам ГО и ЧС Алексей 

Кулеш. 

Для нового спасательного поста закупили всю необходимую технику: снегоболотоходы, 

полноприводный автомобиль, профессиональный квадрокоптер. Для нового пункта приобрели 

оборудование, которое позволит оказывать помощь и на высоте. 

Провели дополнительный набор спасателей, всего 12 человек. Каждую смену здесь будет 

дежурить по четыре человека. В перспективе для спасателей построят отдельно стоящее здание, 

пока их разместили на уже имеющихся в заповеднике площадях. 

Руководитель ККГУ «Спасатель» Александр Кобец: «Мы приурочили открытие второго 

спасательного пункта к 25-летию отряда «Спасатель». Он был основан 26 мая 1999 года по 

инициативе губернатора Лебедя. Это было первое аварийно-спасательное подразделение в крае. 

Безопасность — основа не только туризма, но и любой деятельности человека. Создание второго 

спасательного пункта позволит усилить безопасность, позволит более оперативно реагировать                 

на чрезвычайные происшествия». 

В честь юбилейной даты и за личные заслуги спасателям вручили благодарственные письма, 

ведомственные награды и ценные подарки. 

Напомним, первый спасательный пост был открыт в 2017 году. Для приобретения 

спецтехники, оборудования, а также на заработную плату было выделено 12 млн рублей из 

бюджета края. Круглогодично в часы работы заповедника здесь дежурят спасатели. Все они 

имеют опыт работы в горах. 

31.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78068  

Наука и производство должны идти рука об руку 

В Сибирском федеральном университете в рамках работы экспертной площадки Сибирского 

клуба состоялась экспертная сессия «Перспективы развития водно-моторной и вездеходной 

техники в Красноярском крае». 

Перед началом сессии на площадке около Ресурсного центра Политехнического института 

СФУ можно было посетить выставку образцов современной водно-моторной и вездеходной 

техники. Снегоболотоходы, аэролодки не просто прошли испытания, а активно используются на 

просторах Сибири. Производят технику краевые предприятия ООО «ВИЗУВА»,                                  

ООО «АльянсСервис», ООО «Инновационные аэролодки», ООО «Красполимерсервис», ООО 

«Севербоат». 

Руководители этих предприятий, вместе с учеными университета, представителями органов 

власти обсудили на сессии ключевые задачи и перспективы сотрудничества. От краевого 

парламента участие в мероприятии принял председатель комитета по экономике и налоговой 

политике Егор Васильев. 

Открыл работу сессии сенатор Российской Федерации от Законодательного Собрания 

Красноярского края, Президент СФУ Александр Усс: «Несколько лет назад энтузиасты, которые 

любят Красноярск, природу, технику, по своей инициативе вышли на производство целой линейки 

машин для сильных, как принято говорить, людей. Это лодки разной модификации                                   

и мотоболотоходы, теперь появляется техника на гусеничном ходу. Красноярское, значит, 

лучшее. В недалеком будущем брэндом края во многом будет техника такого класса. Сегодня мы 

говорим о том, как соединить возможности наших вузов, в том числе Политехнического 

института, с потребностями тех, кто ее строит». 
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Участники обсуждения подняли вопросы подготовки кадров для краевых предприятий, 

сертификации техники — здесь предприятиям-производителям особо нужна поддержка. СФУ 

представил свой опыт работы в области инжиниринговых услуг, прототипирования и опытного 

производства на собственных площадках университета. 

Своим мнением поделился Егор Васильев: «В Красноярске развиваются сразу с десяток 

предприятий по изготовлению агрегатов и сборке конкурентоспособной водно-моторной                         

и вездеходной техники. Это предсерийное и даже серийное производство, пользующееся широким 

спросом как у нас в стране, так и за рубежом. Каждое из них имеет собственные технологии, 

коллектив, производственную базу, пул поставщиков и репутацию на рынке. И каждое имеет 

планы развития, которые упираются в дефицит кадров, дефицит оборудования в городе для ряда 

технологических процессов, нехватку производственных площадок, стоимость привлечения 

капитала. У края есть задача роста добавленной стоимости обрабатывающей промышленности 

не менее чем на 40% и увеличения доли местных высокотехнологичных товаров — это отражено 

в указе Президента, прозвучало в послании Губернатора. У нас есть инструменты создания 

технопарков центра инжиниринга в СФУ, фонда развития промышленности. Очевидно, есть 

перспектива применить имеющиеся инструменты для достижения обозначенных целей через 

создание отраслевого кластера производств вездеходной техники». 

31.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78067  

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

В Большемуртинском районе началось строительство новой столовой для 

психоневрологического интерната «Родничок» 
В Большой Мурте в психоневрологическом интернате «Родничок» началось строительство 

новой столовой. Рабочие уже подготовили территорию стройки, выкопали котлован и завершают 

устройство фундамента здания. 

Корпус построят взамен старого деревянного строения, возведенного в середине 50-х годов 

прошлого века. Сейчас из-за стесненных условий проживающие в учреждении вынуждены 

питаться в три смены, помещения не соответствуют санитарно-гигиеническим нормам. 

Новая столовая, рассчитанная на 100 посадочных мест, будет вдвое больше прежней.  

В здании также разместят производственные цеха, складские помещения, холодильные камеры, 

моечные, бытовые и санитарные комнаты. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Создание 

благоприятных условий для жизни граждан является одной из основных задач нацпроекта 

"Демография". Строительство новой столовой – один из этапов работы, которая ведется  

в стационарных учреждениях социального обслуживания края, чтобы они соответствовали 

требованиям комфорта и безопасности». 

Ввести новый пищеблок в эксплуатацию планируется в начале 2025 года. 

Для справки 

В апреле 2024 года на территории Козульского ПНИ открылся новый корпус на 150 мест  

и планируется построить ещё один корпус на 150 мест. Ведется работа по открытию интерната  

на 200 мест в Шушенском районе. В планах также начать возведение двух корпусов в Ирбейском 

районе. 

03.05.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112231  

 

В Саянском районе построили ещё один ФАП 
Жители села Средняя Агинка и деревни Шудрово Саянского района получили новый 

фельдшерско-акушерский пункт. Модульный медпункт построили в рамках нацпроекта 

«Здравоохранение». Стоимость нового ФАПа 5 млн рублей. 

Медпункт будет обслуживать 429 жителей Средней Агинки и Шудрово, из которых  

91 ребенок. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78067
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112231
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Средняя Агинка расположена в 17 км от райцентра, поэтому у села должен быть свой ФАП. 

«Прежний медпункт много лет находился в совмещенном со зданием сельсовета 

помещении. Кабинеты и оборудование уже не соответствовали современным нормативам. 

Работать в таких условиях было неудобно. Новый ФАП оснащен современным медицинским 

оборудованием, подведены инженерные коммуникации, интернет. Словом, есть всё, чтобы наши 

пациенты получали качественную медицинскую помощь в комфортных условиях», – рассказывает 

заместитель главного врача по медицинской части Саянской районной больницы Ольга Хохлова. 

Рабочее место фельдшера оснащено компьютером с доступом в интернет, чтобы можно было 

оперативно связываться с коллегами из района и края, оформлять направления к узким 

специалистам, выписывать больничные листы и льготные лекарства. 

В числе нового оборудования – аппарат для измерения глазного давления, 

электрокардиограф, дефибриллятор, кислородный ингалятор. Имеется холодильник для хранения 

лекарств и небольшая аптека. 

Теперь в новом медпункте можно пройти все необходимые для диспансеризации 

обследования, не выезжая в районную больницу. 

«С начала года это уже второй ФАП, построенный в районе благодаря нацпроекту 

"Здравоохранение". Первый открылся недавно в Малиновке. Еще один до конца года возведем  

в селе Унер. Также в этом году планируем начать капитальный ремонт районной больницы – 

обновим кровлю и коммуникации в главном корпусе», – поделилась планами Ольга Хохлова. 

Напомним, в 2024 году в рамках нацпроекта «Здравоохранение» будет возведен  

51 фельдшерско-акушерский пункт. Два медпункта построят на севере края за счет краевого 

бюджета. Более половины из запланированных ФАПов уже введены в эксплуатацию. 

03.05.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112228  

 

«Каждый инструмент уникален»: Красноярская детская музыкальная школа  

получила новые инструменты  
В Красноярскую детскую музыкальную школу №12 в рамках нацпроекта «Культура» 

поступили музыкальные инструменты, а также оргтехника и учебники. Теперь в учреждении 

новые баян, балалайка, саксофон, гобой, флейта, скрипка и виолончель. 

Как отмечают педагоги, качественный инструмент – это немалый процент успеха хорошего 

исполнения. Особенно для скрипачей, у которых инструмент растёт вместе с ребёнком. Благодаря 

нацпроекту школа получила концертную скрипку хорошего качества Goronok «Валентин 

Белозерцев». 

«В этом инструменте прекрасно всё – имитация под старину, ярко выраженная текстура 

дерева, прозрачное лаковое покрытие янтарно-коричневых тонов. Каждый мастеровой 

инструмент уникален», – подчеркнули специалисты. 

Во всех классах установят также новые проекторы. В филиале на улице Академика 

Киренского будет оборудован компьютерный класс, что позволит пользоваться фонотекой  

и слушать музыку. Удалось приобрести и музыкальную литературу – теперь в школе  

415 экземпляров учебных пособий. 

В учреждение придет еще одна поставка – ожидают баян, балалайку, две домры и пять 

компьютерных столов. 

Напомним, в конце прошлого года в рамках нацпроекта в школе провели капитальный 

ремонт.     

До конца года по нацпроекту «Культура» новое оборудование поступит также в детские 

музыкальные школы Абанского, Мотыгинского, Березовского, Дзержинского, Иланского, 

Канского, Нижнеингашского, Сухобузимского, Рыбинского, Саянского районов, а также ЗАТО 

посёлок Солнечный и в две школы города Красноярска. На оснащение этих школ в рамках 

нацпроекта «Культура» выделено 48,5 млн рублей. 

03.05.2024, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112234 
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Краевые дорожники готовятся к ремонту в Большемуртинском районе 
За сезон в Большемуртинском районе отремонтируют 7 км региональных дорог. Подрядчики 

подвозят материалы и готовятся приступить к ремонту на трассе Верх-Подъемная – Лакино – 

Межово. Здесь на участке с 7 по 13 км с прошлого сезона идет работа в рамках нацпроекта 

«Безопасные качественные дороги». 

В 2023 году дорожники восстановили 3 км покрытия (7-10 км), в том числе транзитную через 

Лакино. В этом сезоне отремонтируют оставшиеся 3 км и заасфальтируют участок в Межово. 

Кроме того, начнется ремонт еще двух объектов, рассчитанный на два года. На участке  

со 103 по 107 км трассы Красноярск – Енисейск в этом сезоне сдадут два километра обновленного 

покрытия, в следующем – еще два километра. В июне начнется ремонт участка с 14 по 22 км 

автодороги Большая Мурта – Юксеево. Здесь приведут к нормативу два километра, в 2025 году – 

оставшиеся четыре километра между поселками Пакуль и Юксеево. 

Всего в этом году в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» в крае 

планируется отремонтировать 200 км региональных маршрутов. На эти цели выделено 8,6 млрд 

рублей. 

03.05.2024, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112229 
 

Больше 100 жителей села Новобирилюссы отметили новоселье 
В селе Новобирилюссы Бирилюсского района в новые квартиры переезжают более  

100 человек из аварийных домов на улицах Советская и Октябрьская. 

Новый 54-квартирный четырёхэтажный кирпичный дом расположился в центре села,  

на улице Октябрьская, 1А. Его возвели по региональной программе переселения из аварийного 

жилья, действующей в рамках нацпроекта «Жильё и городская среда». Одно- и двухкомнатные 

квартиры переданы новосёлам в чистовой отделке. 

«Я ещё не полностью переехала, только несколько ночей провела в новой квартире,  

и поначалу было тревожно, ведь в прошлом доме прожила больше двадцати лет. Новая квартира 

хорошая, здесь всё свежее, светлое. Кровать новую уже купила, в планах приобрести шторы, 

кухонный гарнитур, буду обустраиваться, создавать уют», – отмечает Татьяна Гвоздева. 

В селе Новобирилюссы строится ещё один жилой дом для переселения из аварийного жилья. 

В этом году новоселье также отметят в Лесосибирске, Боготоле, Дивногорске, селе Суриково 

Бирилюсского района и поселке Подтёсово Енисейского района. 

Напомним, в рамках региональной программы по переселению из аварийного жилья 

осталось расселить около трех тысяч человек. Документ, рассчитанный на реализацию в 2019-2025 

годы, завершится на год раньше, в 2024 году. 

06.05.2024, министерство строительства Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112244 
 

Михаил Котюков проверил исполнение поручений по итогам своей поездки  

в Уярский район 
Михаил Котюков встретился с главой Уярского района Павлом Грызуновым  

и руководителями профильных министерств, которые доложили, как исполняются поручения по 

итогам прошлого визита главы края в территорию. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Нам важно, чтобы уже в этом году 

жители Уярского района увидели, что самые актуальные проблемы территории решаются, что 

краевые министры, глава района и глава города людей слышат. После весенней корректировки 

краевого бюджета есть возможность решить больше вопросов, будет помощь по линии 

министерства транспорта, строительства, коммунального хозяйства. Мы людям обещали – 

люди должны увидеть результат». 

Напомним, 3 апреля Губернатор и представители краевого кабинета министров работали  

в Уярском районе. Михаил Котюков посетил социально важные объекты – строящуюся школу, 

больницу, поликлинику, библиотеку. Особое внимание было уделено встречам с жителями, 

которые оставили более 70 обращений по вопросам благоустройства, медицинской помощи, 

социальной и адресной поддержки. Каждое обращение по поручению Губернатора было взято  

на контроль и получило конкретного исполнителя. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112229
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112244
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Большинство вопросов жителей Уярского района касались благоустройства тротуаров  

и ремонта дорог. На эти цели в 2024 году с учетом дополнительного финансирования территория 

получит более 84 млн рублей. Уже определены подрядчики для ремонта по улице Трактовой  

в селе Никольском, улице Школьной в селе Новопятницком, улице Олимпийской в поселке Авда, 

улице Калинина в городе Уяре. Этот перечень планируется расширить. Министр транспорта края 

Дмитрий Зотин доложил главе региона, что администрация Уяра определяет объекты дорожного 

ремонта исходя из приоритетности и социальной значимости. В районном центре на 

дополнительное финансирование благоустроят тротуары. Кроме того, из бюджета выделены 

средства для разработки проектной документации на реконструкцию моста через ручей Разбойный 

– переправа в аварийном состоянии, и это единственный маршрут выезда и въезда в жилой район. 

В Уяре продолжается строительство школы на 550 учащихся – рассказал на встрече  

с Губернатором министр строительства и ЖКХ края Михаил Заскалько. Все лимиты утверждены, 

объект планируют сдать в конце следующего года. 

Немало вопросов на встрече с Михаилом Котюковым жители Уярского района задали  

и по поводу работы больницы и поликлиники. По поручению Губернатора в рамках 

корректировки регионального проекта модернизации первичного звена здравоохранения для 

уярской больницы будет приобретен рентген-аппарат. Решается вопрос о финансировании 

ремонта в учреждении. Завершилась экспертиза проектов на капитальный ремонт детского, 

педиатрического отделений и клинико-диагностической лаборатории. В этом году на первый этап 

работ в детском подразделении из федерального бюджета выделено 8,6 млн рублей. Что касается 

обеспечения медицинскими кадрами, то в ближайшее время вступит в должность новый 

заведующий поликлиники. Достигнута договоренность о выходе на полную ставку в Уярскую 

районную больницу врача-узиолога. Работа по усилению кадрового состава уярских учреждений 

здравоохранения продолжается. 

Частные вопросы, которые 3 апреля прозвучали от жителей района, решаются адресно. 

Особое внимание – обращениям семей участников СВО. Все приоритетные вопросы уже закрыты, 

проблемы, на решение которых требуется время, находятся в работе, – заверил руководителя 

региона Павел Грызунов. 

06.05.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112237 
 

В городах и районах края оборудуют новые места накопления ТКО и установят контейнеры 
В министерстве экологии Красноярского края подвели итоги конкурса среди 

муниципалитетов на обустройство мест накопления твердых коммунальных отходов (ТКО)  

и приобретение контейнеров. По госпрограмме «Охрана окружающей среды, воспроизводство 

природных ресурсов» на эти цели направят 100 млн рублей. 

Финансирование получат территории, набравшие наибольшее количество баллов. Среди них 

районы: Курагинский, Каратузский, Иланский, Шушенский, Абанский, Бирилюсский, 

Енисейский, Нижнеингашский, Уярский, Краснотуранский, Кежемский, Новоселовский, 

Партизанский, Назаровский, Ужурский, Большеулуйский, Дзержинский, Емельяновский, 

Сухобузимский, Ачинский, Тасеевский, Казачинский, Боготольский, Большемуртинский  

и Шарыповский муниципальный округ. 

Также в списке города: Красноярск, Железногорск, ЗАТО Солнечный, Иланский, Енисейск, 

Боготол, Бородино, Минусинск, Лесосибирск, Назарово, Сосновоборск, Канск, Уяр, Ужур, 

Ачинск, Шарыпово, пгт. Нижняя Пойма Нижнеингашского района и поселок Курагино. 

Кроме того, в дачных поселках в Красноярске, Железногорске и Зеленогорске обустроят  

43 площадки накопления отходов и установят 66 контейнеров. 

Всего с 2019 года в крае счет федерального и регионального бюджетов приобретено  

25 280 контейнеров, обустроено 3630 площадок. 

Мероприятия в области обращения с отходами реализуются в рамках федеральной 

программы «Комплексная система обращения с ТКО» нацпроекта «Экология». 

07.05.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112251 
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В Красноярском крае приступили к уборке прибрежных территорий 
В Красноярском крае стартовал сезон экологических акций по наведению порядка на берегах 

водоемов. Первыми к уборке приступили Идринский, Курагинский, Шушенский районы, 

Шарыповский муниципальный округ, а также Красноярск и Дивногорск. 

Субботники проходят под эгидой Всероссийской волонтерской акции «Вода России»  

и в рамках федерального проекта «Сохранение уникальных водных объектов» нацпроекта 

«Экология». 

В апреле в уборках участвовали 200 человек. Протяженность береговой линии составила  

25,6 км, собрано 39 кубометров мусора. 

Субботники продлятся в крае до октября. Участие принять может любой желающий. 

Красноярский край неоднократно входил в десятку регионов-лидеров по очистке берегов 

водоемов от мусора. Только в 2023 году в крае прошла 831 экоакция, участниками стали свыше  

22 тысяч человек. Жители региона очистили более полутора тысяч километров берегов и вывезли 

6,3 тыс. кубометров мусора. В порядок привели 232 водоема. 

07.05.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112254 

 

В Бириллюскую районную больницу поступило новое оборудование 

В Бириллюскую районную больницу по программе модернизации первичного звена, 

действующей в рамках нацпроекта «Здравоохранение», поступило новое оборудование. 

Операционный стол установили в хирургическом отделении. Врачи уже оценили установку: 

«Стол просто космический. Очень удобный, его можно применять при любых операциях», – 

поделился главный врач Бириллюской районной больницы Давид Попов. 

Кроме того, в учреждение поступил УЗИ-сканер. Специалисты провели на новом аппарате 

уже более 200 исследований. 

«Сканер приобретен взамен устаревшей модели и хорош тем, что прост в управлении, дает 

четкое изображение, а главное, с его помощью можно провести множество исследований 

практических всех систем организма человека», – рассказала врач УЗИ Бириллюской районной 

больницы Татьяна Помазан. 

До конца года в больницу поступит новый кольпоскоп и аппарат ЭКГ с возможностью 

дистанционной передачи данных. В селе Полевое Бириллюского района построят модульный 

фельдшерско-акушерский пункт. В прошлом году в рамках нацпроекта больница получила 

вакуумный матрас для транспортировки пациентов и три электрокардиографа для ФАПОв. 

Всего же в крае в 2024 году в лечебные учреждения поступит 158 единиц оборудования. 

Больше всего закупается аппаратов ультразвуковой диагностики – более 60 единиц. 

07.05.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112260  

 

В новом сезоне в Шарыповском районе отремонтируют 15 км дорог 
Краевые дорожники в этом сезоне отремонтируют две дороги Парная – Малое Озеро  

и Шарыпово – Назарово в рамках национального проекта «Безопасные качественные дороги». Оба 

маршрута позволяют добраться до озера Парное – одного из любимейших мест отдыха в крае. 

За сезон в эксплуатацию сдадут 15 км обновленного покрытия, стоимость работ составит 

более 340 млн рублей. 

Подрядчик уже начал ремонт первых пяти километров автодороги Парная – Малое озеро.  

В прошлом году здесь отремонтировали 1 км, в этом сезоне сдадут оставшийся участок в 4 км. 

Дорожники на объекте уже разбирают поврежденное покрытие, обустраивают основание  

из щебеночно-песчаной смеси, расчистят откосы от кустарника и мелколесья, отсыпят и укрепят 

обочины, установят новые знаки и нанесут разметку. 

На трассе Шарыпово – Назарово началась подготовка к ремонту участка протяженностью  

11 км, от Шарыпово до поселка Родники. Здесь уложат новое асфальтобетонное покрытие, 

отсыпят обочины, восстановят кюветы и водоотвод, установят новые дорожные знаки.  

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112254
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112260
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Добавим, в 2024 году планируют отремонтировать и реконструировать в рамках нацпроекта 

«Безопасные качественные дороги» 65 объектов дорожной сети и порядка 200 км покрытия.  

На эти цели из краевого и федерального бюджетов выделено 8,6 млрд рублей. 

08.05.2024, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112272  

 

Состоялся очередной этап защиты мастер-планов опорных арктических городов 

Красноярского края 
В режиме видеоконференцсвязи прошло совещание под председательством первого 

заместителя Министра РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики Гаджимагомеда Гусейнова 

по вопросу рассмотрения мастер-планов опорных населенных пунктов российской Арктики. 

В работе совещания принимал участие руководитель агентства по развитию северных 

территорий Красноярского края Антон Нарчуганов. Он выступил с основными докладами по 

ключевым направлениям разрабатываемых мастер-планов агломерации Норильск-Дудинка, 

населенных пунктов Диксон и Игарка. 

В мастер-планах уже обозначены основные сценарии развития и миссии каждого 

населенного пункта, а также конкретные проекты, которые будут способствовать достижению 

целей по развитию северных городов. Антон Николаевич отметил, что при определении 

приоритетов в первую очередь учитывалось мнение жителей. В ходе разработки мастер-планов 

было получено более 800 предложений от северян. 

Норильск станет столицей восточной Арктики, научно-промышленным центром, Дудинка  

и Диксон – воротами в Арктику, обеспечивающими масштабные грузоперевозки, развитие 

полярного и этнического туризма, а Игарка – важным промышленным центром, где комфортно  

не только работать, но и жить. 

Отметим, работа по созданию комплексных планов развития красноярской Арктики 

продолжается, впереди – защита документов в федеральных органах власти в рамках заседания 

штаба по вопросам развития городов и иных населенных пунктов Арктической зоны РФ.  

В соответствии с поручением Президента России мастер-планы арктических населенных пунктов 

будут готовы до 1 июля 2024 года. 

08.05.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112286  

 

В семи арктических посёлках края улучшится качество мобильного интернета 
Поселки Потапово и Тухард, село Хатанга в Таймырском Долгано-Ненецком районе, 

поселок Светлогорск в Туруханском районе и деревня Эконда, а также поселки Ессей и Суринда  

в Эвенкийском муниципальном районе получат из краевого бюджета более 35 млн рублей на 

улучшение качества услуг мобильного интернета. 

Участвовать в программе могли населенные пункты Арктической зоны, где проживает  

от 100 до 3000 человек. В ближайшие дни между министерством цифрового развития края  

и органами местного самоуправления будут подписаны соглашения на предоставление 

финансирования. 

Напомним, в 2023 году в одном из арктических населенных пунктов края – в селе Хатанга – 

за счет краевого бюджета реализован пилотный проект по расширению спутникового канала 

связи. Специалисты увеличили пропускную способность канала в четыре раза. По итогам 

тестирования проекта в Хатанге было решено применить его и в других арктических территориях. 

Правительство края включило это мероприятие в госпрограмму «Развитие информационного 

общества». 

Обеспечение услугами связи ведется в рамках нацпроекта «Цифровая экономика РФ»,  

а также региональной госпрограммы «Развитие информационного общества» и федерального 

проекта «Устранение цифрового неравенства 2.0». В 2023 году по двум программам  

111 малочисленных и труднодоступных населенных пунктов края получили сотовую связь  

и мобильный интернет. Это рекордное количество базовых станций, построенных за один год. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112272
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112286
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В этом году по федеральной программе качественная сотовая связь и мобильный интернет 

появятся в 43 населенных пунктах, по краевой программе аналогичные услуги получат не менее 

20 сёл и деревень. 

13.05.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112300 

 

В посёлке Большая Мурта сироты получили собственные квартиры 

В посёлке Большая Мурта сиротам вручили ключи от собственных квартир в новом 

кирпичном доме, построенном по краевой программе «Создание условий для обеспечения 

доступным и комфортным жильём граждан». 

Все 20 квартир в чистовой отделке, с сантехникой, электроплитами, встроенными шкафами. 

Предусмотрен лифт для маломобильных, балконы с остеклением. 

Надежда Куприна с мужем Евгением и сыном планируют переселиться в скором времени: 

«Это первая наша квартира. Впечатления потрясающие, дом шикарный. Нравится всё! Хотим 

сначала кухню обустроить, потом всё остальное». 

Ключи от квартир вручили глава Большемуртинского района Валерий Вернер и заместитель 

министра строительства и ЖКХ края Елена Цитович. 

«Благодаря программе такой хороший дом построили. У нас в районе уже были исчерпаны 

возможности на рынке вторичного жилья, но есть обязанность по обеспечению жильём сирот. 

Дом красивый, качественный, мы его весь обследовали. И дети довольны», – отметил глава 

Большемуртинского района. 

В рамках краевой программы дома для сирот уже построены и заселены в Ачинске, Канске, 

Ужуре, Шушенском, Ермаковском, Курагинском районах. В этом году квартиры от ключей  

в новых домах получат сироты в Балахтинском, Емельяновском, Ужурском районах. Кроме того, 

идёт строительство дома в посёлке Нижний Ингаш, а также подготовка проектной документации 

для возведения подобных домов в Туруханском районе. 

14.05.2024, министерство строительства Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112306  

 

В Правительстве края проверили ход исполнения комплексного плана развития Хатанги 
В Хатанге начались работы по благоустройству улиц и общественных пространств, идет снос 

ветхого и аварийного жилья, ремонт социальных и культурных объектов. Ход реализации 

мероприятий комплексного плана обсудили на очередном рабочем совещании по вопросам 

перспективного развития сельского поселения Хатанга Таймырского Долгано-Ненецкого 

муниципального района под председательством заместителя Губернатора Красноярского края 

Валерия Семёнова. 

Документ был утвержден в феврале 2023 года и включает в себя мероприятия, которые 

направлены на обновление жилого фонда и социальной инфраструктуры, благоустройство, 

модернизацию жилищно-коммунального хозяйства, повышение транспортной доступности  

и туристической привлекательности территории. Среди основных задач – подготовить одно  

из самых северных сел России – Хатангу - к 400-летнему юбилею. 

Руководитель агентства по развитию северных территорий края Антон Нарчуганов сообщил, 

что в Хатанге начался снос аварийных зданий, капремонт детского сада «Солнышко», ведется 

обновление сетей электроснабжения и разработка проектно-сметной документации  

на строительство учебного центра и дома культуры в поселке Хета. Для муниципалитета закупили 

автобусы и вездеход, введены дополнительные субсидируемые авиамаршруты по направлению 

Красноярск-Хатанга, расширен спутниковый канал интернет-связи. Кроме этого, сотовая связь 

появилась и в поселках Новорыбная и Хета. 

Участники совещания обсудили ряд мероприятий комплексного плана, нуждающихся  

в совместной проработке краевых органов власти и органов местного самоуправления.  

Так, требуются дополнительные технические решения для монтажа и последующей организации 

работы установки для очистки питьевой воды в поселке Сындасско, ведется оценка проекта 

строительства Центра народного творчества в селе Хатанга. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112300
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112306
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«Для достижения поставленных целей будем консолидировать усилия краевых  

и муниципальных органов власти, работать в тесном взаимодействии, вовлекать в эту 

деятельность предпринимательское сообщество Хатанги, поскольку без участия последних не 

обойтись. В июне еще раз соберемся на аналогичное совещание и посмотрим динамику решения 

проблемных вопросов», - прокомментировал Валерий Семёнов. 

14.05.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского краяhttp://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112314 

 

В сёлах Красноярского края началось благоустройство центральных улиц 

В этом году преобразятся улицы в 11 сельских территориях края. Планируется обновить 

тротуары и дороги, освещение, установить спортивные и детские площадки. Благоустройство 

проведут по краевой программе «Комплексное развитие территорий». 

В селе Красная Поляна Назаровского района отремонтируют улицу Мира. В посёлке Балахта 

благоустройство пройдет на улицах Советской Армии и Сурикова. В селе Берёзовском 

Шарыповского муниципального округа приведут в порядок участок улицы Садовой.  В селе 

Тюхтет обновят центральную часть улицы Советской с привокзальной площадью и сквер  

с фонтаном. В селе Бражном Канского района благоустроят часть улицы Коростелёва. В селе 

Пировском пройдёт комплексное благоустройство прилегающей к улице Ленина территории. 

В посёлке Подтёсово Енисейского района обновят общественные пространства вдоль улицы 

Калинина – Центральный парк, территорию у Дома культуры и стадиона, спортплощадку и сквер. 

В селе Каратузском благоустроят участок улицы Ленина, в селе Агинском Саянского района  

в этом году появится обновлённая улица Советская. 

В посёлке Большая Мурта полным ходом идет благоустройство переулка Центральный, 

здесь обустроят участок от краеведческого музея до улицы Советской. В посёлке Осиновый Мыс 

Богучанского района обновят улицу Советскую, новое пространство уже получило название «Шаг 

в будущее». 

За три года действия программы в крае появилось более 40 современных благоустроенных 

территорий в сельских поселках с населением свыше одной тысячи человек. 

15.05.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112326 
 

На севере края введён особый противопожарный режим 
С 20 мая особый противопожарный режим вводится на территории города Енисейска, 

Богучанского, Енисейского, Казачинского, Кежемского, Мотыгинского, Северо-Енисейского 

районов, Пировского муниципального округа. 

Таким образом, в крае особый противопожарный режим действует в 57 территориях. 

Исключение составляют районы Арктической зоны – Туруханский, Эвенкийский и Таймырский 

Долгано-Ненецкий и город Норильск. Решение о введении режима в этих территориях будет 

принято в зависимости от погодных условий. 

Напомним, что за нарушения требований пожарной безопасности во время действия особого 

противопожарного режима действуют штрафы: для граждан до 20 тысяч рублей, для должностных 

лиц – до 60 тысяч рублей, для юридических лиц – до 800 тысяч рублей. Уничтожение или 

повреждение лесных насаждений в результате неосторожного обращения с огнем влечет 

уголовную ответственность. 

20.05.2024, агентство по гражданской обороне, чрезвычайным ситуациям и пожарной 

безопасности Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112360 

 

Предприятия города Канска готовы снижать выбросы в атмосферу 
Специалисты краевого министерства экологии провели в Канске встречу  

с предпринимателями по вопросам снижения нагрузки на атмосферный воздух. Участие  

в разговоре также приняли представители кафедры техносферной и экологической безопасности 

СФУ и краевого Центра мониторинга качества окружающей среды. 

На встрече представителям бизнеса рассказали о том, как необходимо выстроить работу 

промышленных предприятий, чтобы не нарушать требования природоохранного 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112314
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112326
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законодательства. В частности, речь шла об установке газоочистного оборудования  

на производстве. 

Отдельное внимание уделили вопросу перевода отопительных систем предприятий  

с угольной генерации на альтернативные, более экологичные варианты. Организации  

и индивидуальные предприниматели высказали готовность начать такую работу. 

Юлия Гуменюк, заместитель министра экологии Красноярского края: «Мы разрабатываем 

проект краевого закона, в котором будут предусмотрены меры поддержки предприятиям, 

готовым провести экологическую модернизацию оборудования и мероприятия по снижению 

промышленных выбросов. Это позволит простимулировать производства работать более 

экологично. Планируем, что уже в следующем году закон вступит в силу». 

Напомним, до 14 июня 2024 года на портале «Активный гражданин» проходит опрос  

по переводу котельных предприятий на экологичные виды топлива. 

Кроме того, сразу пять организаций подписали с министерством соглашения о добровольном 

снижении промышленных выбросов в период безветрия. В Канске НМУ пока не прогнозируют, 

однако погодные условия зачастую способствуют скоплению загрязняющих веществ  

в атмосферном воздухе. В эти дни в министерстве отмечают рост количества жалоб горожан. 

Ведомство обратилось к промышленникам с инициативой о добровольном снижении выбросов  

в такие дни. Первыми подписантами стали: ООО «Ледник», ООО «Форестэкс», ООО «Бизнес-

Лес», ООО «Восток плюс» и ИП Мин Юе. 

20.05.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112375 
 

В селе Преображенка Ачинского района построят современный досуговый центр 
В начале этого года в селе Преображенка началось строительство досугового центра  

на 100 мест. На эти цели из краевого бюджета выделено более 36,5 миллионов рублей. 

В настоящее время подрядная организация ООО СМП «Союз» выполнила все 

подготовительные работы, устройство фундамента и завершает возведение металлического 

каркаса здания. В ближайшее время строители приступят к облицовке стен и кровли будущего 

клуба трехслойными сэндвич-панелями. Клуб возводится по типовому проекту. Проведение 

строительных работ контролируют специалисты краевого Управления капитального 

строительства. Планируемый срок сдачи нового объекта культуры – ноябрь 2024 года. 

В одноэтажном помещении будет крыльцо и пандус, тамбур входа, вестибюль-фойе, 

кабинеты, гардероб, подсобное помещение, индивидуальный тепловой пункт, универсальный зал  

с трансформирующимися перегородками, сцена и др. По условиям контракта исполнитель также 

выполнит фасадные работы, подведение к зданию всех инженерных коммуникаций, наружных 

электрических сетей и линий связи, благоустройство территории. 

Справочно: В селе Преображенка проживают более 700 человек. Помещение для 

Преображенского ДК отсутствовало на протяжении 10 лет, после того как здание, где находился 

клуб было реконструировано под новый детский сад. Культурно-досуговые мероприятия 

проводились либо в сельской школе, либо на летней площадке. 

21.05.2024, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4284/ 
 

В крае прошёл фестиваль «День тыловика» 
В Казачинском районе прошел первый патриотический фестиваль «День тыловика», 

посвященный добровольцам, оказывающим гуманитарную помощь бойцам СВО. 

Участниками стали активисты из Казачинского, Большемуртинского, Сухобузимского, 

Енисейского районов, Пировского муниципального округа, а также Енисейска и Красноярска. 

Гости фестиваля побывали на мастер-классах по плетению маскировочных сетей, тактической 

подготовке, сборке быстро-супов, рисовали открытки и делали сувениры для бойцов, угощались 

кашей из полевой кухни.  

Активным добровольцам глава Казачинского района Юрий Озерских и заместитель 

руководителя агентства печати и массовых коммуникаций Красноярского края Виктор Мачутский 

вручили благодарственные письма. Завершилось мероприятие большим флешмобом. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112375
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Напомним, государственные СМИ с начала спецоперации оказывают помощь фронту, 

трудятся в мастерских Победы, организовывают встречи с участниками СВО. Совместно  

с агентством печати городскими и районными изданиями отправлены на фронт дроны, 

тепловизоры, автомобиль. 

Традицию проведения Дня тыловика решено продолжить и в других районах края. 

Организаторы фестиваля – газета Казачинского района «Новая жизнь», агентство печати  

и массовых коммуникаций Красноярского края и администрация Казачинского района. 

21.05.2024, агентство печати и массовых коммуникаций Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112383 
 

В селе Красная Поляна построят водоочистной комплекс 
В селе Красная Поляна Назаровского района строят водоочистной комплекс по программе 

«Чистая вода» нацпроекта «Жильё и городская среда».  

После завершения работ около 1500 жителей села получат качественную питьевую воду. 

На территории водозабора, между скважиной и водонапорной станцией, к концу года 

планируется установить станцию водоочистки и проложить сети водоснабжения. Рабочие 

завершают установку ёмкостей под отработанную воду, готовят основание под фундамент для 

озоно-фильтровальной станции очистки воды. 

Михаил Сперанский, первый заместитель министра строительства и ЖКХ края: «Старая 

система поселкового водопровода не справлялась с очисткой воды от избыточного содержания 

железа и марганца. Установка озоно-фильтровальной станции поможет решить эту проблему». 

В 2024 году в рамках нацпроекта новые объекты питьевого водоснабжения появятся в пяти 

муниципалитетах края. Кроме села Красная Поляна, комплекс очистки воды строят в Уяре, 

водозаборные сооружения и трубопровод строят в посёлке Мингуль Сухобузимского района, 

водопроводные сети проложат также и в селе Богучаны. В селе Малая Минуса Минусинского 

района возводят станцию очистки воды и прокладывают водопроводные сети. На эти цели  

из федерального и краевого бюджетов выделено 376 млн рублей.  

22.05.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112394 

 

Богучанский район посетила уполномоченный по защите прав предпринимателей  

в Красноярском крае Ольга Загитова и депутат Законодательного Собрания края Екатерина 

Уделько. Депутат ЗС сыграла ключевую роль в приезде Уполномоченного по правам 

предпринимателей 

Ознакомившись с Богучанским районом, посетив культурные, производственные  

и социальные объекты, АО «Краслесинвест», гости из краевого центра совместно с главой 

Богучанского района Алексеем Медведевым провели рабочую встречу с предпринимателями 

малого и среднего бизнеса двух соседствующих территорий, в том числе представителями лесных 

предприятий. 

В числе спикеров – глава Кежемского района Олег Желябин, прокурор Богучанского района 

Лилия Грекова, депутаты и управляющие организаций. Трехчасовое совещание после 

вступительной речи было выстроено в форме диалога вопрос – ответ. Богучанский район стал 

логистическим центром между тремя районами: Богучанским, Мотыгинским и Кежемским. 

В преддверии профессионального праздника – Дня российского предпринимательства, 

который ежегодно отмечают 26 мая, депутат ЗС края Екатерина Уделько и глава Алексей 

Медведев поздравили руководителей и вручили благодарности Законодательного Собрания  

за большой вклад и социально-экономическое развитие Богучанского района и благодарность  

от главы Богучанского района за оказание помощи в рамках СВО и содействие в решении 

социальных вопросов. 

На совещании обсудили вопросы электроэнергии, в том числе тарифы на электричество  

и как они влияют на деятельность местных предприятий, тему возможных превышений прав  

в сфере закупок, вопрос получения земельных участков. Руководители территорий рассказали  

о действующих программах поддержки малого и среднего бизнеса. 

Уполномоченный представитель сделала акцент на использовании рабочей силы  

от исправительных учреждений ГУФСИН России, отметила важность взаимовыгодных 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112383
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взаимоотношений власти и бизнеса, необходимость участия в социальной жизни территорий 

пребывания. 

Глава Богучанского района Алексей Медведев: «К предприятиям, которые занимают 

социально-ответственную позицию на территории, должен быть определенный социально-

ответственный подход со стороны Государства». 

В ходе визита, предприниматели обменялись контактными номерами на случай, если 

потребуется необходимая помощь. В протокол записаны вопросы, которые требуют отработки  

в индивидуальном порядке. 

22.05.2024, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4287/  

 

В лесничествах края начали выращивать крупномерный посадочный материал для 

озеленения городов и посёлков 

В Емельяновском и Красноярском лесничествах заложили первые партии саженцев для 

выращивания крупномерного посадочного материала для озеленения городских и сельских 

территорий. Через три-четыре года молодые деревья, которые к тому времени достигнут роста  

в один и более метра, будут высаживать на улицах в парках и скверах. 

Так, в питомнике Емельяновского лесничества вырастят кедры и ели, а в Красноярском 

лесничестве елочки выращивают в специальных контейнерах, расположенных в мини-теплицах. 

Через несколько лет саженцы из теплиц высадят в грунт примерно на год,чтобы деревья 

адаптировались к естественным условиям, а уже после молодые ели украсят улицы городов  

и районов края. 

Алексей Панов, министр природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края:  

«В течение нескольких лет выращивать крупномерный посадочный материал начнут во всех 

лесничествах региона. Для озеленения городов и районов региона также будут выращивать 

кустарники различных пород. Так, уже осенью в Емельяновском лесничестве  начнут выращивать 

кизильник, спирею, смородину золотистую, барбарис». 

В середине июня сеянцы для получения крупномера также начнут высаживать в питомнике 

Верхнеманского лесничества. 

Отметим, для восстановления лесов в рамках нацпроекта «Экология» в 2024 году  

в Красноярском крае в питомниках и мини-теплицах вырастят почти 30 млн саженцев с открытой 

и закрытой корневой системой. В регионе посадочный материал готовят в 32 лесных питомниках 

и шести мини-теплицах, в этом году построят еще три мини-комплекса. 

22.05.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112401 

 

Дмитрий Зотин проинспектировал ход реконструкции автодороги  

от Высокогорского моста до Епишино 

Министр транспорта Красноярского края Дмитрий Зотин оценил ход реконструкции 

автодороги Енисейск – Высокогорский. Работа идет в рамках нацпроекта «Безопасные 

качественные дороги». В этом сезоне планируется ввести в эксплуатацию участок с 27 по 42 км,  

а также начать реконструкцию дороги с 42 по 57 км. Общая стоимость работ этого года составляет 

3,5 млрд рублей, выделенных из краевого бюджета. 

В ходе визита министр осмотрел, как специалисты укладывают земполотно из скальных 

грунтов, ведут планировку откосов, готовят к устройству рабочего слоя дорожного полотна. Здесь 

же продолжается реконструкция мостов через реки Березовка и Каменка. На объектах уже 

смонтированы пролётные строения, идёт подготовка к устройству монолитной проезжей части  

и укреплению береговых опор. 

Кроме того, Дмитрий Зотин оценил текущее состояние участка с 42 по 57 км, где в этом 

сезоне начнется работа. Контракт на их выполнение заключен с АО «КрайДЭО». Проезжую часть 

планируется расширить, установить новый железобетонный мост через реку Рудиковку, 

обустроить водопропускные трубы. Этот участок сдадут в 2025 году. 

Дмитрий Зотин, министр транспорта Красноярского края: «За лето подрядчик должен 

выполнить основную работу. Необходимо ускорить темп на втором участке, с 42 по 57 км, 

http://www.ksmo.ru/news/4287/
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который начнем приводить в порядок в этом году. Здесь также нужно успеть обустроить 

земполотно. Местность болотистая и, если не выполнить эту работу в сухой летний период, 

наверстать упущенное будет очень сложно». 

Отметим, дорога Енисейск – Высокогорский обеспечивает связь краевого центра  

с населенными пунктами северный районов края. После ввода Высокогорского моста направление 

стало активно использоваться для грузоперевозок ключевых для региона и страны предприятий  

по добыче полезных ископаемых. Реконструкция дороги значительно улучшит транспортную 

доступность Северо-Енисейского района. 

22.05.2024, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112408 

 

В рамках ППМИ прошла онлайн-встреча с городскими округами по реализации проектов 

В рамках сопровождения участников Программы поддержки местных инициатив методисты 

Института регулярно проводят онлайн-встречи «ППМИ: Сверим часы». На встречах обсуждается 

текущая ситуация по проектам, участники обмениваются опытом, а сотрудники Института 

отвечают на вопросы участников, которые возникают в ходе реализации проектов. Данные 

мероприятия позволяют Проектному центру инициативного бюджетирования держать руку  

на пульсе и вовремя выявлять проблемные точки, вместе с участниками своевременно решать 

сложные вопросы и преодолевать трудности. 

В 2024 году список участников Программы расширился. Сейчас инициативные проекты 

реализуют, в том числе и городские округа, поэтому первая встреча «ППМИ: Сверим часы» 

прошла именно с ними. На данный момент практически все городские округа – участники ППМИ 

2024 года завершили сбор софинансирования с населения и выходят на стадию заключения 

контрактов для проведения работ по проекту. 

Следующая встреча пройдет 28 мая, на которую ждем представителей сельских и городских 

поселений, муниципальных округов, а также городских округов, если не получилось 

присутствовать на предыдущей. 

22.05.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/v-ramkakh-ppmi-proshla-onlayn-

vstrecha-s-gorodskimi-okrugami-po-realizatsii-proektov/ 

 

Почти 15 тонн мусора с берегов 3 озёр Шарыповского муниципального округа собрали  

и вывезли участники экологического десанта «Чистые берега» 
Участники десанта по традиции собрали мусор по берегам и в окрестностях озёр Круглое, 

Большое и Кашколь. Любители рыбалки и отдыха у воды не соблюдают элементарные правила 

поведения на природе и оставляют после себя горы бутылок, банок, пакетов и другого мусора. 

Коллектив педагогов Парнинской школы и детского сада, а также часть учеников, 

присоединившихся к субботнику, собрали 50 мешков оставленного отдыхающими мусора, пройдя 

территорию от улицы «Набережная» в сторону базы отдыха «Лето» и спортивно-

оздоровительного комплекса «Кордон». 

Другие участники экологического десанта убирали мусор у озера Круглое. На его берегах  

и в окрестностях собрали 125 пакетов ёмкостью по 125 литров. 175 таких пакетов доверху 

наполнили мусором участники акции, очищая прибрежную зону озера Большое. 

В Шушенском территориальном подразделении берега озера Кашколь очищали работники 

ДК и Шушенского территориального подразделения. В экологической акции приняли участие 

сотрудники всех отделов администрации Шарыповского муниципального округа, Парнинского 

территориального подразделения, работники сфер образования, культуры, Службы заказчика  

и Центра бухгалтерского учета Шарыповского муниципального округа. 

Общими усилиями неравнодушных энтузиастов только с озёр Большое и Круглое собрали  

и вывезли более 37 кубометров, а это почти 15 тонн мусора. 

22.05.2024, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4288/  
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В двух сёлах Абанского района открылись новые фельдшерско-акушерские пункты 

В Абанском районе начали работу два фельдшерско-акушерских пункта (ФАПа) в селах 

Заозёрка и Залипье. Новые модульные медпункты построены в рамках программы «Модернизация 

первичного звена» нацпроекта «Здравоохранение».   

В ФАПах организованы кабинет приёма пациентов и процедурная, комната ожидания, 

хозяйственно-бытовые помещения. Рабочее место фельдшера оснащено необходимым 

медицинским оборудованием, оргтехникой. В медпункты проведены инженерные  

и коммунальные коммуникации. 

Жители смогут пройти здесь профилактический медицинский осмотр, первый этап 

диспансеризации. Фельдшер снимет ЭКГ, измерит внутриглазное давление, определит уровень 

холестерина и глюкозы. Кроме того, в ФАПах можно поставить прививки, а также сделать 

флюорографию в дни приезда мобильной установки. 

В этом году в Абанском районе открылось пять модульных ФАПов. Кроме Заозерки  

и Залипья, новые медпункты заработали в деревнях Зимник, Покровка и селе Аспано-Ключи. Еще 

три ФАПа планируется построить в деревнях Высокогородецк, Успенка и поселке Борзово  

в 2025-м. 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков подчеркнул, что опережающие темпы 

развития первичного звена здравоохранения в регионах – поручение Президента и один  

из приоритетов государства. 

В 2024 году в рамках нацпроекта «Здравоохранение» планируется ввести в эксплуатацию  

51 ФАП (по 40 объектам работы уже завершены), а в 2025 году в регионе будет построено  

35 ФАПов. 

23.05.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112417 

 

В Красноярском крае отремонтировали 8 километров дороги Курагино – Средняя Салба 
Краевые дорожники завершили ремонт дороги Курагино – Салба, на участке с 41 по 49 км  

в Курагинском районе. Работу провели в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги». 

Из регионального бюджета было выделено 58,5 млн рублей. 

Участок ремонтировали с прошлого года. Специалисты восстановили покрытие переходного 

типа из щебня на участке между селом Алексеевка и деревней Новопокровка, отремонтировали 

примыкания, обустроили водопропускную трубу, отсыпали и укрепили обочины, установили 

новые знаки, сигнальные столбики и барьерное ограждение. 

В приемке объекта участвовали представители общественного контроля. Активисты оценили 

состояние дорожного покрытия и обочин, произвели замеры. К результатам работы дорожников  

у контролёров замечаний не возникло. 

В этом году на трассе Саяны в Курагинском районе сдадут в эксплуатацию участок  

с 100 по 108 км. Здесь обновят асфальтобетонное покрытие, восстановят кюветы, обочины  

и примыкания. На сегодняшний день специалисты уже приступили к работе и выполняют 

фрезерование покрытия, замену пучинистого грунта. 

Кроме того, на трассе Саяны в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги» идет 

ремонт мостов. Переправу через реку Канзыба на 151-м км сдадут в 2024 году, мост через реку 

Джебь на 153-м км – в 2025 году. 

23.05.2024, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112426 

 

Алексей Панов: «Работа по выявлению и привлечению к ответственности виновников 

лесных пожаров в крае на особом контроле» 

В Назаровском районе сотрудники местной лесопожарной станции установили 

подозреваемого в возникновении возгорания. Нарушитель сжигал прошлогоднюю траву на землях 

сельхозназначения. Благодаря оперативным действия специалистов краевого Лесопожарного 

центра пал травы удалось остановить на площади 5 га и не допустить переход огня на лес.  

В тушении участвовали пять человек, был задействован автомобиль УАЗ. Теперь виновнику 

грозит штраф до 800 тысяч рублей.  

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112417
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112426
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С начала пожароопасного сезона специалисты установили 79 подозреваемых  

в возникновении лесных пожаров. 

Алексей Панов, министр природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края: 

«Работа по выявлению и привлечению к ответственности виновников лесных пожаров в крае  

на особом контроле, так как большинство возгораний в это время возникает по вине человека.  

За развитием лесопожарной ситуации мы следим круглосуточно, в том числе при помощи  

170 камер на вышках сотовой связи и беспилотников. Жителям и гостям региона необходимо 

помнить об ответственности, быть предельно аккуратными и осторожными, а также 

соблюдать запреты». 

Напоминаем, в 57 муниципалитетах действует особый противопожарный режим. Посещение 

лесов ограничено, запрещено разводить костры, сжигать мусор и сухую траву, проводить 

пожароопасные работы. 

За нарушение требований пожарной безопасности в условиях особого противопожарного 

режима должностным лицам и жителям грозит как административная, так и уголовная 

ответственность. 

Кроме того, виновникам лесных пожаров придётся возместить ущерб, причинённый лесному 

фонду, и затраты на тушение. 

23.05.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112430  

 

Лесные пожарные в трёх районах края получат новые грузовые автомобили 
В краевой Лесопожарный центр поступила очередная партия новой спецтехники для 

ликвидации пожаров в лесах. Это три автомобиля «Урал» с краном-манипулятором, купленные  

в рамках нацпроекта «Экология». Машины распределят в подразделения Богучанского, 

Енисейского и Канского районов. 

Валерий Бондарь, начальник Богучанской лесопожарной станции: «Автомобили «Урал» 

незаменимые в условиях бездорожья, поэтому на этих машинах часто устанавливают 

дополнительное оборудование. Стрелу можно использовать для подъема грузов. Автомобиль 

оснащён выдвижными опорами, повышающих безопасность работ. Будем использовать эту 

машину для перевозки крупных грузов и малогабаритной техники до мест пожаров». 

С начала года автопарк краевого Лесопожарного центра пополнили 8 пожарных машин,  

36 автомобилей УАЗ и моторная лодка. Новую технику задействуют в борьбе с огнём уже в этом 

году. 

Напомним, в 57 муниципалитетах действует особый противопожарный режим. Посещение 

лесов ограничено, запрещено разводить костры, сжигать мусор и сухую траву, проводить 

пожароопасные работы. 

За нарушение требований пожарной безопасности в условиях особого противопожарного 

режима должностным лицам и жителям грозит как административная, так и уголовная 

ответственность. Также виновникам возгораний придется возмещать ущерб, причиненный 

лесному фонду, и затраты на тушение пожаров. 

При обнаружении возгорания в лесу необходимо немедленно звонить на прямую линию 

лесной охраны 8-800-100-94-00, по телефону 112 или отправить сообщение с помощью 

мобильного приложения «Берегите лес». 

Для справки 

Обновление материально-технической базы краевого Лесопожарного центра по нацпроекту 

«Экология» началось с 2019 года. За это время на вооружение лесных пожарных поступило  

264 единицы новой техники, 2118 единиц спецоборудования. В текущем году на эти цели  

из федерального бюджета выделили 188,7 млн рублей, что позволило приобрести 47 единиц 

спецтехники и 31 специализированный лесной плуг. 

27.05.2024, лесопожарный центр,  

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112461 

 

Дорожники приступили к ремонту трассы Красноярск – Енисейск 
Краевые дорожники начали ремонт четырех участков трассы Красноярск – Енисейск  

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112430
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112461
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в Большемуртинском и Енисейском районах. Привести в порядок планируется около  

15 километров. Работа пройдет в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги».  

Из федерального и краевого бюджетов выделено более 310 млн рублей. 

В Большемуртинском районе отремонтируют участок со 103 по 107 км, вблизи деревни 

Малый Кантат. Работа рассчитана на два года. В этом сезоне сдадут два километра дорожного 

участка. Подрядчики уже начали снимать старое покрытие и укладывать новое. Планируется 

также расчистить кюветы и укрепить обочины, отремонтировать примыкания, обустроить два 

остановочных пункта и установить водоотводные лотки. 

В Енисейском районе дорожники готовятся к началу ремонта на трех участках –  

с 217 по 225 км (от моста через р. Нижняя до п. Шапкино), с 247 по 255 км (между п. Крутой Лог  

и д. Усть-Тунгуска), и с 266 по 270 км (транзит через с. Абалаково). В целом планируется сдать 

почти 13 км обновленного асфальтобетонного покрытия. На всех объектах заменят асфальт, 

восстановят продольный водоотвод, очистят кюветы и восстановят обочины, установят барьерное 

ограждение и знаки. Кроме того, специалисты обустроят шесть автобусных остановок: одну 

вблизи Шапкино, пять – в границах Абалаково. 

Андрей Журавлев, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог  

по Красноярскому краю» сообщил, что по итогам ежегодной диагностики и обращений жителей 

определены также участки Енисейского тракта, где в рамках содержания будет локально заменено 

дорожное покрытие. В перечень включены участки со 123 по 125 км в Большемуртинском районе, 

со 154 по 157 км и со 194 по 195 км в Казачинском районе, а также с 202 по 203 км, выборочно  

с 240 по 244 км, с 256 по 258 км и 318,5 по 319,5 в Енисейском районе. Общая протяженность 

обновленных участков составит более 11 км. Дорожники уже проводят ямочный ремонт. 

Евгений Рец, куратор проекта «Народный Фронт. Дороги»: «В апреле мы начали 

фиксировать жалобы от водителей на ямы на трассе Красноярск – Енисейск, особенно  

в Казачинском и Енисейском районах. В прошлом году мы участвовали в приемке готового 

участка с 10 по 14 км в Емельяновском районе, в этом сезоне также будем пристально следить 

за ремонтом на Енисейском тракте. Надеемся, что все работы на объектах будут выполнены 

без нарушений, качественно и в срок, а все недостатки на всем протяжении трассы будут 

оперативно устранены». 

28.05.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112470 

 

В Манском районе планируют создать туристический центр 
Корпорация развития Енисейской Сибири и ООО «Седьмая высота» подписали соглашение  

о сопровождении инвестиционного проекта в сфере туризма. По проекту планируется построить 

всесезонный туристический центр на горе Аргыджек в Манском районе. Инвестиции составят  

1,5 млрд рублей, будет создано более 1500 новых рабочих мест. Реализация проекта намечена на 

2024-2029 годы. 

Гора Аргыджек расположена в 200 км от Красноярска и является одной из самых высоких 

точек в регионе. Склоны Аргыджека отлично подходят для занятий горным туризмом, фрирайдом 

и горнолыжным спортом. 

В рамках проекта планируется построить объект размещения, пункт питания, организовать 

места отдыха, пункт проката снаряжения, горнолыжные трассы и подъемники, велосипедные  

и пешие маршруты, медпункт. 

Администрация Манского района и ООО «Седьмая высота» уже подписали соглашение  

о социально-экономическом партнёрстве. Муниципалитет активно содействует в решении 

земельного вопроса для строительства первой фазы проекта. 

Предполагается, что туристический центр станет местом притяжения людей молодого  

и среднего возраста, ведущих активный образ жизни: как опытных горнолыжников,  

так и любителей активного отдыха в горах. 

29.05.2024, корпорация развития Енисейской Сибири, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112475 
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В Березовском районе Центр занятости предлагает креативным подросткам работу на лето 
Центр занятости населения Березовского района организует для подростков временные 

рабочие места, связанные с творческими профессиями. Трудоустраивать аниматоров, художников, 

медийщиков будут на конкурсной основе. Об этом представители Центра занятости рассказали 

руководителю агентства труда и занятости населения Красноярского края Виктору Новикову  

во время его визита в район. 

Глава краевого ведомства идею одобрил и предложил сделать проект долгосрочным. 

По проекту центра занятости ребята, которые проявят творческие способности и захотят 

попробовать себя в роли корреспондентов, SMM-менеджеров и других специалистов, будут 

трудоустроены этим летом. Первой площадкой для трудоустройства ребят станет спортивный 

центр «Резерв». 

В мае в Березовском районе к работе в свободное от учебы время уже приступили  

24 школьника. Ребята занимаются благоустройством и озеленением. В течение лета центр 

занятости планирует трудоустроить на временные рабочие места еще 156 подростков. Зарплату 

ребята получают за счет краевого и местного бюджетов. 

Кроме того, на встрече Виктора Новикова с жителями района местный предприниматель, 

изготавливающий изделия из дерева, предложил организовать профтуры на свое производство для 

всех участников временной занятости. Приглашение включили в план профориентационных  

и досуговых мероприятий для ребят из трудовых отрядов. 

29.05.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112479  

 

«Генеральная уборка»: в Красноярском крае готовятся ликвидировать шесть 

несанкционированных свалок 

Министерство экологии Красноярского края в рамках федерального проекта «Генеральная 

уборка» нацпроекта «Экология» готовит к ликвидации сразу несколько крупных 

несанкционированных свалок на территории региона. Речь идет о шести объектах, которые 

оказывает негативное влияние на окружающую среду. 

Начались конкурсные процедуры по поиску подрядчиков на разработку проектов 

ликвидации свалок в городах Иланский и Железногорск. В Иланском площадь незаконной свалки 

составляет 6,28 га, там размещено свыше 160 тысяч кубометров мусора. В Железногорске 

площадь замусоренной территории около 18 га, на территории более 4 млн кубометров отходов. 

В ближайшее время пройдут торги в отношении несанкционированных свалок  

в Октябрьском районе Красноярска, в Новоселове и Канске. 

Также планируется разработать проект ликвидации Канского лигнинохранилища. Площадь 

полигона составляет 20 га, накоплено свыше 2,5 млн тонн отходов. 

Наличие проектной документации позволит региону принять участие в федеральной 

программе и получить финансирование на расчистку замусоренных территорий. 

Минэкологии края с 2021 года ведет работу по включению крупных несанкционированных 

свалок в государственный реестр объектов накопленного вреда окружающей среде. Внесено уже 

13 таких площадок. 

В числе первых в реестр включили несанкционированные свалки в Минусинске и Енисейске. 

В 2025 году планируется ликвидировать замусоренную площадку в Минусинске. Свалка 

расположена на 25-ти гектарах и вмещает более двух млн кубометров отходов. Завершается 

подготовка проекта и для свалки в Енисейске. Замусоренная территория занимает 7,6 га, объемы 

отходов превышают 100 тысяч кубометров. 

29.05.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112481  

 

Экологические нарушения выявили в работе золотодобывающей компании  

в Курагинском районе 

В южных районах края продолжаются авиаобследования участков, где добывают рассыпное 

золото. В этот раз специалисты обследовали семь лицензионных участков в Идринском, 

Курагинском и Каратузском районах. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112479
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112481
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Проверку проводила Красноярская природоохранная прокуратура с участием специалистов 

министерства экологии края, Среднесибирского УГМС, Главрыбвода, краевого Центра 

мониторинга качества окружающей среды. 

Нарушение выявлено на приисках ООО «Сисим». 

При обследовании нижней границы участка зафиксировано несколько отстойников 

отработанных вод, которые соединены между собой, и от последнего выведен водоотводной канал 

в реку Сисим. Выше по участку еще пять отстойников, загрязненная вода из которых попадает  

в реку Сейба. Из переливной трубы в насыпной дамбе вода из отстойника попадает в русло реки 

Сейба, в 100 метрах от слияния с рекой Сисим. 

Специалисты отобрали пробы поверхностной воды в месте загрязнения, выше и ниже  

по течению, чтобы подтвердить факт негативного влияния предприятия на окружающую среду. 

Также комиссия осмотрела лицензионный участок, который принадлежал ООО «Сисим»  

до трагического происшествия на реке Сейба в 2019 году. Суд запретил предприятию 

пользоваться недрами для геологического изучения, разведки и добычи рассыпного золота  

на участке реки Сейба с притоками. Золотодобытчики должны были рекультивировать участок, 

однако этого не было сделано. Сейчас предприятие работает на другом участке, право 

пользования которым ООО «Сисим» получило еще в 2016 году. Срок лицензии – до 1 февраля 

2036 года. 

Обследование показало, что на реках Владимировка и Малая Сейба промыло каскад 

отстойников, вследствие чего загрязненная вода попадает в реку Сейба. На месте также отобраны 

пробы воды.   

Результаты замеров и материалы проверки будут переданы в природоохранную прокуратуру 

для принятия мер реагирования. За выявленные нарушения компании грозит крупный штраф либо 

приостановка деятельности на срок до 90 суток. 

Добавим, что в крае получено 787 лицензий на геологическое изучение, разведку и добычу 

полезных ископаемых (золото). Авиаобследования пройдут до конца золотодобывающего сезона. 

30.05.2024, Министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112488   

 

Северный завоз в крае пройдёт по новому закону 

В рамках предстоящего северного завоза в крае планируется доставить 234 тыс. тонн грузов, 

из них более 220 тыс. тонн – топливно-энергетические ресурсы и горюче-смазочные материалы,  

а также продукты, лекарства, стройматериалы. 

Большую часть грузов завезут речной и морской навигацией с мая по октябрь. Ряд северных 

поселков края уже принимает первые поставки. По прогнозам речников, навигация в этом году 

пройдет в штатном режиме, уровень воды достаточный для судоходства. 

Как повысить эффективность северного завоза, оказать содействие его участникам – эти  

и другие вопросы стали основными на совещании под председательством заместителя 

Губернатора Красноярского края Валерия Семенова. В обсуждении участвовали руководители 

краевых ведомств, депутаты Заксобрания региона, главы северных районов. 

Доставка грузов в этом году пройдет в рамках нового федерального закона «О северном 

завозе». В перечень населенных пунктов северного завоза традиционно входят Мотыгинский, 

Северо-Енисейский, Туруханский, Таймырский Долгано-Ненецкий и Эвенкийский 

муниципальные районы, а также часть населенных пунктов Енисейского района. В новом законе  

к этим территориям добавили Норильск, Богучанский, Кежемский и Тасеевский районы. 

«Благодаря строительству Высокогорского моста через Енисей налажена круглогодичная 

связь с Енисейским и Северо-Енисейским районами. Планируем исключить эти муниципалитеты 

из перечня пунктов для северного завоза. Соответствующее письмо готовим в адрес 

Минвостокразвития РФ», – пояснил руководитель агентства по развитию северных территорий  

и поддержке коренных малочисленных народов Красноярского края Антон Нарчуганов. 

Все грузы северного завоза поделены на две категории. В первую включены топливно-

энергетические ресурсы, ГСМ, продукты, медицинские изделия и лекарства, они завозятся  

в приоритетном порядке. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112488
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Руководитель агентства по развитию северных территорий края Антон Нарчуганов сообщил, 

что Правительство региона направило предложения в Минвостокразвития РФ о включении 

дополнительных объектов инфраструктуры, где можно проводить северный завоз. В частности, 

добавить в список аэропорты, речные причалы, автодороги, складские помещения, а также реки  

и озера. В действующий перечень входят только железнодорожные станции, морские и речные 

порты. 

«Закон о северном завозе вступил в силу всего два месяца назад. Наша задача на ближайший 

сезон – провести мониторинг его реализации, чтобы посмотреть, какими нормами еще нужно 

дополнить его. А пока нужно подключить все вертикали власти для гарантированного 

выполнения обязательств по доставке жизненно важных грузов на Север края», – отметил 

Валерий Семенов. 

30.05.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112486  

 

Алексей Менщиков принял участие в заседании Палаты молодых законодателей  

при Совете Федерации 

Состоялось заседание комитета по федеративному устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению Палаты молодых законодателей при Совете Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации. Мероприятие прошло в режиме видео-конференц-связи. 

В рамках работы участники обсудили вопросы реализации Всероссийской программы 

сопровождения молодых государственных и муниципальных служащих «ГосСтарт», а также 

проекта Палаты молодых законодателей при Совете Федерации «Кадровый резерв». 

Директор Института Алексей Менщиков в своем выступлении акцентировал внимание  

на трех важных составляющих кадровой работы. Во-первых, это наличие государственной 

идеологии — новые понятные всем смыслы, которые сегодня рождаются на фронтах СВО.  

Во-вторых, наличие инструментов, с помощью которых молодые люди могут реализовывать свои 

таланты и идеи в соответствии с этой государственной идеологией. И наконец, системная работа 

кадровых служб, которые должны увидеть людей, отобрать их и сформировать из них те резервы, 

которые смогут продвигаться дальше для решения государственных задач. 

30.05.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/aleksey-menshchikov-prinyal-

uchastie-v-zasedanii-palaty-molodykh-zakonodateley-pri-sovete-federatsii/ 

 

  

АНАЛИТИКА 

 

 «Решаем вместе»: в апреле на платформу обратной связи поступило  

почти 10 тысяч сообщений 

Платформа обратной связи (ПОС) становится популярной среди жителей края. Уникальное 

приложение, действующее в рамках нацпроекта «Цифровая экономика РФ», позволяет быстро  

и эффективно получать ответы на вопросы, адресованные органам власти. Сообщения или свои 

предложения граждане адресуют через портал госуслуг. 

Виджеты (баннеры) платформы размещены на официальных сайтах и страницах в соцсетях 

государственных органов власти, органов местного самоуправления и подведомственных  

им учреждений, а также через мобильное приложение «Решаем вместе». 

В апреле жители региона направили 9717 обращений с помощью ПОС. По-прежнему 

лидируют в их числе вопросы по здравоохранению – 6737, также остаются актуальными темы 

благоустройства – 637 и состояния автомобильных дорог – 563. 

Так, житель краевой столицы пожаловался, что на дороге по улице Серова провалился 

колодец. С каждым днем размеры ямы в асфальте увеличивались. Жители близлежащих домов 

подручными средствами прикрыли провал, но требовался оперативный ремонт. В короткий срок 

вопрос был решен при содействии администрации Октябрьского района Красноярска. Житель 

Минусинска направил в ПОС сообщение с фото, как в их дворе сильным ветром повредило 

жестяной забор, огораживающий мусорные баки от придомовой территории. Из-за этого мусор 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112486
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/aleksey-menshchikov-prinyal-uchastie-v-zasedanii-palaty-molodykh-zakonodateley-pri-sovete-federatsii/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/aleksey-menshchikov-prinyal-uchastie-v-zasedanii-palaty-molodykh-zakonodateley-pri-sovete-federatsii/
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разлетался по улице. Вопрос для решения был направлен в управление городского хозяйства 

Минусинска. В настоящее время забор восстановлен. 

Напомним, с помощью платформы обратной связи каждый человек может обратиться  

по любой проблеме. Основная задача сервиса состоит в обеспечении интерактивного 

взаимодействия государства с гражданами и юридическими лицами для решения актуальных 

задач и проблем. Также, используя механизмы платформы обратной связи, жители края могут 

оценить полученный ответ (результат решения проблемы) по пятибалльной шкале. 

03.05.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112221 

 

В Красноярском крае 185 многодетных семей получили финансовую помощь на развитие 

подсобного хозяйства 

В крае многодетным семьям с невысоким доходом государство предлагает до 70 тысяч 

рублей на развитие личного подсобного хозяйства. Деньги можно потратить на покупку 

сельхозживотных, а также птицы, пчел, кормов, семян, посадочного материала, техники  

и инвентаря. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Поддержка 

предоставляется в дополнение к мероприятиям нацпроекта "Демография" и позволяет семье  

не только обеспечить себя продуктами питания, но и увеличить свой доход, реализуя излишки 

производства. С начала года такой поддержкой воспользовались 185 многодетных семей края. 

Эта работа продолжится. В региональном бюджете на 2024 год запланировано 30 миллионов 

рублей». 

Получить средства семья может один раз в течение календарного года. При этом сумма 

выплат за три года должна быть не более 150 тысяч рублей. 

Наряду с такой помощью семья также может заключить социальный контракт либо  

на развитие своего дела, либо на развитие личного подсобного хозяйства. В первом случае 

предельный размер выплаты составляет 350 тысяч рублей, во втором – 200 тысяч рублей. 

В семье Олеси Новиковой из Емельяновского района подрастают трое детей. В 2022 году 

семья получила 70 тысяч рублей на развитие ЛПХ и купила корову. Домашняя молочная 

продукция стала большим подспорьем для многодетной семьи, кроме того, корова уже не раз 

принесла потомство. 

«Почти все продукты у нас собственного производства. Помимо Буренки, в нашем 

хозяйстве подрастают телята, есть козы, куры, индюки и пчелы. В ближайшее время планируем 

установить новую теплицу. Все дети с удовольствием участвуют в помощи по хозяйству: 

собирают яйца, вычесывают животных, кормят их, приглядывают за коровками на выпасах», – 

рассказала Олеся Новикова. 

Так как Олеся Николаевна по профессии ветеринар, то наряду с материальной помощью  

на развитие ЛПХ заключила социальный контракт на ведение бизнеса. На предоставленные  

350 тысяч рублей закупила оборудование и инструменты для оказания ветеринарных услуг. 

Заявления на получение поддержки можно подать дистанционно через портал госуслуг, 

лично через МФЦ или в территориальном отделении соцзащиты по месту жительства. 

Для справки 

Финансовую помощь для ведения личного подсобного хозяйства могут получить семьи, 

имеющие земельный участок для ведения личного подсобного хозяйства. Доход на каждого члена 

семьи не должен превышать размер прожиточного минимума, установленного для основных 

социально-демографических групп населения по территориям Красноярского края. 

08.05.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112269 

 

В Госдуме подвели итоги нацпроекта «Культура» 

Благодаря реализации национального проекта «Культура», удалось провести капитальный 

ремонт 2,7 тысячи учреждений и для шести тысяч закупить современное оборудование.  

Об этом и.о. министра культуры Ольга Любимова сообщила на заседании Комитета Госдумы  

по культуре 12 мая. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112221
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112269
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Нацпроект, по словам Ольги Любимовой, реализуют во всех 89 субъектах РФ, при этом 99 

процентов всех выделяемых средств работают в регионах. 

В 2023 году 52 региональных и муниципальных театра получили современное оснащение.  

В отдаленные муниципалитеты выезжают 50 автоклубов которые запустили еще в пандемию,  

а в новых регионах РФ они стали первыми коллективами России, которые приехали туда  

на гастроли. 

В России работают 497 тысяч волонтеров культуры — это в основном молодые люди, 

подчеркнула глава Минкульта. Они помогают в проведении реставрации, в организации 

фестивалей, работают в краеведческих музеях. Большой интерес вызвало новое направление 

школа креативных индустрий. «В его рамках молодые люди до 18 лет приходят в творческие вузы 

и учатся до поступления, чтобы понять, что им нужно и иметь возможность реализовать свой 

первый проект, — объяснила Ольга Любимова. — Старшекурсники становятся 

преподавателями в школе креативных индустрий и часто желают продолжить эту работу  

в своих вузах». 

Около 11,5 тысячи учреждений культуры по всей стране присоединились к программе 

«Пушкинская карта». По мнению Ольги Любимовой, у молодых людей в каждом регионе  

и муниципалитете должна быть возможность реализовать свое право воспользоваться 

возможностями программы. «Нужен тонкий и аккуратный фильтр для мероприятий в рамках 

«Пушкинской карты», — заключила и.о. министра. 

В Минкульте прорабатывают программу сохранения объектов культурного наследия до 2045 

года. Уделяют внимание поддержке отечественной кинематографии. С начала 2024 года в прокат 

вышли семь новых российских картин, кассовые сборы которых превысили один миллиард 

рублей. «Будем дальше работать над качеством и тематикой наших фильмов», — заверила 

членов думского Комитета по культуре Ольга Любимова. 

12.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/culture/v-gosdume-podveli-itogi-

nacproekta-kultura.html 

 

Победителями в голосовании за объекты благоустройства стали  

30 общественных пространств 
Подведены итоги голосования за объекты благоустройства, которое проходило в крае  

с 15 марта по 30 апреля по программе «Формирование комфортной городской среды» нацпроекта 

«Жильё и городская среда». Самое большое количество голосов жителей набрали 30 территорий. 

Благоустройство этих общественных пространств проведут в 2025 году. 

В Ачинске победил прибрежный водно-ландшафтный парк реки Чулым, который жители 

называют «солдатский пляж». В Боготоле благоустроят сквер имени Шикунова. В городе 

Бородино с большим отрывом победил Молодежный сквер. В Дивногорске с небольшим 

перевесом в сто голосов победил сквер около памятника строителям Красноярской ГЭС. 

В Енисейске большинство жителей проголосовало за продолжение благоустройства сквера 

отдыха по улице Доры Кваш. В Железногорске лидером стал Спортивный бульвар, в следующем 

году здесь начнётся уже третий этап благоустройства. 

В Зеленогорске, где жители традиционно выбирают из одиннадцати городских пространств, 

победила территория возле загса. В Канске победила Юбилейная аллея, в Лесосибирске – сквер 

«Магистраль». В Минусинске большинство голосов набрала набережная. В Назарове в следующем 

году благоустроят сквер по улице Арбузова, в Норильске преобразится территория в районе дома 

на улице Лауреатов, 65. В Сосновоборске с большим перевесом в пять тысяч голосов победила 

аллея Любви. В Шарыпове с небольшим перевесом в триста голосов победила площадь по улице 

Горького, перед магазином «Базыр». 

В посёлке Емельяново почти 90% голосов получил сквер «Юность». В посёлке Берёзовка 

жители проголосовали за продолжение благоустройства набережной, работа пройдет в районе 

дома на улице Дружбы, 24А. В городе Иланский благоустроят Центральную площадь, в городе 

Кодинске – сквер Солнечный. В посёлке Курагино победил сквер «Лес – наш дом». В городе 

Заозёрном полторы тысячи горожан проголосовали за сквер «Семья» на улице 40 лет Октября. 

https://www.pnp.ru/culture/v-gosdume-podveli-itogi-nacproekta-kultura.html
https://www.pnp.ru/culture/v-gosdume-podveli-itogi-nacproekta-kultura.html
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В Ужуре жители выбирали между сквером Детским на улице Рабочая и сквером «Семья»  

на улице Профсоюзов. В результате с небольшим перевесом победил Детский сквер. В Уяре 

благоустроят сквер на улице Калинина, в посёлке Шушенское – сквер «Тихая гавань». 

В Красноярске лидером стала набережная по улице Вильского, набравшая больше  

33 тысяч голосов. На втором месте аллея героев Чернобыля на проспекте Комсомольском  

с результатом около 22 тысяч голосов, на третьем – набережная озёр в районе улицы 

Судостроительной, за которую отдали голоса почти 21 тысяча красноярцев. В числе победителей 

так же сквер на улице Борисевича и сквер на улице им. газеты «Пионерская правда», набравшие 

по 16 тысяч голосов, сквер Геодезистов на улице Водянникова, набравший около 15 тысяч 

голосов, а также набережная реки Бугач от улицы Комбайностроителей, 11 до улицы Камская, 5,  

с результатом около 14 тысяч голосов. 

Михаил Заскалько, министр строительства и ЖКХ Красноярского края: «Благодарю всех 

жителей края, принявших участие в голосовании. В этом году 376 тысяч жителей выбрали 

территории для благоустройства. В 2021 году, когда эта процедура проходила впервые, 

проголосовали двести тысяч человек, с тех пор число активных горожан ежегодно растет. При 

разработке дизайн-проектов также учитываются мнения жителей, также активисты 

контролируют ход работ. Благодаря таким неравнодушным людям наш край развивается и 

меняется к лучшему». 

В голосовании за объекты благоустройства участвовали 24 города и поселка с численностью 

населения свыше 10 тысяч человек. На выбор было представлено 77 объектов. С результатами 

голосования можно ознакомиться на сайтах муниципалитетов или на платформе 24.gorodsreda.ru. 

13.05.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112297 

 

Красноярский край вошел в топ-6 регионов России по эффективности работы  

с нарушениями 

Красноярский край вошел в топ-6 субъектов РФ по количеству проверок, которые начались 

после срабатывания индикаторов риска нарушения обязательных требований. Рейтинг представил 

Центр стратегических разработок в «Аналитическом обзоре в отношении контрольных 

мероприятий, проведенных в 2023 году на основании индикаторов риска, в разрезе три видов 

муниципального контроля: земельного, жилищного и в сфере благоустройства». 

Красноярский край занял 4 место среди регионов России, при этом доля проверок  

с выявленными нарушениями составила 100%. Высокий результат краю удалось показать 

благодаря планомерной работе по снижению административных барьеров и упрощению условий 

ведения бизнеса, которую уже пятый год ведет региональное министерство экономики совместно 

с краевыми контрольно-надзорными органами. 

Так, при участии региональной прокуратуры органам местного самоуправления помогли  

в разработке проектов типовых положений по всем видам муниципального контроля,  

где предусмотрены индикаторы риска нарушения обязательных требований. Также были 

разработаны критерии, которые позволяют отнести объект контроля к определенной категории 

риска и оценить вероятность причинения вреда или ущерба. 

Кроме того, муниципальные контрольные органы внедрили механизм досудебного 

обжалования решений и действий должностных лиц. Благодаря совершенствованию риск-

ориентированного подхода сформированы единые требования к разработке и применению 

индикаторов риска и их актуализации. 

«Использование индикаторов риска в качестве основания для внеплановых проверок 

является одним из приоритетных направлений совершенствования контрольной (надзорной) 

деятельности. Мы будем продолжать эту работу для того, чтобы снизить нагрузку на бизнес,  

и при этом минимизировать возможные риски и ущербы, которые могут возникать в процессе 

деятельности компаний», - отметила заместитель министра экономики и регионального развития 

Марина Лейман. 

14.05.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112315 

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112297
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В этом году «Российский азимут» в Лесосибирске собрал 550 участников 
В Лесосибирске прошёл краевой фестиваль по спортивному ориентированию, приуроченный 

ко Всероссийским соревнованиям «Российский азимут». На старт вышли 550 человек  

из Лесосибирска, Красноярска, Канска и Зеленогорска. Возраст участников – от 10 до 55 лет  

и старше. 

Фестиваль прошел в рамках федерального проекта «Спорт – норма жизни» нацпроекта 

«Демография». 

Победителей определили в каждой возрастной группе. 

20.05.2024, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112371  

 

В Правительстве края подвели финансовые итоги 2023 года 

Устойчивое исполнение краевого бюджета и сохранение его сбалансированности стало 

главным финансовым результатом прошлого года. О выполнении бюджетных параметров  

и реализации поставленных задач рассказал заместитель председателя Правительства края – 

министр финансов Владимир Бахарь на заседании регионального Правительства. 

По итогам 2023 года фактическое поступление доходов в краевой бюджет составило 427,4 

млрд рублей, в том числе собственные доходы – 386,3 млрд рублей. Это выше показателей 2022 

года на 55 млрд рублей. Расходы в прошлом году профинансированы на сумму 407,9 млрд рублей. 

Из них 366,4 млрд рублей за счет собственных средств. 

Таким образом, по итогам 2023 года краевой бюджет исполнен без дефицита –  

с превышением доходов над расходами в 19,5 млрд рублей, основные параметры впервые 

превысили отметку в 400 млрд рублей. 

Среди ключевых приоритетов – финансирование мероприятий национальных проектов, 

выполнение социальных обязательств и поддержка населения, включая участников СВО и членов 

их семей. Большое внимание уделялось территориальному и инфраструктурному развитию края. 

В основе краевого бюджета 23 государственные программы с общим объемом 

финансирования в 2023 году 391,8 млрд рублей, прирост к 2022 году составил более 30 млрд 

рублей. Основный рост приходится на программы развития образования и здравоохранения.  

Во многом это связано с принятыми решениями о повышении заработной платы, увеличением 

расходов на льготное лекарственное обеспечение, строительством детских садов, школ, 

поликлиник, амбулаторий. На выполнение принятых обязательств перед населением в прошлом 

году направлено более 75 млрд рублей. 

В экономическом блоке выделяется программа по развитию транспортной системы. Здесь 

увеличились расходы в связи со строительством метротрамвая в Красноярске, реконструкцией 

перрона красноярского аэропорта, обновлением автобусного парка. 

В 2023 году расходы капитального характера составили 77 млрд рублей. Бюджет развития 

края охватил почти все отрасли. Среди крупных направлений – дорожный фонд, финансирование 

социальных и инфраструктурных объектов. На проектирование и строительство (реконструкцию) 

почти 160 объектов направлено более 30 млрд рублей. Средства выделены на дороги, объекты 

образования, здравоохранения, культуры, спорта, коммунального хозяйства и жилищного 

строительства. Кроме того, реализована масштабная программы развития социальных 

учреждения, на ремонты и укрепление материально-технической базы направлено около 14 млрд 

рублей. 

На реализацию нацпроектов в прошлом году выделено 30,6 млрд рублей. Из них более 50% 

сконцентрировано в двух проектах «Безопасные и качественные дороги», «Жилье и городская 

среда». 

Вице-премьер Владимир Бахарь: «Несмотря на сохранение ограничений и санкций, которые 

продолжают влиять на состояние экономики и финансов, Красноярский край достойно завершил 

2023 год. По итогам года сохранены позиции среди регионов-лидеров по основным бюджетным 

показателями. Перевыполнение планов по доходам помогает нам уверенно исполнять бюджет 

текущего года и направлять дополнительные средства на социально-значимые расходы, 

поддержку экономики и развитие инфраструктуры». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112371
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Члены Правительства одобрили представленный отчет. Проект закона  

«Об исполнении краевого бюджета за 2023 год» будет внесен в Законодательное Собрание. 

21.05.2024, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112387 

 

С начала года 24 жителя края получили финансовую поддержку на переезд для работы  

в другую территорию региона 

Свыше 850 тысяч рублей получили от государства жители края, переехавшие в этом году  

для работы в другие территории региона. Деньги можно направить на оплату проезда к месту 

работы, аренду жилья и обустройство. 

Для постоянной работы сменили место жительства 11 соискателей. К примеру, красноярка 

Ольга Смолина решила вернуться на малую родину в Кежемский район. Женщина обратилась  

в Красноярске в кадровый центр «Работа России», где консультант с учетом ее пожеланий 

предложил вакансию методиста в Приангарском политехническом техникуме. 

«Очень рада, что обратилась в службу занятости: специалисты дали подробные ответы 

на вопросы. На поиск подходящего рабочего места потребовалось совсем немного времени», – 

поделилась впечатлениями Ольга Смолина. 

При переселении для постоянного трудоустройства соискателю и членам его семьи 

возмещают расходы на проезд и провоз имущества. Выплачиваются суточные и единовременное 

пособие в размере 40 тысяч рублей. 

На временное место работы в этом году трудоустроились 13 жителей края. Таким 

работникам оплачивается стоимость проезда к месту работы и обратно, суточные за дни, 

проведенные в дороге, аренда жилья. 

Подробнее о содействии в переезде или переселении в другую местность  

для трудоустройства можно узнать в ближайшем центре занятости или на портале агентства труда 

и занятости населения Красноярского края. 

24.05.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112448 

 

«Настоящая школа жизни»: 200 школьников и студентов края приняли участие  

в региональном этапе «Зарница 2.0» 
В Красноярске завершился региональный этап Всероссийской военно-патриотической игры 

«Зарница 2.0». В течение трёх дней 20 команд со всего края сражались за звание лучших  

и возможность отправиться на окружной этап «Зарницы 2.0». 

Соревнования прошли по восьми направлениям, в числе которых спортивная и строевая 

подготовка, прохождение полосы препятствий, проверка общевойсковой грамотности, основ 

государственности и военной истории. Также ребята участвовали в состязаниях по оказанию 

первой помощи и тактической медицине, радиационной, химической и биологической защите. 

Лучшими в средней возрастной категории стали команды «Беркут 124» из Емельяновского 

района (1 место), «Кадеты Шарыпово» из Шарыпова (2 место), «Кедр» из Абанского района  

(3 место). Победителями и призёрами среди старших – «Звезда БСШ» из Эвенкийского 

муниципального района (1 место), «Кадетство» из Лесосибирска (2 место), ВПК «Вымпел»  

из Шарыповского муниципального округа (3 место). 

«"Зарница 2.0" – это настоящая школа жизни и командной работы. На испытаниях 

участники проявили свои лучшие качества – поддержку, взаимопомощь, умение принимать 

решения и нести за них ответственность. Это те качества, которые характеризуют их как 

патриотов своей страны. Я уверена, что те знания, те навыки, которые ребята здесь получили, 

будут им полезны в жизни в целом», – отметила председатель Совета регионального отделения 

«Движения первых» Красноярского края Ксения Юрлагина. 

Отряды-победители отправятся на окружной этап военно-патриотической игры, где их ждут 

новые испытания и вызовы. Всероссийский финал состоится в сентябре. 

Всего в муниципальном, зональном и региональном этап этапах в игре «Зарница 2.0» 

поучаствовало более 9000 школьников и студентов края.  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112387
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112448
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В Красноярском крае проект реализует региональный Дом офицеров при поддержке 

агентства молодёжной политики и реализации программ общественного развития края и 

регионального отделения «Движения первых». 

29.05.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112482  

 

«Впереди большая работа»: депутаты комментируют послание главы края 

Губернатор Михаил Котюков обратился к жителям Красноярского края 

Михаил Котюков подвел итоги 2023 года и определил перспективы развития региона                     

на ближайшие годы. Выступление слушали и анализировали краевые парламентарии. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко: 

— Послание, в первую очередь, ставит задачи перед управленческой командой края, 

краевым правительством, перед органами местного самоуправления, депутатским корпусом 

федерального, регионального и местного уровней. 

Программа, озвученная губернатором, опирается на три базовые точки. Первая — 

потребность людей, интересы граждан, связанные с реальным улучшением жизни в крае. Вторая 

— национальные приоритеты развития, сформулированные на федеральном уровне, 

провозглашённые Президентом в своем послании. Третья — накопленный потенциал края                         

в производственной, социальной, инфраструктурной сфере, который должен стать отправной 

точкой дальнейшего развития. Эти три опорных пункта дают нам возможность 

сориентироваться по перспективам, а они сформированы глобальные, до 2030 года, то есть 

ровно в той логике, в которой Президент ставит задачи перед всей страной. 

Можно констатировать, что серьезные заделы уже сделаны, в том числе на уровне 

решений, которые принимает краевой парламент. Впереди большая работа. 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: 

— Очевидно, что это был предельно конкретный доклад, четко синхронизированный                      

с национальными целями, которые определил Президент в своем послании Федеральному 

Собранию. Это не только цели, такие, как рост обрабатывающей промышленности, увеличение 

наукоемких производств или вложения в наши технологии, но и инструменты, которые 

Красноярский край будет применять. В первую очередь, я говорю о наших промышленных парках 

и преференционных зонах. Правительству поставлена совершенно конкретная задача — такие 

парки и зоны развивать не только в Красноярске, но и в опорных городах. 

Вообще особое отношение к опорным городам, которое здесь прозвучало из уст Михаила 

Михайловича, — это национальный приоритет. Недаром форум, который будет касаться 

опорных городов, пройдет у нас в крае, в Минусинске. При этом даны рецепты: каким образом 

должно идти социально-экономическое развитие опорных территорий и макрорайонов вокруг 

них. Улучшение качества жизни, общественной среды должны сопутствовать экономическому 

развитию опорных территорий. 

Заместитель председателя комитета по государственному устройству, законодательству 

и местному самоуправлению Галина Ампилогова: 

— Глава региона говорил о муниципальных территориях, органах местного самоуправления, 

о том, что мы должны объединиться для решения вопросов. 

Важно, что территории должны увидеть результаты — что в итоге сделано, начиная               

от первого потраченного бюджетного рубля, с начала реализации тех или иных мероприятий. 

Считаю, это должно найти отклик не только у руководителей муниципалитетов,                                

но и у простых жителей. 

Председатель комитета по развитию северных и арктических территорий и делам 

коренных малочисленных народов Людмила Магомедова: 

— Благодарю губернатора за поддержку всех наших социальных инициатив. За основу при 

формировании мастер-планов четырех опорных пунктов РФ — Игарки, Дудинки, Норильска                     

и Диксона, которые планируется подготовить нашим правительством к 1 июля, — будет взят 

опыт существующего комплексного плана развития Норильска. 

Отдельная тема — поддержка коренных малочисленных народов. Сегодня на заседании 

сессии при положительном заключении губернатора края мы приняли законопроект, который 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/112482
http://www.krskstate.ru/press/pressinter/0/doklad_id/270
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сделает равными выплаты охотникам, рыбакам и оленеводам. Выплаты серьезно подросли, более 

чем на 40%. Мы поднимаем выплаты промысловикам Северо-Енисейского района, это тоже 

будет хорошая поддержка при подготовке к промысловому сезону. 

Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию 

общественной среды Александр Новиков: 

— Благоустройство территорий стало одним из приоритетов государственной политики. 

С 2017 года на эти цели выделяются колоссальные средства. Помимо федеральных, которые 

регион получает в рамках национального проекта «Жилье и городская среда», мы добавляем 

краевые инициативные расходы, суммарно получается около 2,5 млрд рублей. 

Губернатор сказал, что мы приняли государственную программу о туризме, которая 

начнет действовать с 1 января 2025 года. В ней заложены серьезные меры поддержки, в том 

числе и для бизнеса. 

Необходимо развивать адаптивные виды спорта на базе существующих спортивных 

центров и, конечно же, проектировать новый центр адаптивных видов спорта в Красноярске, 

средства на это уже выделены. Мы видим, что идет движение параолимпийского спорта, 

необходимы определенные меры поддержки тех ребят, которые вернутся домой с СВО. 

Губернатор сказал, что в городе Шарыпово и Боготольском районе будут построены два 

молодежных центра. Также мы привлекли средства на строительство федерального 

молодежного центра, боремся за проведение больших всероссийских мероприятий. 

Депутат Законодательного Собрания, ректор Красноярского государственного 

аграрного университета Наталья Пыжикова: 

— Глава региона отметил, что поддерживает инициативу о создании в крае 

агробиотехнопарка. Это федеральный проект, который должен способствовать развитию 

сельского хозяйства, увеличению объемов производства продукции и повышению                                     

ее конкурентоспособности как на внутреннем рынке, так и на внешнем. По сути, эти задачи 

перед отраслью поставил Президент Владимир Путин. 

Агробиотехнопарки — система, которая позволит быстрее внедрять технологии                            

в производство и, соответственно, быстрее достигать результатов. Важная составляющая — 

взаимодействие науки и бизнеса. 

В настоящее время краевые власти работают над тем, чтобы представить региональную 

концепцию агробиотехнопарка на федеральном уровне. 

31.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78064  

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

Алексей Додатко принял участие в работе Совета законодателей России 

25–26 апреля в Санкт-Петербурге сенаторы, депутаты Госдумы, члены Правительства  

и спикеры региональных парламентов обсудили вопросы совершенствования законодательства. 

25 апреля в Таврическом дворце Санкт-Петербурга прошли заседания ряда консультативных 

органов Совета законодателей. Спикер краевого парламента Алексей Додатко участвовал в работе 

комиссии по вопросам социальной политики, в совместном заседании комиссии по координации 

законотворческой деятельности и мониторингу законодательства и комиссии по информационной 

политике, информационным технологиям и инвестициям. 

«Совет законодателей — это площадка, на которой региональные парламентарии вместе  

с коллегами из Федерального Собрания обсуждают общие законодательные инициативы, 

практику реализации государственной политики, — сказал Алексей Додатко. — Сегодня 

рассматривались два ключевых вопроса. Первый — демография: как решить те задачи, которые 

провозглашены Президентом в новом национальном проекте «Семья». Изучали опыт регионов.  

В Красноярске действует более 30 различных мер поддержки семей, но нам есть еще куда 

двигаться, о чем подумать. Одно из таких направлений — институт студенческой или 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78064
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молодежной семьи. Как поддержать молодую семью, принявшую решение о рождении первого 

ребенка. 

Второй вопрос сегодняшней дискуссии — результаты государственной политики  

по поддержке села. Министр Дмитрий Патрушев говорил не об агропроизводстве,  

а о результатах программы поддержки сельского образа жизни. Как сказала председатель 

Совета Федерации Валентина Ивановна Матвиенко, региональные парламентарии должны 

бороться за каждую школу, каждую больницу, каждый фельдшерско-акушерский пункт — всё 

то, что влияет на качество жизни людей на селе». 

26 апреля с членами Совета законодателей встретился Президент России Владимир Путин. 

Глава государства поздравил собравшихся с наступающим Днём российского парламентаризма. 

Он отметил, что празднование этого дня позволяет отдать «дань уважения традициям нашей 

государственности и законотворчества». 

Президент обратился к председателям парламентов регионов и профильных комитетов 

Совета Федерации и Госдумы. «Принимая бюджеты, ключевые законы, всем необходимо 

действовать в единой логике, с пониманием общих задач страны, нужно использовать 

инструменты парламентского контроля для достижения максимального, целевого эффекта  

от каждого решения и вложенных средств», — сказал Владимир Путин. 

Глава государства призвал депутатов уделять пристальное внимание вопросам поддержки 

участников СВО. По его словам, важно использовать в законодательном процессе цифровые 

платформы для получения обратной связи от граждан. 

27.04.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=77713 

 

Сергей Сизоненко выступил для участников Школы общественной дипломатии 

27 апреля состоялась Панельная сессия «Законотворческая деятельность в сфере 

обеспечения прав коренных малочисленных народов Российской Федерации» в рамках Школы 

общественной дипломатии коренных малочисленных народов России. 

«В рамках Панельной сессии молодежь из числа коренных малочисленных народов со всей 

России задавали очень много вопросов, абсолютно разных, — отмечает краевой парламентарий. 

— Участников этого мероприятия интересовала деятельность Законодательного Собрания 

Красноярского края и комитета по развитию северных и арктических территорий и делам 

коренных малочисленных народов, в составе которого работаю. Спрашивали о механизмах 

выявления правовых пробелов законодательства в сферах жизнедеятельности малочисленных 

народов, как зарождаются законотворческие инициативы. Молодежи было интересен анализ 

законотворческого опыта других регионов, то, насколько этот опыт может быть подходящим 

Красноярскому краю или другим регионам. Отрадно, что молодое поколение так интересуется 

процессом законотворческой деятельности, чтобы защищать права своих земляков», — 

подытожил Сергей Сизоненко. 

02.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77728&item=press&die=pressInformation

&yearcount=2024&monthcount=3+4&filters=newsdep 

 

Участниками смотра-конкурса по охране труда стали 208 организаций Красноярского края 

В Красноярском крае проходит смотр-конкурс на лучшую организацию работы по охране 

труда. Участниками стали девять муниципальных образований и 208 организаций региона. 

В номинации «Лучшая организация работы по охране труда среди работодателей 

Красноярского края» 208 заявок предоставили организации образования, культуры и досуга, 

социальной защиты, транспорта и других отраслей. В номинации «Лучшая работа  

по информированию работников по вопросам ВИЧ-инфекций на рабочих местах среди 

работодателей Красноярского края» участвовали 25 работодателей. 

Девять заявок подали конкурсанты в номинациях «Лучший городской округ Красноярского 

края по организации работы в области охраны труда» и «Лучший муниципальный район 

Красноярского края по организации работы в области охраны труда». 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=77713
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77728&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=3+4&filters=newsdep
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=doc&doc=77728&item=press&die=pressInformation&yearcount=2024&monthcount=3+4&filters=newsdep
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«В этом году число желающих принять участие в конкурсе увеличилось.  

Это подтверждает растущий интерес к мероприятию и его значение для профессионального 

сообщества», – подчеркнул руководитель агентства труда и занятости населения Красноярского 

края Виктор Новиков. 

Награждение победителей конкурса состоится на региональном форуме по охране труда, 

который пройдет в октябре текущего года. 

21.05.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112388 

 

Красноярский край вошёл в число регионов-лидеров по внедрению новых механизмов 

государственного соцзаказа 

По оценкам Научно-исследовательского финансового института Минфина России, 

Красноярский край входит в пятерку регионов-лидеров по реализации механизмов 

государственного соцзаказа. Об этом стало известно на Всероссийском семинаре-совещании 

«Социальный заказ. Итоги» в Санкт-Петербурге. 

Представители федеральной и региональной власти, а также негосударственныхи 

организаций обсудили итоги апробации нового механизма оказания государственных услуг. 

Участники обменялись опытом применения соцзаказа в медицине, образовании, туризме, 

физкультуре, соцобслуживании и занятости населения. 

От Красноярского края в семинаре участвовали первый заместитель министра финансов 

Ольга Собещанская и министр социальной политики Ирина Пастухова. 

Напомним, регион одним из первых в стране вступил в пилотный проект соцзаказа  

и уже имеет четырехлетний опыт предоставления госуслуг по социальному сертификату. Жители 

края могут за счет бюджета получать услуги в негосударственных организациях. В 2023 году 

выдано порядка 120 тысяч сертификатов, более 220 некоммерческих организаций вовлечены  

в этот проект. В этом году в краевом бюджете на реализацию соцзаказа заложено около 5 млрд 

рублей. 

В ближайшее время в крае расширят практику социального заказа. В конце года новый 

механизм планируется внедрить при оказании услуг по профилактике и раннему выявлению ВИЧ-

инфекции, а также для физкультурно-оздоровительных услуг людям старшего возраста. 

«Мы видим, что в Красноярском крае ежегодно растет востребованность механизма 

соцзаказа как со стороны потребителей, так и поставщиков услуг. Безусловно, это результат 

работы не только краевых органов власти. Большую роль играет федеральная поддержка  

и активная позиция муниципальных образований края», – отметила первый замминистра финансов 

Ольга Собещанская. 

Для справки 

В Красноярском крае соцзаказ действует при оказании услуг, таких как социальное 

обслуживание на дому и в полустационарной форме, содействие занятости населения, развитие 

школьного туризма и дополнительное образование детей. 

В прошлом году сертификаты на социальное обслуживание получили почти 38 тысяч 

человек, а общий объем финансирования составил более 4 млрд рублей. Также выдано 50 

социальных сертификатов для женщин в декрете и пенсионеров на общую сумму 2,4 млн рублей,  

что позволило им за счет бюджета получить дополнительное профессиональное образование. 

Третий год в крае успешно реализуется программа школьного туризма для 5-9 классов. 

Ежегодно 7,5 тысячи школьников могут отправиться в бесплатные поездки по региону. 

Финансирование этого направления составляет 75 млн рублей в год. 

В рамках соцзаказа все муниципалитеты края предоставляют услуги по дополнительному 

образованию детей на базе системы «Навигатор». В этом году средствами социального 

сертификата для заключения договоров об обучении воспользовались больше 60 тысяч детей. 

Средний номинал сертификата составляет почти 20 тысяч рублей. 

21.05.2024, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112384 
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Муниципальная школа финансовой культуры: старт дан 

21 апреля в Красноярске состоялось первое мероприятие нового проекта Института 

«Муниципальная школа финансовой культуры». Проект реализуется при поддержке министерства 

финансов Красноярского края и предполагает проведение обучающих  

и информационных мероприятий, направленных на формирование финансовой грамотности 

населения, разработку и сопровождение локальных событий в муниципалитетах, обмен 

практиками и успешными примерами работы с населением.  

В семинаре приняли участие представители муниципального управления администраций 

муниципалитетов, сотрудники администраций, отвечающие за информационное сопровождение 

деятельности органов местного самоуправления 17 муниципальных образований Красноярского 

края — Ужурского, Уярского, Абанского, Боготольского, Балахтинского Краснотуранского, 

Минусинского районов, г. Ачинск, г. Бородино, г. Канск, г. Назарово, г. Сосновоборск,  

г. Шарыпово, а также Шарыповского муниципального округа. 

С приветственным словом выступили директор Института Алексей Менщиков, заместитель 

начальника управления – начальник отдела общественной безопасности управления Губернатора 

края по безопасности Виктор Ермаков, заместитель министра финансов Красноярского края 

Алексей Черненко, руководитель направления по работе с муниципальными координаторами 

РЦФГ Светлана Перепелица. Модератором семинара выступила заместитель директора – 

начальник отдела Института Ирина Валюшицкая. 

Программа мероприятия состояла из двух частей: первая — выступления экспертов, вторая 

— работа участников в командах. 

С докладами выступили эксперты: подполковник полиции, начальник отдела Управления 

уголовного розыска ГУ МВД России по Красноярскому краю Руслан Гашимов «Профилактика  

и предупреждение виктимного поведения граждан», заместитель начальника экономического 

отдела Отделения по Красноярскому краю Сибирского главного управления Центрального банка 

Российской Федерации Ульяна Федоткина «Деятельность Банка России по повышению 

финансовой грамотности и противодействию финансовому мошенничеству», заместитель 

руководителя по информационной безопасности КГКУ ЦИТ Красноярского края Сергей Бычков, 

исполнительный директор автономной некоммерческой организации «Краевой центр поддержки  

и развития общественных инициатив» Анна Кузнецова «Финансирование социальных проектов 

территории и инициатив граждан. Поиск ресурсов», руководитель отдела продвижения ЦУР 

Красноярского края Евгения Грибова «Информационная работа с населением по теме финансовой 

безопасности». 

Во второй части семинара участники разделились на четыре команды, которые разработали 

и представили свои проекты по повышению финансовой грамотности населения муниципалитета: 

просвещение граждан в сфере информационной безопасности и создание условий  

по недопущению роста ситуаций мошенничества в сфере финансов на территории 

муниципального образования. Каждая команда сделала акцент на разных фишках при 

информационной работе с населением — максимальный охват целевых аудиторий, включение 

темы финансовой безопасности в культурно-массовые и спортивные мероприятия, участие  

в краевых и федеральных акциях по финансовой грамотности. 

22.05.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/munitsipalnaya-shkola-finansovoy-

kultury-start-dan/ 
 

Муниципалитетам Красноярского края помогут повышать  

финансовую грамотность жителей 

В Красноярске стартовал проект «Муниципальная школа финансовой культуры». Главная 

идея – помочь муниципалитетам в повышении финансовой грамотности жителей своих 

территорий. Планируется проводить обучающие мероприятия, обмениваться лучшими практиками 

работы. 

Открытие муниципальной школы финансовой культуры – одно из крупных региональных 

событий в рамках Всероссийской просветительской эстафеты «Мои финансы». В этом году 

предполагается работать в двух направлениях: противодействие мошенничеству (включая 

интернет и мобильную связь) и публичные финансы. Проект реализует Институт 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/munitsipalnaya-shkola-finansovoy-kultury-start-dan/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/munitsipalnaya-shkola-finansovoy-kultury-start-dan/
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государственного и муниципального управления при Правительстве края при поддержке 

регионального Минфина. 

Первый семинар собрал представителей муниципальных образований со всего края и был 

посвящен теме финансовой безопасности. Состоялись выступления сотрудников Минфина  

и администрации Губернатора края, Центрального банка, Регионального центра финансовой 

грамотности, экспертов в сфере информационных технологий. После серии лекций  

от приглашенных гостей участники встречи приступили к проектной работе. 

Вице-премьер Владимир Бахарь: «Новый проект – важный шаг в реализации федеральной 

стратегии и региональной программы повышения финансовой грамотности и финансовой 

культуры населения до 2030 года. Территории становятся нашими партнерами в этих вопросах. 

Поддержка на местах и обмен опытом помогут людям лучше понимать финансовые 

инструменты, более уверенно управлять своими средствами, повышать уровень финансовой 

безопасности. Всё это улучшает качество жизни и влияет на развитие края». 

23.05.2024, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112434 
 

Состоялся семинар для лиц, замещающих муниципальные должности, муниципальных 

служащих аппаратов представительных органов городских и муниципальных округов, 

муниципальных районов края 

22-24 мая 2024 года в отделе по подготовке государственных и муниципальных служащих 

управления кадров и государственной службы Губернатора края состоялся семинар на тему 

«Деловой русский язык в правовых актах и деловых письмах органов местного самоуправления».  

Семинар был организован Управлением кадров и государственной службы Губернатора края 

совместно с Законодательным Собранием края. 

Для слушателей были организованы практические занятия и следующие тренинги: 

критерии эффективности документного текста; 

аргументация в деловом письме; 

композиция писем-просьб и запросов;  

этика и этикет делового письма; 

принципы клиентоцентричности в деловой переписке. Композиция писем-ответов; 

русский деловой стиль. Лингвистические особенности официально-делового стиля; 

административный и юридический подстили официально-деловой речи; 

лексика и грамматика делового языка; 

речевая культура и языковая норма; 

нормы орфографии и пунктуации в официально-деловой речи; 

документный текст как показатель профессиональной культуры составителя. 

По итогам проведения обучения, слушатели семинара в количестве 26 человек, получили 

удостоверения о повышении квалификации. 

24.05.2024, отдел по взаимодействию с представительными органами местного 

самоуправления организационного управления Законодательного Собрания края 

 

Институт провел вебинар по конфликту интересов 

Экспертами на вебинаре «Конфликт интересов на муниципальном уровне» выступили 

прокурор отдела по надзору за исполнением законодательства о противодействии коррупции 

прокуратуры Красноярского края Татьяна Бухарова, заместитель начальника экспертно-правового 

отдела Института Наталья Батищева. 

На вебинаре рассмотрели нормативно-правовую базу в данной сфере, обсудили меры 

ответственности и ситуации, которые встречаются на практике, рассказали о мерах, которые 

нужно предпринять во избежание ситуаций, которые повлекли ответственность для должностного 

лица или депутата, а также привели практические примеры, связанные с ситуацией конфликта 

интересов на муниципальном уровне. 
27.05.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве  Красноярского 

края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-provel-vebinar-po-konfliktu-interesov-/  

 

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112434
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-provel-vebinar-po-konfliktu-interesov-/
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Практика Красноярского края по инициативному бюджетированию представлена  

на всероссийском научно-практическом семинаре 

В рамках популяризации и развития инициативного бюджетирования министерством 

финансов Алтайского края совместно с Министерством финансов Российской Федерации, Научно-

исследовательским финансовым институтом Минфина России 23 мая 2024 года проведен 

Всероссийский научно-практический семинар «Региональные практики инициативного 

бюджетирования». 

Место проведения мероприятия — Алтайский край, выбрано не случайно. 10 лет назад, 

когда зарождалось инициативное бюджетирование (далее — ИБ) в России, именно здесь 

проходили одни из первых конференций и определились основополагающие принципы практики, 

которые актуальны и сейчас. 

В мероприятии приняли участие более 70 представителей различных ведомств: Минфина 

России, НИФИ Минфина России, Правительства Алтайского края, АКЗС, Минобрнауки 

Алтайского края, Ассоциации «Совет муниципальных образований Алтайского края», 

представители регионов, занимающиеся ИБ, главы муниципалитетов Алтайского края, а также 

кураторы ППМИ Алтайского края. 

Семинар начался с приветственных слов заместителя Председателя Правительства 

Алтайского края, министра финансов Алтайского края Данилы Ситникова и руководителя Центра 

инициативного бюджетирования НИФИ Минфина России Владимира Вагина. Было отмечено, что 

основная цель семинара — это разговор о дальнейших направлениях развития инициативного 

бюджетирования, которое будет переходить от экстенсивного к интенсивному росту. 

Первая часть семинара была посвящена дискуссионной панели «Региональные практики 

инициативного бюджетирования: эффекты внедрения, характеристики модели, нормативные 

основания», где в качестве спикеров выступили сотрудники Центра инициативного 

бюджетирования НИФИ Минфина РФ. 

Затем семинар продолжил свою работу в формате круглого стола «Предпосылки для 

появления региональных моделей инициативного бюджетирования в субъектах Российской 

Федерации», где представители регионов России поделились своим опытом. Об эффектах 

реализации практики инициативного бюджетирования в Красноярском крае и их значении для 

появления региональных практик рассказала заместитель директора – начальник отдела Института 

Елена Мрачек. 

28.05.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/praktika-krasnoyarskogo-kraya-po-

initsiativnomu-byudzhetirovaniyu-predstavlena-na-vserossiyskom-nauch/ 

 

Запись вебинара Совета о проведении Дня соседей доступна по ссылке 
Состоялся вебинар «Красноярский край – край добрых соседей!» 

Напомним, 31 мая 2024 года будет отмечаться Международный «День соседей 2024». 

Для подготовки мероприятий в муниципалитетах Совет организовал вебинар, посвященный 

технологиям проведения Дня соседей, вопросам развития ТОС, повышения жилищной культуры и 

добрососедства, вовлечения жителей в решение вопросов местного значения. 

Ведущий вебинара: Кузнецов Сергей Александрович, заместитель директора Университета 

ТОС, руководитель Общероссийского проекта «Добрые соседи». 
Посмотреть вебинар можно по ссылке: https://www.youtube.com/watch?v=NFdhTkwERcI 

28.05.2024, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4310/ 

 

Алексей Додатко поблагодарил ветеранов края за общественную работу 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко принял участие в пленуме 

Красноярской региональной общественной организации ветеранов. 

Главной темой обсуждения стало патриотическое и духовно-нравственное воспитание. 

Участники поделились опытом взаимодействия ветеранских объединений с органами власти, 

учреждениями образования, культуры и молодежными организациями. 

Открылся пленум поздравлением с Днем пограничника, который страна отмечает 28 мая. 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/praktika-krasnoyarskogo-kraya-po-initsiativnomu-byudzhetirovaniyu-predstavlena-na-vserossiyskom-nauch/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/praktika-krasnoyarskogo-kraya-po-initsiativnomu-byudzhetirovaniyu-predstavlena-na-vserossiyskom-nauch/
https://www.youtube.com/watch?v=NFdhTkwERcI
http://www.ksmo.ru/news/4310/
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Ветеранские организации края — деятельный общественный актив. У людей есть желание, 

силы и возможности влиять на жизнь вокруг. Это не организации, что называется, для галочки. 

Наш регион гордится теми проектами, достижениями, которые демонстрируют ветеранские 

организации. Мы стремимся создать систему поддержки ветеранского движения, дать 

возможность для реализации инициатив. Вместе с вами мы решаем серьезные задачи, связанные 

с общественным устройством, — обратился к участникам мероприятия Алексей Додатко. 

Он отметил, что в настоящее время ветеранский актив входят люди, которые на протяжении 

всего трудового пути, службы подтвердили свой профессионализм и проявили активную 

жизненную позицию. Принципы патриотического воспитания, которое ведется в крае, опираются 

на опыт ветеранского движения. 

Патриотизм — уважение к предкам, отцам, к памяти — одна из нравственно-духовных 

основ, на которой должно строиться общество. Тема защиты национальных интересов — тема 

будущего России. Большое спасибо за то, что остаетесь в строю. Вместе с нами, а порой                       

и опережая нас, вы ведете важную общественную работу, — сказал спикер краевого парламента. 

Также на пленуме Благодарность председателя Законодательного Собрания за многолетнюю 

и плодотворную работу получили Борис Арефьев, руководитель первичной организации города 

Назарово и Борис Прянишев, заместитель председателя ветеранской организации города Боготола. 

Как прозвучало на пленуме, общественные организации ставят себе несколько основных                   

и масштабных задач на ближайшее время. Это подготовка к празднованию 80-летия Победы                    

в Великой Отечественной войне, сохранение исторической правды о подвиге народа, укрепление 

сотрудничества с различными ведомствами и организациями, образовательными учреждениями. 

28.05.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78029 

 

Сверим часы — обсуждаем и делимся опытом ППМИ 

В рамках сопровождения участников Программы поддержки местных инициатив 28 мая 2024 

года методисты Института провели онлайн-встречу с участниками программы. 

Во встрече приняли участие представители сельских и городских поселений, районных 

администраций, муниципальных и городских округов — всего 55 человек. От участников 

поступило 40 вопросов по разным темам: реализация проектов, взаимодействие с населением  

и вовлечение в процессы реализации ППМИ, сбор денежных средств, электронные аукционы, 

экономия, возникшая в результате проведения электронных аукционов, отчетность, — на которые 

консультанты Проектного центра дали подробные разъяснения. 

На онлайн-встрече также выступили депутаты городских округов. 

Депутат Канского городского Совета депутатов, инициатор проектов «Родная гавань»  

и «Территория здоровья» Ирина Авдошкевич рассказала об информационной работе с населением, 

механизмах вовлечения и организации сбора денежных средств. 

Депутат городского Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск Никита Травников поделился 

своим опытом. Он стал инициатором проекта «Освещение лыжно-беговой трассы горнолыжной 

базы «Снежинка» и отметил, что для успешной реализации очень важно, чтобы проект был 

действительно актуальным и приоритетным для населения, тогда и средства для его реализации 

будут собраны быстро. 

Справка 

«Сверим часы» — это онлайн-встречи участников Программы поддержки местных 

инициатив с командой консультантов Проектного центра инициативного бюджетирования.  

На встречах мы обсуждаем проблемы, отвечаем на вопросы, делимся опытом. 

29.05.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/sverim-chasy-obsuzhdaem-i-delimsya-

opytom-ppmi/  

Институт принял участие в Кузбасском форуме местного самоуправления 

29 мая 2024 года в г. Кемерово состоялся Кузбасский форум местного самоуправления. 

Организаторами выступили: Законодательное собрание Кузбасса и Совет муниципальных 

образований Кузбасса. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=78029
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/sverim-chasy-obsuzhdaem-i-delimsya-opytom-ppmi/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/sverim-chasy-obsuzhdaem-i-delimsya-opytom-ppmi/
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Участниками мероприятия стали более 100 представителей муниципальных образований: 

заместители, начальники юридических и кадровых управлений и отделов, муниципальные 

служащие, председатели и депутаты местных советов, эксперты из Томской области  

и Красноярского края.  

Работа Кузбасского форума состоялись на нескольких площадках. 

Участники Школы муниципального юриста обсудили актуальные вопросы судебной 

практики по спорам имущественного характера. Начальник экспертно-правового отдела 

Института Анатолий Вишневецкий и рассказал о практике Института в делах по спорам, 

возникающим по исполнению муниципальных контрактов, а также спорам по регрессным 

требованиям к должностным лицам местного самоуправления о возмещении причиненного 

ущерба. 

В рамках проектно-аналитической сессии «Модель муниципального наставничества» 

участники обсудили вопросы развития института наставничества на муниципальной службе, в том 

числе был подробно рассмотрен опыт Кузбасса и Института, о котором рассказал директор 

Института Алексей Менщиков. 

«На полях Форума состоялись встречи, на которых мы обсудили актуальные задачи 

межрегионального сотрудничества, обозначили совместные мероприятия в рамках «Сибирского 

центра муниципальных компетенций», — отметил Алексей Менщиков. 

29.05.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prinyal-uchastie-v-

kuzbasskom-forume-mestnogo-samoupravleniya/ 

 

Состоялся вебинар по осуществлению муниципального контроля в сфере благоустройства 

 в 2024 году 

Экспертом вебинара выступил эксперт Высшей школы государственного управления 

РАНХиГС, руководитель федерального проекта «Мунконтроль.РФ» Алексей Пахомов. 

На вебинаре были рассмотрены особенности концепции и возможные модели регулирования 

муниципального контроля в сфере благоустройства, представлены основные требования Правил 

благоустройства, их значение для эффективного осуществления контроля, раскрыто содержание 

Правил благоустройства с учетом анализа судебной практики. Подробно описана процедура 

выездного обследования в благоустройстве и необходимые документы. Объяснены особенности 

административной ответственности за нарушение правил благоустройства и неисполнение 

предписания в условиях моратория. Также эксперт рассказал об особенностях работы  

с управляющими компаниями, прилегающими, придомовыми территориями и иными.  

30.05.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/sostoyalsya-vebinar-po-

osushchestvleniyu-munitsipalnogo-kontrolya-v-sfere-blagoustroystva-v-2024-god/ 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 
 

Указ Президента РФ от 07.05.2024 N 309 «О национальных целях развития Российской 

Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 07.05.2024, 

«Российская газета», N 100, 11.05.2024, начало действия документа - 07.05.2024) 

Президентом определены национальные цели развития Российской Федерации на период  

до 2030 года и на перспективу до 2036 года. 

В качестве национальных целей развития РФ на указанный период в Указе названы 

следующие: сохранение населения, укрепление здоровья и повышение благополучия людей, 

поддержка семьи; реализация потенциала каждого человека, развитие его талантов, воспитание 

патриотичной и социально ответственной личности; комфортная и безопасная среда для жизни; 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prinyal-uchastie-v-kuzbasskom-forume-mestnogo-samoupravleniya/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-prinyal-uchastie-v-kuzbasskom-forume-mestnogo-samoupravleniya/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/sostoyalsya-vebinar-po-osushchestvleniyu-munitsipalnogo-kontrolya-v-sfere-blagoustroystva-v-2024-god/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/sostoyalsya-vebinar-po-osushchestvleniyu-munitsipalnogo-kontrolya-v-sfere-blagoustroystva-v-2024-god/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=475991
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=475991&dst=100128
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экологическое благополучие; устойчивая и динамичная экономика; технологическое лидерство; 

цифровая трансформация государственного и муниципального управления, экономики  

и социальной сферы. 

Документом также закреплены целевые показатели и задачи, выполнение которых 

необходимо для достижения вышеназванных национальных целей. Так, в частности, планируется: 

увеличить ожидаемую продолжительность жизни до 78 лет к 2030 году и до 81 года к 2036 

году; 

обеспечить рост МРОТ к 2030 году более чем в два раза по сравнению с суммой, 

установленной на 2023 год, с достижением его величины не менее чем 35 тыс. рублей в месяц; 

обеспечить граждан жильем общей площадью не менее 33 кв. метров на человека к 2030 

году и не менее 38 кв. метров к 2036 году; 

обеспечить устойчивый рост доходов населения и уровня пенсионного обеспечения не ниже 

уровня инфляции; 

снизить уровень бедности - ниже 7% к 2030 году и ниже 5% к 2036 году, в том числе уровень 

бедности многодетных семей (до 12% к 2030 году и до 8% к 2036 году). 

Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания. Признан утратившим силу Указ 

Президента от 21 июля 2020 г. N 474 «О национальных целях развития Российской Федерации  

на период до 2030 года». 
 

Указ Президента РФ от 08.05.2024 N 314 «Об утверждении Основ государственной политики 

Российской Федерации в области исторического просвещения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 08.05.2024, начало 

действия документа - 08.05.2024) 

Президентом утверждены Основы государственной политики Российской Федерации  

в области исторического просвещения. 

Документом определяются цели, основные принципы, задачи и механизмы реализации 

государственной политики в области исторического просвещения. Так, в частности, к целям 

государственной политики в указанной области отнесены формирование общероссийской 

гражданской идентичности и укрепление общности Русского мира на основе традиционных 

российских духовно-нравственных и культурно-исторических ценностей путем: сохранения 

памяти о значимых событиях истории России; популяризации достижений отечественной науки  

и культуры; патриотического воспитания, сохранения памяти о защитниках Отечества  

и недопущения умаления значения подвига народа при защите Отечества; формирования активной 

гражданской позиции в отношении важности исторического просвещения и сохранения 

исторической памяти и др. 

В качестве задач государственной политики в области исторического просвещения 

определены в том числе следующие: 

создание единой методологии преподавания истории, начиная с дошкольных 

образовательных организаций и заканчивая вузами; 

повышение роли музеев, театров, кинотеатров, библиотек, архивов, средств массовой 

информации и массовой коммуникации в историческом просвещении; 

создание единой государственной линейки школьных учебников по истории; 

содействие повышению роли семьи в историческом просвещении детей и молодежи; 

создание единой цифровой платформы, обеспечивающей доступ к учебным материалам, 

пособиям и методическим рекомендациям по истории России, в том числе для русскоязычных 

образовательных организаций за рубежом; 

создание механизмов государственного и общественного контроля в отношении 

существующего рынка компьютерных игр для исключения неконтролируемого распространения 

цифровых продуктов, создающих искаженное представление о событиях отечественной и мировой 

истории, а также о месте и роли России в мире. 

Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания. 
 

Указ Президента РФ от 11.05.2024 N 326 «О структуре федеральных органов исполнительной 

власти» 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=476013
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=476013&dst=100008
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=476078
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(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 11.05.2024, начало 

действия документа - 11.05.2024) 

Утверждена структура нового Правительства РФ. 

Устанавливается, что Председатель Правительства РФ имеет 10 заместителей, в том числе 

одного Первого заместителя Председателя Правительства РФ, Заместителя Председателя 

Правительства РФ - полномочного представителя Президента РФ в Дальневосточном 

федеральном округе и Заместителя Председателя Правительства РФ - Руководителя Аппарата 

Правительства РФ. 

Из подчинения Минобороны выведена Федеральная служба по военно-техническому 

сотрудничеству, теперь руководство ее деятельностью осуществляет непосредственно Президент 

РФ. 

Указ вступает в силу со дня его официального опубликования. 
 

Указ Президента РФ от 10.05.2024 N 322 «Об установлении почетного звания «Заслуженный 

работник избирательной системы Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 10.05.2024, начало 

действия документа - 10.05.2024) 

Установлено почетное звание «Заслуженный работник избирательной системы Российской 

Федерации». 

Почетное звание присваивается членам Центральной избирательной комиссии РФ и иных 

избирательных комиссий с правом решающего голоса, а также высокопрофессиональным 

работникам аппаратов избирательных комиссий и работникам учреждений и организаций, 

созданных для обеспечения деятельности избирательных комиссий, за личные заслуги  

в подготовке и проведении выборов, референдумов в РФ, в обеспечении и защите избирательных 

прав и права на участие в референдуме граждан РФ, в развитии избирательной системы  

и обеспечении полномочий избирательных комиссий, комиссий референдума, в повышении 

правовой культуры избирателей и иных участников избирательного процесса, в достижении иных 

значимых результатов профессиональной деятельности. 

Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания. 
 

Постановление Правительства РФ от 27.04.2024 N 552 «О порядке поощрения и награждения 

за добровольческую (волонтерскую) деятельность нагрудным знаком «Доброволец России» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 07.05.2024, начало 

действия документа - 15.05.2024) 

Правительством установлен порядок поощрения и награждения за добровольческую 

(волонтерскую) деятельность нагрудным знаком «Доброволец России». 

Нагрудный знак «Доброволец России» является формой поощрения граждан РФ, 

иностранных граждан и лиц без гражданства, принимающих активное участие в добровольческой 

(волонтерской) деятельности на территории РФ. 

Предусмотрено, что добровольцы (волонтеры) награждаются нагрудным знаком в случае, 

если их участие в добровольческой (волонтерской) деятельности составляет не менее 500 часов  

за 3 года, предшествующих представлению к награждению нагрудным знаком, и ими внесен 

значительный вклад в добровольческую (волонтерскую) деятельность на территории РФ. 

Без учета вышеназванных требований к награждению представляются добровольцы 

(волонтеры), которые проявили самоотверженность, мужество и отвагу, совершили героический 

поступок при осуществлении добровольческой (волонтерской) деятельности. 

Награждение добровольцев (волонтеров) осуществляется Росмолодежью не реже одного раза 

в год. 
 

Постановление Конституционного Суда РФ от 17.05.2024 N 23-П «По делу о проверке 

конституционности отдельных положений статей 37 и 38 Федерального закона  

«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 

Российской Федерации» и части 3 статьи 37.2 Закона Республики Северная Осетия - Алания 

«О выборах депутатов Парламента Республики Северная Осетия - Алания» в связи  
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с жалобами Регионального отделения Всероссийской политической партии «Партия дела»  

в Республике Северная Осетия - Алания» 

(Документ опубликован не был, в соответствии с пунктом 5 резолютивной части данный 

документ вступает в силу со дня официального опубликования) 

КС проверил конституционность норм законодательства о порядке сбора подписей 

избирателей. 

Признаны не противоречащими Конституции РФ пункт 6 статьи 37 Федерального закона  

«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 

Российской Федерации» и воспроизводящая его положения часть 3 статьи 37.2 Закона Республики 

Северная Осетия - Алания «О выборах депутатов Парламента Республики Северная Осетия - 

Алания» в той мере, в какой по своему конституционно-правовому смыслу в системе 

действующего правового регулирования они не предполагают признания недействительными 

подписей избирателей, собранных в помещении, принадлежащем на праве собственности  

или ином законном основании избирательному объединению (политической партии), только 

потому, что оно находится в одном здании с помещениями, в которых расположены места выдачи 

заработной платы, пенсий, пособий, стипендий, иных социальных выплат, и не исключают 

возможности признания их таковыми в случае установления обстоятельств, в совокупности 

подтверждающих целенаправленное использование политической партией (ее региональным 

отделением, иным структурным подразделением) указанных мест для соответствующего сбора 

подписей. 
 

«Обзор типичных ошибок, допускаемых при заполнении справок о доходах, расходах,  

об имуществе и обязательствах имущественного характера» 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте https://minfin.gov.ru по состоянию на 17.05.2024) 

Представлен обзор типичных ошибок, допущенных при заполнении справок о доходах  

в рамках декларационных кампаний 2023 - 2024 годов. 

Речь идет о справках, представляемых в Минфин России федеральными госслужащими 

Минфина России, федеральных служб и федерального агентства, а также работниками 

организаций, созданных для выполнения задач, поставленных перед Минфином России. 

Сведения представляются по форме, заполненной с использованием специального 

программного обеспечения «Справки БК». 

Приведены наиболее часто встречающиеся ошибки и разъяснения о корректном отражении 

сведений при заполнении титульного листа и соответствующих разделов Справки. 
 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ. ПОСОБИЯ И ЛЬГОТЫ 
 

Постановление Правительства РФ от 03.05.2024 N 564 «Об утверждении основных 

требований к осуществлению процессов назначения и предоставления мер социальной 

защиты (поддержки), социальных услуг, предоставляемых в рамках социального 

обслуживания и государственной социальной помощи, иных социальных гарантий  

и выплат» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 10.05.2024, начало 

действия документа - 01.01.2025) 

Правительством утверждены основные требования к осуществлению процессов назначения  

и предоставления мер социальной защиты (поддержки), социальных услуг, предоставляемых  

в рамках социального обслуживания и государственной социальной помощи, иных социальных 

гарантий и выплат. 

Закреплено, что органы государственной власти, органы местного самоуправления, СФР,  

а также организации, находящиеся в ведении органов государственной власти и органов местного 

самоуправления, осуществляют процессы назначения и предоставления мер социальной защиты 

(поддержки) в электронном виде. 

Указанные процессы осуществляются с использованием ГИС «Единая централизованная 

цифровая платформа в социальной сфере» или информационных систем органов  

и (или) организаций. 
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Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2025 года. 
 

<Информация> Минфина России от 17.05.2024 «Реализация механизма соцзаказа будет 

продлена с 2025 года на всей территории страны» 

(Справочная система КонсультантПлюс) 

Минфином разработан законопроект о реализации механизма соцзаказа на всей территории 

РФ с 1 января 2025 года. 

В связи с успешной апробацией указанного механизма в период с 2020 по 2024 годы 

планируется продлить реализацию Закона о государственном (муниципальном) социальном заказе 

с 1 января 2025 года на всей территории Российской Федерации. 

Сообщается, что законопроектом вносятся, в частности, следующие изменения: 

- высшие исполнительные органы субъектов РФ и местные администрации смогут 

определять отрасли социальной сферы, в которых будет применяться Закон о соцзаказе,  

или отдельные услуги в рамках этих отраслей в системе «Электронный бюджет»; 

- нормы о соцзаказе, имеющие временный характер, будут применяться на постоянной 

основе (в том числе право Правительства определять особенности формирования реестра 

потребителей госуслуг в соцсфере); 

- в Законе о физической культуре и спорте закрепляется положение, согласно которому 

организация спортивной подготовки возможна на основании государственного социального 

заказа, в том числе с применением конкурентных способов отбора исполнителей услуг. 
 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
 

Приказ Минэкономразвития России от 06.05.2024 N 273 «Об утверждении Методических 

рекомендаций по разработке проектов схем территориального планирования 

муниципальных районов, генеральных планов городских округов, муниципальных округов, 

городских и сельских поселений (проектов внесения изменений в такие документы)» 

(Документ опубликован не был) 

Рекомендован порядок разработки проектов схем территориального планирования 

муниципальных районов, генеральных планов городских округов, муниципальных округов, 

городских и сельских поселений (проектов внесения изменений в такие документы). 

Целью документа является создание методологической основы разработки и реализации 

проектов территориального планирования муниципальных образований, направленной  

на оптимизацию расходов финансовых средств и материально-технических ресурсов, выделяемых 

для целей планирования территориального развития муниципальных образований. 

Признан не подлежащим применению приказ Минрегиона России от 26.05.2011 N 244  

«Об утверждении Методических рекомендаций по разработке проектов генеральных планов 

поселений и городских округов». 
 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
 

Постановление Правительства РФ от 16.05.2024 N 609 «О внесении изменений в некоторые 

акты Правительства Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 17.05.2024, начало 

действия документа - 25.05.2024 (за исключением отдельных положений), пункт                                       

2 Постановления и подпункт «в» пункта 1 изменений вступают в силу с 1 ноября 2024 года) 

Акты Правительства приведены в соответствие с Федеральным законом от 25.12.2023 N 627-

ФЗ «О внесении изменений в Градостроительный кодекс Российской Федерации и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации». 

Указанным Законом, в том числе, было введено понятие «оператор комплексного развития 

территории». 

Корреспондирующие поправки внесены в том числе в постановления Правительства РФ  

от 13 марта 2020 г. N 279 «Об информационном обеспечении градостроительной деятельности»,  

от 15 декабря 2021 г. N 2303 «Об утверждении содержания комплексной схемы инженерного 

обеспечения территории и Правил разработки, согласования и утверждения комплексной схемы 

инженерного обеспечения территории», в Правила подключения (технологического 
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присоединения) объектов капитального строительства к сетям электросвязи, утвержденные 

постановлением Правительства РФ от 1 июля 2022 г. N 1196. 
 

ТРАНСПОРТ 
 

Постановление Правительства РФ от 23.05.2024 N 643 «О внесении изменений в некоторые 

акты Правительства Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 24.05.2024, начало 

действия документа - 01.06.2024) 

Программы комплексного развития транспортной инфраструктуры поселений, 

муниципальных и городских округов должны обеспечивать условия для движения лиц, 

использующих средства индивидуальной мобильности. 

Также в основные параметры дорожного движения включены велосипеды и средства 

индивидуальной мобильности. 

Внесены дополнения в требования к программам комплексного развития транспортной 

инфраструктуры поселений, муниципальных округов, городских округов, а также в Правила 

определения основных параметров дорожного движения и ведения их учета. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 282-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2014 N 442-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Укрепление единства 

российской нации и этнокультурное развитие народов Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 27.04.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличены базовые значения показателей уровня общероссийской гражданской 

идентичности за 2023 год с 87,5% до 88,4% и доли граждан, положительно оценивающих 

состояние межнациональных отношений в Красноярском крае, с 64,2 до 68%. Уменьшено 

значение базового показателя доли граждан, подтверждающих в 2023 году отсутствие в свой адрес 

дискриминации по признакам национальности, языка, религии, с 92,1% до 88,2%. 

В новой редакции изложены паспорта комплексов процессных мероприятий 

«Государственно-общественное партнерство в сфере государственной национальной политики», 

«Общероссийская гражданская идентичность», «Этнокультурное и языковое развитие народов 

края», «Развитие русского этноса, русской культуры, традиций и языка», «Российское казачество 

Красноярского края», «Содействие социально-культурной адаптации и интеграции иностранных 

граждан», «Противодействие распространению радикальной, экстремистской идеологии  

на национальной и религиозной почве» и «Обеспечение реализации государственной программы  

и прочие мероприятия». 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 14.05.2024 N 359-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 06.04.2020 N 195-п  

«О проведении регионального этапа Всероссийского конкурса «Лучшая муниципальная 

практика» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что организатором регионального этапа Всероссийского конкурса «Лучшая 

муниципальная практика» по номинации «Градостроительная политика, обеспечение 

благоприятной среды жизнедеятельности населения и развитие жилищно-коммунального 
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хозяйства» является министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края. 

Внесены изменения в состав комиссии по подготовке предложений о победителях данного 

конкурса. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 07.05.2024 N 333-п «Об утверждении 

государственной программы Красноярского края «Содействие развитию местного 

самоуправления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

К задачам государственной программы отнесено содействие содержанию, благоустройству, 

обеспечению первичных мер пожарной безопасности сельских территорий. При реализации 

данной задачи доля муниципальных образований края, улучшивших за отчетный период 

комплексную оценку эффективности деятельности органов местного самоуправления  

по сравнению с прошедшим периодом: муниципальных, городских округов в 2024 - 2026 годах - 

не менее 40,0% ежегодно, муниципальных районов в 2024 - 2026 годах - не менее 41,5% ежегодно. 

В перечень мероприятий ведомственного проекта «Благоустройство территорий 

муниципальных образований» включено мероприятие «Расходы на закупку тракторов, машин  

и оборудования для сельского и лесного хозяйства, прицепов и полуприцепов, машин  

и оборудования для коммунального хозяйства для передачи в муниципальную собственность  

в целях решения вопросов содержания и благоустройства сельских территорий». Урегулирован 

порядок реализации указанного мероприятия. 

Объемы финансового обеспечения программы увеличены с 4362722,4 тыс. руб. до 5007614,4 

тыс. руб. 
 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 281-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 29.08.2017 N 512-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие органам 

местного самоуправления в формировании современной городской среды» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.05.2024, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 02.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем финансирования государственной программы Красноярского края 

«Содействие органам местного самоуправления в формировании современной городской среды»  

с 3778956,6 тыс. рублей до 4353883,8 тыс. рублей. 

Внесены изменения в перечень показателей данной программы с указанием планируемых  

к достижению значений в результате ее реализации, а также в информацию об источниках 

финансирования программы и ее структурных элементов. 

В новой редакции изложены паспорт комплекса процессных мероприятий «Создание 

условий для вовлечения граждан в реализацию муниципальных программ формирования 

современной городской среды», перечень мероприятий государственной программы, а также 

адресный перечень дворовых территорий, подлежащих благоустройству в 2024 году. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 285-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 509-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие развитию 

гражданского общества» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 07.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 
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Увеличен объем финансирования государственной программы Красноярского края 

«Содействие развитию гражданского общества» с 3978712,6 тыс. рублей до 4014805,4 тыс. рублей. 

Уточнен перечень показателей данной программы с указанием планируемых к достижению 

значений в результате ее реализации. 

Внесены изменения в механизм реализации регионального проекта «Социальная активность 

(Красноярский край)», а также в перечень мероприятий программы. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, а также паспорта комплексов процессных мероприятий 

«Обеспечение реализации общественных и гражданских инициатив и поддержка институтов 

гражданского общества», «Открытость власти и информирование населения о деятельности  

и решениях органов государственной власти Красноярского края и информационно-

разъяснительная работа по актуальным социально значимым вопросам», «Обеспечение 

реализации государственной программы и прочие мероприятия». 
 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.04.2024 N 303-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 27.02.2020 N 130-п  

«Об утверждении Порядка отбора муниципальных комплексных проектов развития» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В новой редакции изложен перечень документов, которые заявитель обязан приложить  

к паспорту муниципального комплексного проекта развития. Полученные документы в день 

поступления регистрируются в ИС «Енисей-СЭД». 

Определено, что в случае если реализация проекта планируется на территории нескольких 

муниципальных образований Красноярского края, то его разработка осуществляется органами 

местного самоуправления совместно. 

Внесены изменения в критерии допуска заявки к рассмотрению на заседании Совета  

по развитию местного самоуправления в Красноярском крае и в перечень оснований для ее 

возврата на доработку. 

Также внесены изменения в порядок рассмотрения заявки и в порядок отбора 

муниципальных комплексных проектов развития и формирования реестра отобранных проектов. 

Согласованы перечень ситуаций, при наличии которых возможно изменение параметров 

отобранных проектов, и перечень документов, которые заявитель обязан предоставить в данной 

ситуации. 

В новой редакции изложена форма паспорта муниципального комплексного проекта 

развития. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 14.05.2024 N 364-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 827-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на создание в общеобразовательных 

организациях, расположенных в сельской местности и малых городах, условий для занятий 

физической культурой и спортом за счет средств краевого бюджета» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнены особенности предоставления средств субсидии на создание  

в общеобразовательных организациях, расположенных в сельской местности и малых городах, 

условий для занятий физической культурой и спортом за счет средств краевого бюджета. 

Определено, что документы, поступившие для участия в конкурсном отборе  

на предоставление данной субсидии, рассматривает комиссия по подготовке предложений  

по распределению средств краевого бюджета на финансирование мероприятий государственных 

программ Красноярского края «Развитие образования», «Развитие транспортной системы». 
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Приказ министерства финансов Красноярского края от 13.05.2024 N 47 «О внесении 

изменений в Приказ министерства финансов Красноярского края от 20.06.2016 N 70  

«Об утверждении Порядка проведения мониторинга предоставления субсидий из краевого 

бюджета бюджетам муниципальных образований Красноярского края, достижения значений 

показателей результативности использования субсидий муниципальными образованиями 

Красноярского края, формы реестра субсидий, предоставляемых из краевого бюджета 

бюджетам муниципальных образований Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определено, что реестр субсидий, предоставляемых из краевого бюджета бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края, ведется в электронном виде путем 

формирования или изменения реестровых записей. 

Согласовано, что мониторинг предоставления субсидий проводится отделами министерства 

финансов Красноярского края, осуществляющими взаимодействие с главными руководителями. 

Уточнен порядок работы данных отраслевых отделов. Установлено, что результаты мониторинга 

используются при подготовке сводной информации о достижении значений результатов 

использования субсидий за отчетный год, предоставляемой в Правительство Красноярского края  

в срок до 1 июля года, следующего за отчетным годом. 

В новой редакции изложены формула, используемая для расчета процентов достижения 

значений результатов использования субсидий, а также форма реестра субсидий, предоставляемых 

из краевого бюджета. 
 

Приказ министерства финансов Красноярского края от 17.05.2024 N 51 <Об утверждении  

на 2025 год перечней муниципальных образований Красноярского края> 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.05.2024, начало действия документа - 17.05.2024) 

На 2025 год утвержден перечень муниципальных образований Красноярского края,  

в бюджетах которых доля дотаций из других бюджетов бюджетной системы Российской 

Федерации и (или) налоговых доходов по дополнительным нормативам отчислений от налога  

на доходы физических лиц в размере, не превышающем расчетного объема дотации  

на выравнивание бюджетной обеспеченности (части расчетного объема дотации), замененной 

дополнительными нормативами отчислений от налога на доходы физических лиц, в течение двух 

из трех последних отчетных финансовых лет (2021 - 2023 годов) не превышала 5 процентов 

доходов местного бюджета, за исключением субвенций и иных межбюджетных трансфертов, 

предоставляемых на осуществление части полномочий по решению вопросов местного значения  

в соответствии с соглашениями, заключенными муниципальным районом и поселениями. 

Также на 2025 год утверждены перечни муниципальных образований Красноярского края,  

в бюджетах которых доля дотаций из других бюджетов бюджетной системы Российской 

Федерации и (или) налоговых доходов по дополнительным нормативам отчислений от налога  

на доходы физических лиц в размере, не превышающем расчетного объема дотации  

на выравнивание бюджетной обеспеченности (части расчетного объема дотации), замененной 

дополнительными нормативами отчислений от налога на доходы физических лиц, в течение двух 

из трех последних отчетных финансовых лет (2021 - 2023 годов) превышала: 5, 20 и 50 процентов 

доходов местного бюджета, за исключением субвенций и иных межбюджетных трансфертов, 

предоставляемых на осуществление части полномочий по решению вопросов местного значения  

в соответствии с соглашениями, заключенными муниципальным районом и поселениями. 

 

Приказ министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края от 17.05.2024 N 306-о «Об утверждении Перечня дополнительных показателей качества 

выполнения отдельных государственных полномочий, переданных исполнительно-

распорядительным органам местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого 

муниципального района Красноярского края в соответствии с Законом Красноярского края 

от 18.12.2008 N 7-2670 «О наделении органов местного самоуправления Таймырского 

Долгано-Ненецкого муниципального района и поселений, входящих в его состав, 
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государственными полномочиями по социальной поддержке отдельных категорий граждан, 

проживающих в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе Красноярского 

края, а также по государственной регистрации актов гражданского состояния», и Методики 

их оценки» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.05.2024, начало действия документа - 24.05.2024) 

Утверждены перечень и Методика оценки дополнительных показателей качества 

выполнения отдельных государственных полномочий, переданных исполнительно-

распорядительным органам местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого 

муниципального района Красноярского края. 

Установлены формулы для расчета и порядок расчета значений оценки дополнительных 

показателей качества. 
 

ЖИЛИЩЕ 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 27.04.2024 N 307-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 20.03.2020 N 169-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на строительство (приобретение) 

административно-жилых комплексов для предоставления жилых помещений и обеспечения 

деятельности участковых уполномоченных полиции» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 27.04.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в порядок проведения комиссией по отбору муниципальных 

образований оценки заявок на строительство (приобретение) административно-жилых комплексов 

и представленных муниципальными образованиями документов. 
 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 278-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 502-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие занятости 

населения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.04.2024, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 27.04.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем финансирования государственной программы Красноярского края 

«Содействие занятости населения» с 8260753,6 тыс. рублей до 8280354,2 тыс. рублей. 

Уточнено, что базовое значение показателя уровня регистрируемой безработицы в 2023 году 

составляло 0,7%, а базовое значение доли привлеченных в течение года работников, 

продолжающих осуществлять трудовую деятельность на конец года, в общей численности 

работников, привлеченных в течение года работодателями в рамках соглашения о предоставлении 

субсидии, - 100%. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, а также перечень мероприятий, реализуемых в рамках данной 

программы. 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 283-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 510-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной 

системы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.05.2024, официальный интернет-портал правовой информации 
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http://pravo.gov.ru, 02.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Объем финансового обеспечения программы увеличен с 179615050,0 тыс. руб.  

до 184904799,8 тыс. руб. 

К мероприятиям ведомственного проекта «Развитие транспортного комплекса» отнесено 

приобретение подвижного состава пассажирского транспорта общего пользования. 

Перечень объектов государственной собственности Красноярского края и муниципальной 

собственности муниципальных образований Красноярского края, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению, изложен в новой редакции. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 286-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 506-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие сельского 

хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья  

и продовольствия» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования, за исключением абзацев 112, 116, 129 - 

132, 164, 213 - 216, 253, 262, 266, 286 - 293 п. 1, вступающих в силу в день, следующий за днем 

официального опубликования, но не ранее дня вступления в силу Закона Красноярского края  

«О внесении изменений в отдельные законы края в сфере государственной поддержки 

агропромышленного комплекса и сбыта продовольственной продукции») 

Объем бюджетных ассигнований на реализацию программы увеличен с 27991049,7 тыс. руб. 

до 28035326,0 тыс. руб. 

В перечень показателей реализации государственной программы включен темп роста 

(индекс роста) реального среднедушевого денежного дохода населения с указанием значений, 

планируемых к достижению на 2024 - 2030 гг. 

Уточнен механизм реализации мероприятий регионального проекта «Акселерация субъектов 

малого и среднего предпринимательства», ведомственных проектов «Развитие отраслей  

и техническая модернизация агропромышленного комплекса», «Развитие отраслей овощеводства  

и картофелеводства», «Стимулирование инвестиционной деятельности в агропромышленном 

комплексе», «Вовлечение в оборот и комплексная мелиорация земель сельскохозяйственного 

назначения», «Развитие малых форм хозяйствования и сельскохозяйственной кооперации», 

«Комплексное развитие сельских территорий», «Поддержка садоводства и огородничества». 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.05.2024 N 389-п «О внесении 

изменений в отдельные постановления Правительства Красноярского края, регулирующие 

вопросы предоставления межбюджетных трансфертов бюджетам муниципальных 

образований Красноярского края из краевого бюджета» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.05.2024, в соответствии с п. 16 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в постановления Правительства Красноярского края, регулирующие 

вопросы предоставления межбюджетных трансфертов из краевого бюджета бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края в области хозяйственной деятельности.  

В частности, внесены изменения в постановления Правительства Красноярского края  

от 13.12.2019 N 707-п «Об утверждении Порядка предоставления субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на поддержку обустройства мест массового 

отдыха населения (городских парков)», от 13.12.2019 N 708-п «Об утверждении Порядка 

предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных образований для 

поощрения муниципальных образований - победителей конкурса лучших проектов создания 

комфортной городской среды», от 31.12.2019 N 819-п «Об утверждении Порядка предоставления  

и распределения субсидий бюджетам муниципальных образований Красноярского края  

на реализацию комплексных проектов по благоустройству территорий», от 06.04.2020 N 194-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам муниципальных 
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образований Красноярского края на строительство муниципальных объектов коммунальной  

и транспортной инфраструктуры» и ряд других документов. 

В связи с внесением изменений в структуру исполнительных органов Красноярского края  

в указанных документах уточнены наименования главных распорядителей бюджетных средств, 

осуществляющих распределение средств бюджетных ассигнований на предоставление субсидий. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.05.2024 N 394-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 06.04.2020 N 194-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на строительство муниципальных 

объектов коммунальной и транспортной инфраструктуры» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в механизм предоставления и распределения субсидий в части 

уточнения условий предоставления субсидий и условий заключения дополнительного соглашения 

в случае перераспределения средств субсидий бюджетам муниципальных образований. 
 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 13.05.2024 N 351-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 20.01.2022 N 36-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидии бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на проведение комплексных кадастровых 

работ» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнен перечень условий, при соблюдении которых осуществляется предоставление 

субсидий бюджетам муниципальных образований Красноярского края на проведение 

комплексных кадастровых работ. 

Внесены изменения в перечень случаев, при наступлении которых в распределение объемов 

субсидии бюджетам муниципальных образований могут быть внесены изменения нормативными 

правовыми актами Правительства Красноярского края без внесения изменений в закон 

Красноярского края о краевом бюджете на текущий финансовый год и плановый период. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 24.05.2024 N 398-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.11.2022 N 1035-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на подготовку описаний местоположения границ населенных 

пунктов и территориальных зон по Красноярскому краю» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 27.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в перечень показателей, отражающих результат использования средств 

субсидии. 
 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 288-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 507-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие системы 

социальной поддержки граждан» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 16.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 
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Уменьшен общий объем финансирования государственной программы Красноярского края 

«Развитие системы поддержки граждан» с 174213903,9 тыс. руб. до 173496162,5 тыс. руб. В новой 

редакции изложена информация об источниках финансирования государственной программы  

и ее структурных элементов. 

Внесены изменения в механизмы реализации мероприятий регионального проекта 

«Разработка и реализация программы системной поддержки и повышения качества жизни граждан 

старшего поколения (Красноярский край)», а также комплексов процессных мероприятий 

«Социальная поддержка многодетных семей» и «Формирование и совершенствование системы 

комплексной реабилитации и абилитации инвалидов, в том числе детей-инвалидов». 

Уточнены Порядок предоставления ежемесячной денежной выплаты на ребенка в возрасте 

от 1,5 до 3 лет, которому временно не предоставлено место в государственной (муниципальной) 

образовательной организации, реализующей основную образовательную программу дошкольного 

образования; Порядок предоставления ежемесячной денежной выплаты, назначаемой в случае 

рождения третьего ребенка или последующих детей до достижения ребенком возраста трех лет,  

а также в иные Порядки предоставления социальных выплат в части исчисления величины 

среднедушевого дохода семьи, предоставления заявлений для получения выплат и документов  

к ним. Внесены изменения в Порядки предоставления адресной материальной помощи  

на компенсацию расходов на оплату услуг по изготовлению и (или) установке (замене) 

памятников (надгробий), благоустройству могил участников (инвалидов) Великой Отечественной 

войны, умерших на территории Красноярского края до 12 июня 1990 года, лицам, взявшим на себя 

обязанность по изготовлению и (или) установке (замене) памятников (надгробий), 

благоустройству могил; на компенсацию расходов на проезд, совершенный один раз в течение 

календарного года, по территории РФ к месту следования и обратно реабилитированным лицам,  

а также в иные Порядки предоставления материальной помощи в социальной сфере в части 

перечисления денежных средств. 

В новой редакции изложен перечень объектов государственной собственности 

Красноярского края и муниципальной собственности муниципальных образований края, 

подлежащих строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 
 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 290-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 511-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие культуры  

и туризма» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в объем финансирования государственной программы Красноярского 

края «Развитие культуры и туризма». В частности, общий объем финансирования увеличен  

с 31529075,6 тыс. руб. до 32671210,2 тыс. руб. 

Уточнен механизм реализации отдельных мероприятий государственной программы. 

Также внесены изменения в перечень показателей государственной программы 

Красноярского края с указанием планируемых к достижению значений в результате реализации 

государственной программы и перечень объектов государственной собственности Красноярского 

края и муниципальной собственности муниципальных образований Красноярского края, 

подлежащих строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 293-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 508-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие образования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 
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Изменения коснулись объемов финансового обеспечения государственной программы. 

Общий объем финансирования программы увеличен с 293624922,6 тыс. рублей до 296508956,3 

тыс. рублей. 

Внесены изменения в информацию об источниках финансирования государственной 

программы, а также перечень показателей программы и планируемые к достижению значения  

в результате ее реализации. 

Перечень объектов государственной собственности Красноярского края и муниципальной 

собственности муниципальных образований Красноярского края, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению, изложен в новой редакции. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 24.05.2024 N 400-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 12.02.2024 N 90-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на выполнение работ по сохранению 

объектов культурного наследия, находящихся в собственности муниципальных образований 

Красноярского края, увековечивающих память погибших в годы Великой Отечественной 

войны, в 2024 году» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 27.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Средства субсидий направляются на финансирование расходов, связанных с проведением 

работ по сохранению объектов культурного наследия и благоустройству территории объектов 

культурного наследия, увековечивающих память погибших в годы Великой Отечественной войны, 

расположенных на территории Красноярского края. 

Уточнены сроки подачи документов, необходимых для получения субсидии, а также сроки 

предоставления субсидии. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 24.05.2024 N 397-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.01.2023 N 58-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на обеспечение деятельности советников 

директора по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями  

в общеобразовательных организациях, правил их предоставления и их распределения  

на 2024 - 2026 годы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 27.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в формулу для расчета размера иного межбюджетного трансферта 

бюджету муниципального образования. 

 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 280-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 11.10.2022 N 875-п  

«Об отдельных вопросах, связанных с обеспечением отдыха и оздоровления детей, 

проживающих на территориях, отнесенных к Арктической зоне Российской Федерации  

в соответствии с подпунктом «г» пункта 2 части 3 статьи 2 Федерального закона  

от 13.07.2020 N 193-ФЗ «О государственной поддержке предпринимательской деятельности  

в Арктической зоне Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.04.2024, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 27.04.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу  

по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

С 7 мая 2024 года вносятся изменения в Порядок предоставления путевок с полной оплатой 

их стоимости в организации отдыха детей и их оздоровления (сезонного или круглогодичного 
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действия), включенные в реестры организаций отдыха и оздоровления в субъектах Российской 

Федерации, осуществляющие деятельность на объектах стационарного действия  

с круглосуточным пребыванием детей и обеспечением питания в течение лагерной смены, 

расположенные на Черноморском побережье Краснодарского края, Республики Крым  

и г. Севастополя, на побережьях Азовского, Каспийского и Японского морей, а также  

в Республике Адыгее, на курортах Кавказских Минеральных Вод, и бесплатного проезда в составе 

организованной группы от места проживания до места сбора организованных групп детей  

на территории Красноярского края, от места сбора организованных групп на территории 

Красноярского края до станции, пристани, аэропорта, от станции, пристани, аэропорта к месту 

отдыха и обратно детям, обучающимся с 5 по 8 класс по общеобразовательным программам  

и проживающим на территориях, отнесенных к Арктической зоне РФ. 

Также внесены изменения в Порядок обеспечения детей, обучающихся с 5 по 8 класс  

по общеобразовательным программам и проживающих на территориях, отнесенных  

к Арктической зоне РФ, получивших путевки с полной оплатой их стоимости в вышеуказанные 

организации в месте сбора организованных групп детей на территории Красноярского края 

бесплатным проживанием и бесплатным пятиразовым горячим питанием. 

В указанных Порядках расширяется перечень органов, куда заявителем могут быть 

представлены заявление и документы. В частности, в перечень указанных органов включается 

МФЦ, но в случае наличия соглашения, заключенного между МФЦ и исполнительно-

распорядительным органом местного самоуправления. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 27.04.2024 N 308-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 15.01.2020 N 8-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидии бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на обеспечение муниципальных 

организаций, осуществляющих спортивную подготовку, в соответствии с требованиями 

федеральных стандартов спортивной подготовки» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В перечень документов, необходимых для перечисления субсидий, включены копии 

распорядительных актов муниципальных физкультурно-спортивных организаций  

и (или) муниципальных организаций дополнительного образования, осуществляющих спортивную 

подготовку в соответствии с требованиями федеральных стандартов спортивной подготовки,  

о направлении лиц, проходящих спортивную подготовку, и сопровождающих их лиц  

на спортивные соревнования и учебно-тренировочные мероприятия с приложением списка 

указанных лиц, а также перечня предварительных расходов (в свободной форме). 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 289-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 516-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие 

здравоохранения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения коснулись информации об источниках финансирования государственной 

программы и объемов ее финансового обеспечения. В частности, общий объем финансирования 

программы увеличен с 379847890,4 тыс. рублей до 382900518,3 тыс. рублей. 

Внесены изменения в перечень показателей программы и планируемые к достижению 

значения в результате ее реализации. 

Также внесены изменения в перечень объектов государственной собственности 

Красноярского края и муниципальной собственности муниципальных образований Красноярского 

края, подлежащих строительству, реконструкции, техническому перевооружению  

или приобретению. 
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ИНФОРМАЦИЯ И ИНФОРМАТИЗАЦИЯ 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 287-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 504-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие 

информационного общества» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 08.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем финансирования с 4434996,4 тыс. руб. до 4552433,6 тыс. руб. 

Уточнены планируемые к достижению значения в результате реализации цели  

по достижению «цифровой зрелости» ключевых отраслей экономики и социальной сферы, в том 

числе здравоохранения и образования, а также государственного управления. 
 

БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.04.2024 N 302-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 13.12.2019 N 704-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на частичное финансирование 

(возмещение) расходов на содержание единых дежурно-диспетчерских служб 

муниципальных образований Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.04.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу,  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в показатели предельного уровня софинансирования объема расходного 

обязательства муниципального образования на содержание единых дежурно-диспетчерских служб 

муниципальных образований Красноярского края из краевого бюджета исходя из уровня 

расчетной бюджетной обеспеченности после выравнивания. 

Установлено, что субсидии предоставляются по результатам конкурсного отбора 

муниципальных образований. Определены порядок проведения конкурсного отбора, основания 

для принятия решения об отказе в допуске заявок к участию в конкурсном отборе. 

Также изменена формула для расчета размера субсидии, предоставляемой бюджету 

муниципального образования. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 27.04.2024 N 312-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 02.12.2008 N 209-п  

«О создании краевой комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций   

и обеспечению пожарной безопасности» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 02.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что комиссия является координационным органом, образованным  

для обеспечения согласованности действий территориальных органов федеральных органов 

исполнительной власти, исполнительных органов Красноярского края, органов местного 

самоуправления муниципальных образований края и организаций, в полномочия которых входит 

решение вопросов защиты населения и территории края. 

В связи с реорганизацией исполнительных органов государственной власти Красноярского 

края уточнен перечень групп (служб), создающихся непосредственно для разработки мероприятий 

по предупреждению чрезвычайных ситуаций. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 06.05.2024 N 321-п «Об утверждении 

перечня населенных пунктов, в которых размещаются территориальные подразделения 

противопожарной службы Красноярского края» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определен перечень населенных пунктов в Балахтинском, Березовском, Бирилюсском, 

Богучанском районах и иных муниципальных образованиях Красноярского края, на территории 

которых размещаются территориальные подразделения противопожарной службы. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 06.05.2024 N 320-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 29.03.2023 N 233-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на приобретение извещателей дымовых 

автономных отдельным категориям граждан в целях оснащения ими жилых помещений» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 06.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменен срок для размещения на официальном сайте Красноярского края - едином краевом 

портале «Красноярский край» в информационно-телекоммуникационной сети Интернет 

информационного сообщения о проведении конкурсного отбора муниципальных образований  

для предоставления субсидий. 

Внесены изменения в перечень документов и сведений, прилагаемых к заявке на участие  

в конкурсном отборе. 

Определены порядок и формула для расчета распределения субсидий между 

муниципальными образованиями, в случае если средств субсидии, предусмотренных законом 

Красноярского края о краевом бюджете на текущий финансовый год и плановый период, 

недостаточно для софинансирования заявок муниципальных образований, прошедших 

конкурсный отбор и признанных победителями. 
 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2024 N 291-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 515-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Защита  

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение 

безопасности населения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.05.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем финансирования государственной программы «Защита от чрезвычайных 

ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение безопасности населения»  

с 6003006,6 тыс. рублей до 6123529,6 тыс. рублей. 

В новой редакции изложены перечень показателей данной программы с указанием 

планируемых к достижению значений в результате ее реализации, а также структура программы  

и информация об источниках финансирования программы и ее структурных элементов. 

Внесены изменения в порядок осуществления ведомственного проекта «Предупреждение, 

спасение, помощь населению в чрезвычайных ситуациях» в части реализации мероприятия  

по реконструкции (модернизации) региональной системы оповещения населения. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 
 

«О внесении изменений в Закон края «О составе и порядке подготовки документов 

территориального планирования муниципальных образований края, о составе и порядке 

подготовки планов реализации таких документов» (внесен Правительством Красноярского 

края Верещагиным С.В. № 3323-61ПЗ от 08.05.2024) 
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«О внесении изменений в Закон края «О защите прав ребенка» и Закон края  

«Об установлении норм обеспечения бесплатным питанием, бесплатным комплектом 

одежды, обуви, мягким инвентарем и оборудованием детей-сирот и детей, оставшихся  

без попечения родителей» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 3412-62ПЗ от 13.05.2024) 

«О внесении изменений в статью 8 Закона края «Об образовании в Красноярском крае» 
(внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 3525-63ПЗ от 16.05.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О выборах в органы местного самоуправления  

в Красноярском крае» (внесен депутатами Законодательного Собрания Красноярского края  

Ампилоговой Г.В., Додатко А.И., Дроздовым В.А., Зайцевым И.А., Петренко Е.А. № 3583-64ПЗ  

от 17.05.2024) 

«О внесении изменений в статьи 1.1 и 16.3 Закона края «Об административных 

правонарушениях» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 3602-

65ПЗ от 17.05.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об экологической безопасности и охране 

окружающей среды в Красноярском крае» (внесен депутатами Законодательного Собрания 

Красноярского края Дроздовым В.А., Захаринским Ю.Н., Пензиной Е.Е. № 3685-66ПЗ  

от 20.05.2024) 

«О внесении изменений в статьи 2 и 4 Закона края «О квотировании рабочих мест для 

инвалидов» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 3697-67ПЗ  

от 20.05.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О бюджете Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Красноярского края на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 

годов» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 3734-68ПЗ  

от 21.05.2024) 

«О признании утратившим силу Закона края «О мерах социальной поддержки работников 

организаций, подведомственных исполнительным органам государственной власти края» 
(внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 3735-69ПЗ от 21.05.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О защите населения и территории Красноярского 

края от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера» и Закон края  

«О резервах материально-технических ресурсов для ликвидации чрезвычайных ситуаций  

на территории Красноярского края» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным 

С.В. № 3737-70ПЗ от 21.05.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О содействии занятости населения в Красноярском 

крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 3811-71ПЗ  

от 22.05.2024) 

«О внесении изменений в статьи 1 и 2 Закон края «О единовременном денежном поощрении 

победителей и призеров чемпионатов профессионального мастерства Российской Федерации 

и международных чемпионатов профессионального мастерства, а также их наставников» 
(внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 3858-72ПЗ  

от 23.05.2024) 

«О внесении изменений в Уставный закон края «О выборах Губернатора Красноярского 

края» (внесен депутатами Законодательного Собрания Красноярского края Ампилоговой Г.В., 

Дроздовым В.А., Зайцевым И.А., Новиковым А.В., Оськиной В.Е. № 3876-73ПЗ от 24.05.2024) 

«О внесении изменений в Уставный закон края «О выборах депутатов Законодательного 

Собрания Красноярского края» (внесен депутатами Законодательного Собрания Красноярского 

края Ампилоговой Г.В., Зайцевым И.А., Новиковым А.В., Оськиной В.Е. № 3887-74ПЗ  

от 24.05.2024) 
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«О внесении изменения в Закон края «О физической культуре и спорте в Красноярском 

крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 3965-75ПЗ  

от 27.05.2024) 

«О внесении изменений в статью 6 Закона края «О межбюджетных отношениях  

в Красноярском крае» (внесен Прокурором Красноярского края Степановым В.А. № 4035-76ПЗ  

от 29.05.2024) 

«Об исполнении краевого бюджета за 2023 год» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 4133-77ПЗ от 31.05.2024) 

«О внесении изменения в статью 9 Закона края «О полномочиях органов государственной 

власти края в сфере природопользования и охраны окружающей среды» (внесен 

Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 4133-78ПЗ от 31.05.2024) 

«Об исполнении бюджета Территориального фонда обязательного медицинского 

страхования Красноярского края за 2023 год» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 4133-79ПЗ от 31.05.2024) 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

О созыве пятого заседания седьмой сессии 

Законодательного Собрания Красноярского края 

 

13 июня запланировано проведение очередного заседания сессия Законодательного 

Собрания Красноярского края. 

30.05.2024, отдел по взаимодействию с представительными  

органами местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края 

 

В крае стартовал ежегодный конкурс «Бюджет для граждан» 

Министерство финансов Красноярского края приглашает принять участие в ежегодном 

конкурсе проектов «Бюджет для граждан». Заявки принимаются до 7 июня 2024 года.  

Бюджет для граждан – это упрощенная версия главного финансового документа. На конкурс 

принимаются работы, в которых в творческой форме и понятно рассказывается о бюджете. 

Конкурс направлен на повышение интереса граждан к формированию и исполнению закона  

о бюджете. 

Участниками конкурса могут стать граждане и организации – для каждой категории свои 

номинации. В этом году определено четыре номинации для детей младше 15 лет: «Бюджет  

для граждан в современных формах искусства», «Лучший видеоролик о бюджете», 

«Информационные карточки по бюджету для социальных сетей и мессенджеров», «Лучшая 

настольная игра о бюджете для граждан». 

Семь номинаций предусмотрено для физических лиц старше 15 лет: «Бюджет для граждан  

в современных формах искусства», «Лучший видеоролик о бюджете», «Информационные 

карточки по бюджету для социальных сетей и мессенджеров», «Бюджет науки для граждан», 

«Лучшее предложение по изменению бюджетного законодательства», «Бюджет для граждан  

в 2030 году», «Лучшая настольная игра о бюджете для граждан». 

Юридические лица могут направить работы по шести номинациям: «Современные формы 

предоставления проекта местного бюджета для граждан», «Бюджет науки для граждан», «Лучшее 

обучающее мероприятие по бюджетной тематике», «Лучшая информационная панель (дашборд) 

по бюджету для граждан», «Бюджет для граждан в 2030 году», «Бюджет для граждан от СМИ». 

Для участия нужно сформировать заявку с проектом и направить ее в министерство 

финансов края по электронной почте konkurs@krasfin.ru. Победителей определит конкурсная 

комиссия не позднее 24 июня 2024 года. 
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Лидеры будут отмечены дипломами министерства финансов края, а лучшие работы направят 

на федеральный конкурс по бюджету для граждан, который проводит Финансовый университет 

при Правительстве РФ при поддержке Минфина России. 

Ознакомиться с требованиями к конкурсным работам и методикой оценки можно на сайте 

министерства финансов края http://minfin.krskstate.ru/openbudget/contest/2024. 

03.05.2024, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112219 

 

Известны имена первой пятёрки звёздных гостей «МИРа Сибири» 

На XX Международном фестивале этнической музыки и ремёсел «МИР Сибири» состоятся 

концерты десяти почётных гостей. Выступления пройдут на главной сцене МИРа, в посёлке 

Шушенское Красноярского края, с 11 по 14 июля. Учредитель – министерство культуры 

Красноярского края. Организатор – Центр международных и региональных культурных связей. 

Имена первой пятёрки звёздных гостей уже опубликованы на сайте фестиваля. 

«В программе вечерних концертов "МИРа Сибири" – выступления почётных гостей  

из разных стран. По традиции приглашённые артисты представляют направление world music – 

синтез народной музыки с другими популярными жанрами: роком, джазом, электронной и поп-

музыкой. Сочетание коренной культуры и новаторства, на наш взгляд, ежегодно привлекает всё 

большее количество зрителей», – рассказал заместитель исполнительного директора фестиваля 

Дмитрий Сиротинин. 

Откроют программу вечерних концертов фестиваля в Год культуры России и Китая гости  

из Поднебесной. Одержимые музыкой и сильной любовью к древней китайской культуре рок-

звёзды Dream Spirit занимают высшие позиции в рейтинге самых популярных коллективов своей 

страны в жанре фолк-метал. 

Также в четверг, 11 июля, погружать зрителей в атмосферу фестиваля будет электронный 

проект из Санкт-Петербурга Krasa Rosa. Знатные экспериментаторы и новаторы умело сочетают 

современную танцевальную музыку с живыми инструментами, звуками природы и русской 

этникой. 

В день официального открытия фестиваля впервые на одной сцене выступят все члены жюри 

конкурсной программы в сопровождении Красноярского филармонического русского оркестра им. 

А.Ю. Бардина. Специальный музыкальный подарок к юбилейному 20-му «МИРу Сибири» 

готовят: известный фольклорист, певец и исполнитель на духовых народных инструментах Сергей 

Старостин, его дочь – участница телепроекта «Голос» – Мария Лапшина, хомусист-виртуоз мира 

Альбина Дегтярёва, артисты Инна Желанная и Артур Марлужоков, потомственный хоомейжи 

Монгун-оол Ондар и группа «Чиргилчин», Красноярский государственный ансамбль песни 

«КрасА» под руководством Анатолия Хлопкова, и певец, этномузыколог Константин Некрасов. 

Альянс исполнителей подчеркнёт семейную направленность фестиваля и преемственность 

поколений.  

В этом году главная сцена МИРа станет местом настоящих экспериментов. В пятницу 

зрители увидят рождение ещё одного нового музыкального союза – певица из Израиля  

с йеменскими и иракскими корнями, создающая колоритный восточный электропоп, выступит 

вместе с оркестром русских народных инструментов. Участники невероятного альянса – 

Красноярский филармонический русский оркестр им. А.Ю. Бардина и SHIRAN. 

Кроме того, 12 июля любителей фолка ждут песни сибиряков, пляски и трюки Музыкальной 

народной дружины. В репертуаре красноярской группы не только народные песни, но и авторские 

композиции о бескрайней тайге, могучих реках, людях и единстве с природой. 

Новые подробности и имена тех, кто будет выступать в другие дни фестиваля, станет 

известно в ближайшее время. Следите за информацией на официальном сайте festmir.ru. 

Мероприятие проходит в рамках нацпроекта «Культура» при поддержке Министерства 

иностранных дел РФ. 

15.05.2024, пресс-центр фестиваля "МИР Сибири", 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112323  
 

В Дивногорске пройдут соревнования среди лесорубов 

http://minfin.krskstate.ru/openbudget/contest/2024
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112219
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112323
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На площадке Дивногорского техникума лесных технологий 7 июня встретятся лесорубы  

со всего края. Организаторы принимают заявки для участия в десятых соревнованиях «Сибирский 

лесоруб». Побороться за победу могут жители региона, имеющие удостоверение вальщика леса 

или документы на право управлять многооперационными лесными машинами. 

Ольга Сквознякова, директор Дивногорского техникума лесных технологий: «Победители 

краевых соревнований представят наш регион на Всероссийском конкурсе «Лесоруб – 2024», 

который пройдет в сентябре этого года. Представители Красноярского края неоднократно 

становились призерами состязаний, надеемся, что и в этом году мы достойно выступим». 

Участники конкурса продемонстрируют свои навыки работы с бензомоторными пилами, 

раскряжевке и валке леса. Также победителей выберут среди операторов форвардеров  

и харвестеров. 

Заявки для участия организаторы принимают до 31 мая на электронную почту 

divlt@yandex.ru, уточнить информацию можно по телефону: 8-950-435-24-58. 

20.05.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112361  

 

Институт разработал «дорожную карту» по выявлению владельцев объектов недвижимости 

«Дорожная карта», в которой представлен план мероприятий по выявлению 

правообладателей ранее учтённых объектов недвижимости стала результатом совместной работы 

представителей муниципального управления, органов государственной власти, нотариусов  

и экспертного сообщества в рамках «Красноярской конференции муниципальных юристов Сибири 

и Дальнего Востока», которая прошла в апреле этого года. 

План мероприятий включает все основные этапы от сбора информации до получения 

обратной связи, которые органы местного самоуправления проходят при решении вопросов в этой 

сфере правоотношений, а также содержит конкретные рекомендации по стратегии необходимых 

действий. 

Благодаря «дорожной карте» органы местного самоуправления в целях выявления 

правообладателей ранее учтенных объектов недвижимости смогут: 

развивать профессиональные коммуникации, повышающие эффективность работы 

уполномоченных органов; 

оптимизировать процессы с точки зрения их результативности; 

выявлять и формировать инициативы, позволяющие повысить качество данных, 

содержащихся в соответствующих реестрах; 

повысить уровень удовлетворенности граждан, оформляющих права на объекты 

капитального строительства и земельные участки качеством государственных и муниципальных 

услуг. 

Дорожная карта «Выявление правообладателей ранее учтённых объектов недвижимости» 

размещена в разделе «Правовая поддержка» – «Методические материалы». 

20.05.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-razrabotal-dorozhnuyu-

kartu-po-vyyavleniyu-vladeltsev-obektov-nedvizhimosti/  

 

Участники Всероссийского форума ТИМ «Бирюса» получат гранты до миллиона рублей 
Стартовал приём заявок на грантовые конкурсы в рамках Всероссийского образовательного 

форума «Территория инициативной молодёжи "Бирюса"» линейки «Росмолодёжь.События». 

Участники могут получить финансовую поддержку своих инициатив до миллиона рублей. 

Конкурсы пройдут в 18 номинациях – принимаются проекты в сфере занятости молодёжи, 

развития малых территорий, экопросвещения, популяризации спорта и ЗОЖ, молодёжного 

туризма, работы с людьми с ограниченными возможностями здоровья, и т.д. Также рассчитывать 

на поддержку могут авторы проектов, посвящённых профилактике девиантного поведения, 

развитию добровольчества, сохранению семейных ценностей, исторической памяти и т.д. 

Грантовые конкурсы состоятся на трёх сменах «Бирюсы» – «Мы молодые» (4–9 августа), 

«Спорт и здоровый образ жизни» (12–17 августа), «Твой ход» (20–25 августа). Регистрация  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112361
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-razrabotal-dorozhnuyu-kartu-po-vyyavleniyu-vladeltsev-obektov-nedvizhimosti/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/institut-razrabotal-dorozhnuyu-kartu-po-vyyavleniyu-vladeltsev-obektov-nedvizhimosti/
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на каждый заканчивается за неделю до старта смены. Для методической поддержки участников 

организаторы форума создали специальный чат. 

Победители грантовых конкурсов получат финансовую поддержку от Федерального 

агентства по делам молодёжи (Росмолодёжь). Проект необходимо реализовать в течение года  

с момента получения гранта. 

Напомним, что форум ТИМ «Бирюса» пройдёт в Красноярском крае с 4 августа  

по 11 сентября в пять смен. Подробная информация о форуме ТИМ «Бирюса» – на официальном 

сайте timbiryusa.ru, во «ВКонтакте» или в Telegram-канале. 

21.05.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112386    

 

В Красноярском крае выберут финансово грамотную семью 

Красноярский край вошел в число участников Всероссийского семейного фестиваля 

сбережений и инвестиций. Региональный этап состоится 8 июня на площадке Красноярского 

филиала финансового университета при Правительстве РФ.  

В программе – лекции, квизы по сбережениям, финансовые квесты, мастер-классы  

и интерактивные игры-симуляторы инвестиций. Участники смогут не только приумножить свои 

знания, но и творчески подойти к вопросу экономии в рамках семьи. Мероприятие предназначено 

для людей старше 14 лет, можно собрать команду из двух-четырех родственников. Это могут быть 

мамы, папы, дети, бабушки, дедушки, тети и дяди, племянники, братья и сестры. 

На фестивале семейные команды будут соревноваться в накоплении игровых баллов, 

которые будут фиксироваться в сберкнижках. Победители представят Красноярский край  

в финале фестиваля осенью в Москве. 

Для участия необходимо зарегистрироваться на сайте моифинансы.рф. 

Заместитель председателя Правительства края – министр финансов Владимир Бахарь: 

«Фестиваль проводится в стране впервые, и жители края смогут принять участие в этом 

масштабном событии. Особенно важно, что в объявленный Президентом Год семьи фестиваль 

объединит поколения и сделает сплочённее членов семьи». 

Всероссийский семейный фестиваль сбережений и инвестиций проводится в рамках 

федеральной Стратегии повышения финансовой грамотности и формирования финансовой 

культуры до 2030 года. В этом году он пройдет единовременно в 23 филиалах Финансового 

университета при Правительстве РФ и станет одним из самых массовых мероприятий 

Всероссийской просветительской эстафеты «Мои финансы». Фестиваль проводится  

для формирования финансовой культуры населения. 

28.05.2024, министерство финансов Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112473 

 

В соцсети открылся конкурс Героинь Нового Времени 

Во вторник, 28 мая, стартует конкурс Евразийского женского форума (ЕЖФ) 

#ГероиниНовогоВремени, который пройдет в социальной сети «ВКонтакте», сообщила 

председатель Совета ЕЖФ, первый зампред Комитета Совфеда по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Галина Карелова. 

По ее словам, которые приводит пресс-служба сенатора, героинями конкурса могут стать 

девушки и женщины в возрасте 18- 35 лет, живущие в России и за ее пределами. Конкурсанткам 

предстоит создать короткий трехминутный ролик о собственном успешном проекте  

и опубликовать его до середины июля в VK Клипах с хэштегом #ГероиниНовогоВремени.  

При этом сфера деятельности может быть любой: предпринимательство, образование и наука, 

государственное и муниципальное управление, здравоохранение, благотворительность, 

социальные программы. «Главное — наличие своего успешного проекта», — подчеркнула 

Карелова. 

Авторы самых интересных проектов смогут аккредитоваться на Евразийский женский 

форум, посетить сессии форума и поучаствовать в круглых столах. Кроме того, героинь 

проконсультируют эксперты, которые помогут посмотреть на собственное дело с нового ракурса. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112386
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112473
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«Благодаря конкурсу мы рассчитываем открыть новые имена, найти лидеров в различных 

сферах деятельности, помочь им быть услышанными и содействовать развитию перспективных 

проектов», — сказала Карелова. По ее словам, участие в IV Евразийском женском форуме откроет 

для победительниц новые горизонты, даст шанс развить и масштабировать свои идеи. 

28.05.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/v-socseti-otkrylsya-konkurs-

geroin-novogo-vremeni.html 

Территории края получат средства на гранты для начинающих и социальных 

предпринимателей 

Жители Красноярского края смогут получить гранты на запуск своего дела и развитие 

социального предпринимательства. В краевой госпрограмме «Развитие малого и среднего 

предпринимательства и инновационной деятельности» на такую финансовую поддержку 

предусмотрены 40 млн рублей. 

Гранты распределят между представителями малого и среднего бизнеса из сфер инноваций, 

информационных технологий, креативных индустрий и обрабатывающих производств. Размер 

поддержки одного предпринимателя – до 300 тысяч рублей. Более 500 тысяч рублей могут 

получить субъекты малого и среднего предпринимательства, которые зарегистрированы  

и работают в Арктической зоне РФ. 

Главное условие – бизнес должен быть впервые зарегистрирован не более двух лет до подачи 

заявки на грант и включён в Единый реестр субъектов МСП. Также нужно пройти бесплатное 

обучение основам предпринимательской деятельности в региональной сети центра «Мой бизнес». 

Средства можно потратить на аренду и ремонт помещений, приобретение оборудования  

и сырья, оформление результатов интеллектуальной собственности. 

Так, в прошлом году на полученный грант экстрим-парк «Золинский» в Зеленогорске 

закупил инвентарь для развития мотошколы и организации мототуров. 

«Получить грант удалось довольно просто, всё понятно. Специалисты помогают  

с оформлением документов. Теперь у нас есть полноценный прокат мототехники», – поделился 

Станислав Леонтьев, директор АНО «Спортивная волна». 

До 14 июня 2024 года муниципалитеты должны представить свои заявки в агентство 

развития малого и среднего предпринимательства края. С условиями участия можно ознакомиться 

по ссылке. 

Исполняющий обязанности руководителя агентства развития малого и среднего 

предпринимательства Красноярского края Роман Мартынов подчеркнул, что программа 

поддержки предпринимателей открывает широкие возможности для реализации креативных идей 

и запуска успешных проектов. 

После отбора муниципалитетов-победителей в территориях пройдут конкурсы, по итогам 

которых средства доведут уже до конкретных предпринимателей. Критерии отбора определены  

в муниципальных образованиях края. 

 Конкурс проводится в крае уже в третий раз. В прошлом году гранты получили 143 субъекта 

малого и среднего предпринимательства из 43 территорий региона. 

30.05.2025, агентство развития малого и среднего предпринимательства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/112492 
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